
 CARRETERA TIPO A2
Tiene dos carriles  

de circulación de 3.5 metros  
cada uno.

12 metros de ancho

SICT abre el domingo vía Barranca 
Larga-Ventanilla; favorecerá turis-

mo y a 100 mil vecinos. pág. 14

REDUCEN 4 HORAS 
 DE OAXACA A  

PUERTO ESCONDIDO

Regresan a cárcel 
a militares por  
caso Ayotzinapa

Reportan avance de  
diálogos para enfilar  
continuidad con cambio

AUTÓNOMOS Y ONG 
CIERRAN FILAS CONTRA 
PLAN PARA BORRARLOS
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RECAPTURAN a 3 de los 8 que habían 
sido enviados a prisión domiciliaria; ahora 
les imputan delincuencia organizada. pág. 12

ASEGURA De la Fuente, coordinador de fo-
ros, que el objetivo es abrir debate y generar 
propuestas al próximo Gobierno. pág. 8

AFIRMA que información sobre narcoapoyos 
daña la imagen que representa; si no tienen prue-
bas “tienen que disculparse”, reclama. pág. 11

VEN presidentes de Inai, Cofece e IFT como 
retroceso desaparecerlos; “buscan centrali-
zar el poder”, democracia, en riesgo, dicen.

LLAMAN organizaciones civiles a fortalecer 
a organismos; son vitales para preservar dere-
chos y contrapeso al poder, señalan. pág. 6

CUESTIONAN “VOTO DE CALIDAD” DE MINISTRO

Derogada Reforma 
Eléctrica, 4T revira 
con amago de juicio 
político y nueva ley

Morena anuncia que procede-
rá contra Pérez Dayán por cuyo 
voto se desechó la LIE; acusa 
ilegalidad y va también contra 
ley de amparo que faculta en la 
SCJN desempate págs. 3 y 4

Presidente advierte que im-
pugnará fallo; anticipa otra re-
forma en electricidad; la Corte 
defiende decisión basada en la 
norma y en petición de Sener  
de que Laynez se excusara

Y. BONILLA Y S. RAMÍREZ
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IGNORA 
TEXAS  
A CORTE  
Y PONE  
MÁS PÚAS  
EN SENTIDO con-
trario al resolutivo 
de retirar el alambre,  
Abbott refuerza la 
contención; DeSan-
tis anuncia envío de 
mil efectivos para 
impedir “invasión” 
migrante.pág.  7

AMLO EXIGE A EU  
DISCULPA PÚBLICA 

ART. 56 DE LA LEY DE AMPARO
“Cuando uno de los ministros se manifieste 

impedido en asuntos del conocimiento del Pleno 
o Sala, los restantes calificarán la excusa.  

Si la admiten, éstos continuarán en el conoci-
miento del asunto; en caso de empate, quien 

presida tendrá voto de calidad”

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Un final trompicado pág. 2

PEDRO SÁNCHEZ
Migración, fentanilo, ProPublica  pág. 9

VALE VILLA
Te controlo porque te quiero  pág. 27

LA INDEPENDENCIA y autonomía que tie-
nen los órganos autónomos son los factores 
que permiten tomar decisiones al margen de 
coyunturas políticas”
Javier Juárez, comisionado presidente IFT
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OLGA Sánchez Cordero (centro) junto a Juan 
Ramón de la Fuente, ayer en el foro.

Por C. Arellano y J. Butrón
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76 Award 
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Society for News Design 
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Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

UN FINAL TROMPICADO

Muchas cosas andan pasando en Palacio Nacional 
como para minimizarlas o hacerlas a un lado.

López Obrador sigue confiando en su intuición, pero en el final 
de su sexenio se agolpan escenarios que no necesariamente va a 
poder controlar.

En las mañaneras el tono se mantiene y mantendrá. El pro-
blema está en que en la medida que los cuestionamientos se in-
tensifiquen las mismas respuestas ya no adquieren el efecto que 
durante mucho tiempo han tenido.

Los caminos se van complicando, porque ya no es tan fácil mi-
nimizar las cosas, evadirlas, cambiar de tema, hablar de otros datos 
sin tener respuestas concretas, desacreditar a los interlocutores, 
hablar del pasado como elemento de todos nuestros males, inau-
gurar obras sin terminar acompañadas de elogios interminables.

Es cierto que el Presidente es sujeto de sistemáticas críticas. 
Pregona que es el mandatario más atacado de la historia. Todo de-
pende de cómo se ven las cosas, porque en el pasado no existía el 
aparato de comunicación y la revolución tecnológica bajo la cual 
vivimos. Todo lo que dice el Presidente es parte de una caja de re-
sonancia que llega a todo el país de lo cual se encargan los medios 
del Gobierno, que no públicos.

A diferencia de lo que sucedía en el pasado entre el Presidente 
y los medios, hoy nos la pasamos en un toma y daca interminable 
que provoca en las mañaneras un ida y vuelta en que no deja de 
prevalecer la voz presidencial.

No es casual que para no dejar pasar nada los miércoles tenga 
una sección, en ocasiones muy  desafortunada, que intenta res-
ponder lo mucho que se dice sobre el mandatario en un país en 
donde la vida política y social ha girado y gira en torno a él.

Independientemente de que en el caso de los artículos sobre 
el presunto apoyo de la delincuencia organizada a su campaña en 
2006 no tenga suficientes bases, de no ser las que en un segundo 
momento se podrían ofrecer si es que lo hacen las agencias de EU, 
sus respuestas han terminado por ser propias de un antiimperia-
lismo muy de los 60 y los 70.

Señalar a dos periodistas ligadas a las agencias extranjeras 
tiene que ver con una mirada de las cosas como si estuviéramos 
en la Guerra Fría. Es una salida política, pero no es una respuesta 
que permita aclarar un asunto que puede verse bajo un sinfín de 
interpretaciones.

El tema Notimex va directo al escándalo. El audio que dio a 
conocer su exdirectora, quien asegura: “Tengo grabados a todos”, 
muestra un lamentable desdén a la vida sindical y la de los traba-
jadores. La exdirectora ya llevó las cosas hasta “una candidata que 
se puede caer”.

En esta parte final del sexenio al Presidente se le pueden apa-
recer sorpresas inesperadas. Si bien su popularidad se mantiene, 
existen indicios de que su gestión en muchas de sus áreas está 
siendo mal evaluada.

Su narrativa prevalece, porque mantiene una luz de esperan-
za entre millones de personas. Las políticas públicas de apoyo le 
siguen dando resultado, porque son efectivas. Sin embargo, su 
narrativa en muchas ocasiones se va trompicando porque cre-
cen los problemas en su entorno, aunque no se les dé la debida 
importancia.

En cualquier momento podrían adquirir otra dimensión las 
acusaciones en contra de sus hijos, el olvidado tema de los sobres 
amarillos muy probablemente se ponga de nuevo en la mesa, el 
fraude en Segalmex la constante, y quizá también pueda quedar al 
descubierto que muchos de los personajes que estaban en la cár-
cel y han sido liberados se debe más a las desaseadas e incomple-
tas acusaciones que lleva a las decisiones de los jueces, a quienes 
quieren mandar a juicio político; no se puede minimizar lo que 
está pasando.

RESQUICIOS.
El periodo ordinario del Congreso va a ser complicado. En estos 
meses se junta la decisión de legisladores de querer reelegirse, los 
tiempos electorales y lo que puede provocar el anuncio del 5 de fe-
brero. Como fuere, hay asuntos a los que no pueden darles largas: 
la legalización de las drogas y la semana de 40 horas.

EN ESTA PARTE final 
del sexenio al Presidente 

se le pueden aparecer 
sorpresas inesperadas. 

Si bien su popularidad se 
mantiene, existen indi-

cios de que su gestión en 
muchas de sus áreas está 

siendo mal evaluada

Mondragón y Kalb con Taboada
Relevante, nos comentan, el fichaje de Manuel Mondragón y Kalb que acaba de hacer 
el candidato de la oposición a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Santiago 
Taboada. Quien fuera secretario de Salud y luego secretario de Seguridad Pública del 
Distrito Federal en la administración de Marcelo Ebrard y que debido a sus resultados 
fuera después enrolado como secretario de Seguridad federal y como comisionado 
Nacional de Seguridad para finalmente encabezar la Comisión Nacional contra las 
Adicciones —ya en el sexenio de Enrique Peña—, se encargó de anunciar su decisión. 
Ya se verá por dónde apunta la asesoría de quien además de por su pinta de hombre 
rudo se le conocía por su afición al karate y que ayer apareció en un video en el que se 
le escucha decir “me pongo totalmente la camiseta del cambio”. ¡Qué tal!

Beltrones a la Mesa Directiva  
Y quien se integró ayer, al iniciar el segundo periodo ordinario de sesiones del Congre-
so, como vicepresidenta de la Mesa Directiva en el Senado de la República fue la sena-
dora Sylvana Beltrones. Esto luego de que la bancada del Revolucionario Institucio-
nal, que encabeza Manuel Añorve, se reasumiera como la tercera fuerza en la Cámara 
alta —tras lograr varias incorporaciones— y obtuviera ese espacio. Sylvana, nos comen-
tan, fue el perfil en el que su facción parlamentaria ha confiado para representarla en el 
órgano rector del Senado, el cual se integra por un presidente, en este caso la senadora 
de Morena Ana Lilia Rivera, por cuatro vicepresidentes —que asumen la conducción 
de las sesiones en las ausencias de la anterior—. Sylvana ayer rindió protesta y publicó 
en sus redes: ¡Seguiremos legislando por Sonora y México! Agradezco la confianza de 
mi grupo parlamentario y de mis compañeros para este encargo. Ahí el dato.

Primer encontronazo
Apenas coincidieron como representantes partidistas ante el INE y ya tuvieron el pri-
mer encontronazo Guadalupe Acosta Naranjo, del PRD, y Gerardo Fernández Noro-
ña, del PT, luego de que este último pusiera sobre la mesa ¡el fraude de 1988! al inge-
niero Cuauhtémoc Cárdenas. Acosta le dijo a Noroña que se necesitaba ser caradura 
para hablar de un tema que ni al caso, y más cuando le recordó que lo hace “del brazo 
de Manuel Bartlett”. En redes sociales, el diputado Fernández Noroña llamó cobarde 
al perredista y le advirtió que en la próxima sesión del INE evidenciará “lo farsante” 
que es. Por la misma red social X, Acosta Naranjo le dejó claro a Noroña que lo hizo de 
manera directa, pero “te veo el próximo jueves, no espantas a nadie, solamente eres un 
egocéntrico, fanfarrón y por cierto muy elemental. Que te sea leve la bilis”. Pendientes 
del segundo capítulo. Uf.

Del Senado a Chiapas  
Y fue Eduardo Ramírez Aguilar quien ayer se despidió del Senado y tomó camino a 
Chiapas, donde buscará la gubernatura por la coalición encabezada por Morena. Nos 
cuentan que tras presentar su solicitud de licencia, recibió de legisladores de su partido 
y de otras fuerzas políticas expresiones de aprobación a su desempeño en las presi-
dencias de la Mesa Directiva y de la Jucopo que en la Cámara alta ocupó. El panista 
Damián Zepeda lo calificó como un político sensato para construir, mientras la more-
nista Malú Mícher le reconoció su respaldo para sacar adelante la reforma constitucio-
nal en materia de paridad que beneficia a las mujeres. Se trata, consideró la senadora, 
de un hombre que sabe de política y que está a favor de los derechos humanos. Se fue 
entre cariños a la campaña, donde nos dicen no todos son tan amigos. Pendientes.

Cuesta arriba 
Con la novedad de que el Senado de la República recibió ayer la notificación para ratifi-
car por otros cinco años a Jenaro Villamil al frente del Sistema Público de Radiodifu-
sión del Estado Mexicano. Sin embargo, de antemano, las bancadas de oposición en la 
Cámara alta ya cantaron su voto en contra de cualquier ratificación del funcionario al 
que acusaron de utilizar el aparato del Estado para hacer propaganda. A pesar de que 
algunos legisladores panistas, entre ellos el presidente de la Comisión de Radio y Televi-
sión de la Cámara de Diputados, Luis Mendoza, han dicho que se evaluará el desempe-
ño del funcionario al frente del organismo, nos dicen que la va a tener difícil, pues para 
permanecer en el cargo requiere el voto de la mayoría calificada del pleno en su favor.

Sin fisuras en Cuauhtémoc
Nos cuentan que la decisión respecto a la candidatura del Frente por la alcaldía 
Cuauhtémoc implicó el rasuramiento de cuatro políticos que también aspiraban a 
la nominación, aunque se hizo sin raspaduras. Quien tenía más posibilidades era la 
diputada local del PRI Silvia Sánchez Barrios, dado que a su partido le tocó el sigla-
do. Pero también suspiraban los diputados panistas Frida Guillén, Ana Villagrán y 
Aníbal Cañez. Al final, el PRI se decidió por Alessandra Rojo de la Vega, exdiputada 
del PVEM. Dicen los que saben que la elección fue atinada, porque Alessandra tiene 
mucha ascendencia tanto en el tricolor como en el PAN, pues hasta hace poco era fun-
cionaria de la alcaldía Miguel Hidalgo. La activista deberá enfrentar al mismo tiempo 
al abanderado de Morena y a la alcaldesa Sandra Cuevas, de quien, nos dicen, todo 
se puede esperar.
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Morena da a conocer lista de aspirantes que van por el Senado. Con Omar 
García Harfuch y Ernestina Godoy como primera y segunda fórmula en Ciudad 
de México, respectivamente, el líder del guinda, Mario Delgado, dio a conocer 
a los seleccionados para encabezar las ocho fórmulas al Senado, que incluyen 
además Aguascalientes, Durango, Guerrero, Morelos, San Luis Potosí, Sinaloa y 
Tlaxcala. El dirigente enfatizó que se trató de “un proceso democrático”.

Periodistas reciben mensajes no deseados. Comunicadores que asisten a la ma-
ñanera y a los que filtraron su información, denunciaron a través de redes sociales que 
les llegaron mensajes no deseados. La reportera Stephanie Palacios publicó captu-
ras de pantalla en donde se puede leer que presuntamente un miembro de la compa-
ñía Kreacia Labs es el autor del mensaje. El pasado viernes, la organización Artículo 
19 dio a conocer que los datos de más de 300 reporteros fueron filtrados en Internet.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 02.02.2024
AGENDA NACIONAL

Sacmex descarta en 
la CDMX megacorte
EL SISTEMA DE AGUAS capitalino descartó que evalúe la apli-
cación de un megacorte en el suministro debido al bajo almace-
namiento en el Sistema Cutzamala, que apenas está al 39.8 por 
ciento de su capacidad. El organismo llamó a la ciudadanía a evitar 
la desinformación y únicamente consultar fuentes oficiales.

PONE DE MA-
NIFIESTO una 

actuación, por decir 
lo menos, sectaria, 
con premeditación 

en contra, no de 
una ley que fue 

aprobada acá, que 
fue declarada su 

constitucionalidad

Ignacio Mier
Coordinador de Morena 

ES UNA DISCU-
SIÓN en la que vale 
la pena poner todos 

los elementos en 
la mesa, porque el 

PJ defiende un pro-
yecto acorde a esos 

negocios que nos 
impusieron desde el 

Pacto por México

Aleida Alavez
 Diputada de Morena

(LA REFORMA) 
que promovía el uso 
de energías sucias y 
buscaba impedir la 
competencia para 
beneficiar a unos 

cuantos (...) Y todavía 
los de Morena se 

atreven a cuestionar 
la división de poderes

Julen Rementería
Senador del PAN

ESTA SITUACIÓN 
generó que la 

votación resultara 
en empate y, con 

ello, fuera necesario 
ejercer voto de 

calidad por parte 
del ministro Alberto 
Pérez Dayán, presi-

dente de la Segunda 
Sala 

SCJN
Tarjeta informativa

Mientras que en Morena advierten que tomarán acciones,  
la oposición criticó al oficialismo.

Determinación de Corte genera ruidoVa contra Pérez Dayan

Morena amaga con
juicio político tras
fin a la Reforma 
Eléctrica de AMLO
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La bancada de Morena en la Cáma-
ra de Diputados advirtió que pro-
cederá con un juicio político en 
contra del ministro de la Supre-

ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
Alberto Pérez Dayán, por cuyo voto se 
desechó la Ley de la Industria Eléctrica 
(LIE), debido a que fue en quien recayó 
la decisión final al haberse previamente 
dado un empate en la votación del asunto 
dentro de la Segunda Sala.

Los legisladores morenistas también 
anunciaron una reforma a la Ley de Am-
paro, para eliminar el concepto de “voto 
de calidad” por medio del cual se hizo 
posible la invalidación de dicho proyec-
to energético impulsado por Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con el 
objetivo de dar preferencia a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) en el despa-
cho de energía, por encima de las empre-
sas privadas.

Al encabezar la conferencia de pren-
sa, el coordinador de la bancada, Ignacio 
Mier, calificó la votación de los ministros 
como algo “lamentable” y con la que se 
atentó contra la división de poderes; ade-
más, criticó que se haya incurrido en irre-
gularidades en la votación, cuando el mis-
mo tribunal ha invalidado otras reformas 
relevantes para la 4T, bajo el argumento 
de violaciones al procedimiento legisla-
tivo. “Pone de manifiesto una actuación, 
por decir lo menos, sectaria, con preme-
ditación en contra, no de una ley que fue 
aprobada acá, que fue declarada su cons-
titucionalidad”, dijo.

LA BANCADA del guinda en San Lázaro 
anuncia modificaciones a la Ley de Amparo 
para eliminar “voto de calidad”; PAN critica y 
exige que comprenda división de poderes Suprema Corte defiende 

resolución de ministros
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA SUPREMA CORTE de Justicia de la 
Nación (SCJN), se mantuvo en su decisión 
de “tumbar” la ley de la industria eléctri-
ca, al defender la votación de los ministros 
amparado en el artículo 56 primer párrafo, 
de la Ley de Amparo, que rige estos pro-
cedimientos; mencionaron que ello se 
establece, “cuando uno de los ministros 
se manifieste impedido en asuntos del 
conocimiento del pleno o sala, los res-
tantes calificarán la excusa. Si la admiten, 
éstos continuarán en el conocimiento del 
asunto; en caso de empate, quien presida 
tendrá voto de calidad”.

La Corte indicó que esto su-
cedió debido a que el ministro 
Javier Laynez Potisek se excu-
só de conocer de este asunto, 
toda vez que participar en su 
discusión retrasaría su resolu-
ción, derivado de una solicitud 
de impedimento que presentó 
el día anterior la Secretaría de 
Energía (Sener), para que el 
ministro no conociera de éste y 

otro Amparo en Revisión similar.
“Esta situación generó que la votación 

resultara en empate y, con ello, fuera nece-
sario ejercer voto de calidad por parte del 
ministro Alberto Pérez Dayán, presidente 
de la Segunda Sala, como lo faculta la Ley 
de Amparo, en el artículo 56 antes citado”, 
refirió el máximo tribunal.

Más tarde fuentes internas en la SCJN 
informaron que “algunos ministros que 
integran la Segunda Sala no estuvieron 
de acuerdo”, con la información dada, por 
lo que realizaron un pequeño ajuste a la 
primera versión de una tarjeta informati-
va donde defendieron el voto de calidad 
que dio origen al veredicto final. 

En ambas versiones el máximo tri-
bunal afirmó que el voto de 
calidad que realizó el ministro 
Alberto Pérez Dayán, como pre-
sidente de la Segunda Sala, se 
dio de conformidad; no obstan-
te en la nueva versión la Corte 
destacó que en aquella ocasión 
hubo consenso en la Segunda 
Sala para que la entonces presi-
denta Yasmín Esquivel Mossa 
ejerciera su voto de calidad.

Ante el anuncio del Presidente para 
volver a enviar una propuesta de reforma 
constitucional en materia eléctrica, Mier 
Velasco dijo que se buscarán los votos para 
concretarla y para ello esperan contar con 
el PRI, ahora que, dijo, ha mostrado dispo-
sición para aprobar algunas iniciativas del 
Presidente, como la relativa a pensiones.

“El PRI ya dijo que va con nosotros en 
pensiones; estoy seguro de que el PRI, 
que anda en ese proceso de reconversión, 
tiene que apoyarnos en esto; si no, cada 
año le ponen veladoras al general Lázaro 
Cárdenas, pero todos los días hacen lo 
contrario”, ironizó.

El presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Juan Ramiro Robledo, 
explicó que no se debió aplicar el “voto de 
calidad”, como lo hizo Pérez Dayán, para 
cancelar la LIE ante el empate que se dio, 
ya que para recurrir a esta vía primero se 
debió llamar a otro ministro a que pre-
sentara un proyecto distinto para intentar 
conciliar las diversas posturas y obtener 
una votación unánime.

Señaló que, de haber hecho esto y que se 
mantuviera un empate en la votación, en-
tonces sí se podía aplicar el voto de calidad.

La vicecoordinadora de la bancada, 
Aleida Alavez, comentó que también será 
necesario reformar la Ley de Amparo en el 
artículo 56, para eliminar la figura del voto 
de calidad y no se aplique “nunca más”.

“Sí es una discusión en la que vale la 
pena poner todos los elementos en la 
mesa, porque el Poder Judicial defiende 
un proyecto acorde a esos negocios que 
nos impusieron desde el Pacto por Méxi-
co; y es otro el que estamos defendiendo 
en esta transformación del país: el que el 
Estado se vuelva rector de la generación 
de energía eléctrica. No estamos diciendo 
que se le cierre la puerta a la generación 

ENTRE LAS CONSIDERACIONES tomadas 
en cuenta por los ministros se estableció que 
la reforma vulnera los principios de compe-
tencia y desarrollo sustentable, entre otros.

Eldato

6
Empresas obtuvie-

ron un amparo de 
la Corte contra la 
reforma a la LIE

LOS CAMBIOS a 
la Ley de la Industria 
Eléctrica declarados 
inconstitucionales 
por la Segunda Sala 
de la SCJN estaban 
vigentes desde el 10 
de marzo del 2021.

Eltip

privada, pero que sea regulada por el Es-
tado”, declaró.

Desde la oposición se criticó el anuncio. 
El senador panista Julen Rementería exi-
gió que Morena aprenda con “urgencia” el 
significado de división de poderes, ya que 
consideró que Pérez Dayán únicamente 
hizo valer la ley ante la Reforma Eléctrica.

“(Era) una reforma que promovía el uso 

de energías sucias y buscaba impedir la 
competencia para beneficiar a unos cuan-
tos amigos de Palacio Nacional. Y todavía 
los de Morena se atreven a cuestionar la 
división de poderes. En serio me gustaría 
saber qué significado tiene para ellos.A 
este paso, van a querer enjuiciar a todo 
aquel que no sea familiar de un servidor 
de la 4T”, escribió en redes.
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En la competencia presidencial, el relevo en MC, Jorge 
Álvarez Máynez, se distingue por género, edad y nivel 
de conocimiento —menor—. 

La falta de mayor contraste entre la candidata ofi-
cial y la de oposición beneficia a la que cuenta con 
más estructuras de poder, nacional y estatal, alinea-
das a su alrededor. 

A la retadora la lastran los desprestigios ajenos, el de 
sus patrocinadores que, como aves de mal augurio, lo 
primero que hacen al zarpar a la contienda es apañarse 
los primeros botes salvavidas. Los líderes de PAN, PRI y 
PRD a la cabeza de listas plurinominales. 

En la otra contienda, la que busca plataforma de 
futuro desde la Ciudad de México para la sucesión 
en 2030, el contraste se consolidó con la cancelación 
de Omar García Harfuch como mancuerna de Claudia 
Sheinbaum. 

El exmando policiaco ganó la encuesta de More-
na para ser candidato, pero en una maroma guinda, 
perdió su lugar por razón de paridad frente a Clara 
Brugada, alcaldesa de Iztapalapa y figura relevante 
entre los puros de Morena.

Enfrente, los panistas, priistas y perredistas se 
acogieron al acuerdo que pactaron desde las eleccio-
nes mexiquenses del año pasado, allá fue una trico-
lor, acá tocó al PAN poner a Santiago Taboada en lisa 
contra Brugada.

En la percepción popular a la hora de votar ¿son real-
mente diferentes Brugada y Taboada? Sí y mucho. Por 
todo, por origen y desarrollo ideológico, por la textura 
de sus propuestas, por la influencia o la confrontación 
con el ícono popular que es López Obrador.

En la Ciudad de México, la elección es de alto con-
traste y eso, hace posible la competencia, hay tiro pues. 
Las proyecciones no dan la misma ventaja a la abande-
rada de Morena en la capital, que en la presidencial.

Si Harfuch hubiese sido candidato a jefe de gobier-
no, otro cantar sonaría. Y justo por lo que no fue, por los 
apoyos y las contras en ese proyecto, marca Sheinbaum, 
la duda se abre paso. 

¿Quién conviene a la jefa Claudia que la suceda? Si 
Clara Brugada gana —hoy lo más probable— entonces 
en el proceso sucesorio de —en caso de victoria— la 
morenista mayor tendrá una protagonista, ajena a su 
grupo y a su línea. 

Lo saben bien, la proyección y poder político que 
implican gobernar en la capital nacional, no lo da nin-
guna otra entidad, acaso el Estado de México sea lo 
más cercano.

Si los puros de Morena fracasan, entonces la he-
redera del bastón de mando de AMLO tendrá baraja 
completa para encartar o desechar lo que a su proyecto 
convenga en 2030. 

A la hora de votar, ¿qué tan dis-
tinta es Claudia Sheinbaum 

de Xóchitl Gálvez y viceversa? Uni-
versitarias, gente de ciencia y saber, 
ambas ajenas a la pompa y circuns-
tancias usuales en las órbitas de los 
poderes económicos y políticos. 

CONTRASTES  
Y CAMPAÑAS

SOBRE LA MARCHA

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 
urdiales@prodigy.net.mx      @CarlosUrdiales

SHEINBAUM en un encuentro con medios de Zacatecas con Adán Augusto (der.), ayer.

Falso que el proyecto sea 
inconstitucional: Claudia
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA PRECANDIDATA presidencial de 
la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum Pardo, se manifestó 
en contra de la resolución de la Segun-
da Sala de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) con la que se tiró la 
Ley de la Industria Eléctrica que impul-
só el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

En un video subido a redes sociales, la 
morenista dijo que es falso que el proyec-
to haya sido inconstitucional y, además, 
señaló que durante la votación hubo una 
inconsistencia en referencia a la decisión 
del ministro Jorge Mario Pardo Rebolle-
do para declararse impedido y no partici-
par en la votación. 

“Ahora dice la Corte que es inconsti-
tucional, cosa que es falsa, pero además 
en esta resolución, ahí lo pueden leer en 
las notas, también hubo algo 
irregular porque uno de los 
ministros decide no participar 
y entra otro y finalmente votan 
tres a dos en una sala”, indicó. 

Tras criticar la reforma 
eléctrica impulsada en el se-
xenio de Enrique Peña Nieto, 
Sheinbaum Pardo señaló que 
ahora resulta importante for-
talecer a la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE), como lo plantea-
ba la reforma. 

“Se ha demostrado ahora que, en Eu-
ropa por ejemplo, es fundamental que 
haya una empresa del estado que no 
solamente dé soberanía al sistema eléc-
trico, sino que eso fortalece a la nación y 
al propio sistema de energía eléctrica”, 
declaró. 

La precandidata presidencial de Mo-
rena reiteró que se debe fortalecer a esta 
paraestatal tal como lo planteó la iniciati-
va presidencial, para que la Comisión sea 
la encargada de generar 54 por ciento de 
la energía en el país y que el sector priva-
do se encargue del 46 por ciento restante. 

“Hacia adelante es muy importante y 
es factible que CFE tenga su generación 
de 54 por ciento y los privados de 46 por 
ciento, pero lo que no puede ser es que 
se diga que CFE no tiene posibilidad de 
entrar a la red de transmisión porque no 
genera energía limpia, cuando incluso 

tiene hidroeléctricas”, comen-
tó Sheinbaum Pardo.

En otro tema, refirió que, 
en cuanto a la relación entre 
México y Estados Unidos, no 
se permitirá que se vulnere la 
soberanía nacional y que los 
mexicanos sean “utilizados” 
como “parte de un proceso de 
campaña denigrando a nues-
tro país”.

Alista iniciativa para ley eléctrica

Presidente impugnará 
y va por nueva reforma
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que 
impugnará la resolución de la 
Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) de “echar abajo” la ley 
eléctrica para favorecer a las empresas 
privadas, pues el ministro Alberto Pérez 
Dayán violó la ley al asumir un “voto de 
calidad” que no le correspondía para des-
empatar la votación.

Adelantó que en el paquete de inicia-
tivas que enviará al Congreso de la Unión 
el 5 de febrero, se propondrá una modi-
ficación a la Constitución en materia de 
electricidad, con el fin de evitar que el 
poder particular esté por encima del po-
der público, donde la CFE tenga el 54 por 
ciento de la participación en el mercado.

Denunció que el Poder Judicial está 
entregado completamente a los intere-
ses particulares. “Y ayer (miércoles) lo 
que hicieron fue que echaron abajo la ley 
eléctrica que se propuso para darle más 
importancia por lo que representa la CFE 
y resuelven amparos a favor de empresas 
particulares extranjeras”, dijo.

López Obrador explicó que en la vo-
tación del pleno hubo un empate, “pero 
como uno de estos ministros conserva-
dores, empleados de la oligarquía, ar-
gumenta, recurre a una facultad, a una 
norma, que como él es el presidente del 
grupo, de la sala, él tiene voto de calidad”.

“Aunque son dos votos, deciden que 
no hay empate, que se anula la ley eléc-
trica, así. Está podrido el Poder Judicial o 
—para no decirlo tan fuerte— está secues-
trado por la oligarquía, está al servicio de 
una minoría rapaz, no ayudan en nada al 
pueblo, no representan al pueblo de Mé-
xico; entonces, se necesita una reforma”, 
insistió el mandatario.

Expresó que la actuación de los minis-
tros es abyección, no traición a la patria, 
que es un concepto de mayor rango. Por 
lo anterior, impugnará la determinación 
de la Segunda Sala de la SCJN que tiró la 
ley eléctrica. “Sí se puede hacer (impug-
nar la decisión de la Corte), hay un térmi-
no. El problema es ese: es juez y parte”.

Precisó que el ministro presidente 
Alberto Pérez Dayán, de manera inde-
bida, según Manuel Bartlett, contravino 
el artículo 17 de la ley orgánica del Poder 
Judicial, donde no es posible argumen-
tar el “voto de calidad” como lo hizo para 
romper el empate en la votación.

“Incurrió en una flagrante violación 
al procedimiento que debe regir en caso 
de empate en una votación de sala. De-
bió turnar el asunto a otro ministro o 
ministra para que resolviera lo condu-

EL MANDATARIO ASEGURA que el ministro Alberto Pérez 
Dayán incurrió en una violación al procedimiento de votación; 
insiste en que el Poder Judicial “está al servicio de una minoría”

cente, esta determinación será atacada 
mediante el recurso correspondiente”, 
aseveró.

Por otro lado, el Presidente reprobó el 
fallo de un juez federal en favor del abo-

gado Juan Collado, al liberarlo del proce-
so por los delitos de delincuencia organi-
zada y lavado de dinero, el cual podría ser 
impugnado por la Fiscalía General de la 
República (FGR).

LA SCJN aclaró el 
miércoles que, para 
efectos prácticos, 
se debe aplicar la 
reforma; sin embar-
go, las autoridades 
deberán actuar con 
la versión anterior.
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AUNQUE son dos votos, deciden que no hay 
empate, que se anula la ley eléctrica, así. Está 
podrido el Poder Judicial o —para no decirlo 
tan fuerte— está secuestrado por la oligar-
quía, está al servicio de una minoría rapaz

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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LA LEY ELECTO-
RAL establece que 
todos los días y ho-

ras son inhábiles (…) 
y eso tiene que ver 
con el tema laboral; 
es decir, el pago de 
horas extra… No se 

considera un ingreso 
extra, es trabajo 

extra

Guadalupe Taddei
Consejera presidenta 

del INE

Exigen a Senado hacer en el 
Inai designaciones faltantes
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL CONSEJO Consultivo del Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales 
(Inai) exigió al Senado designar a los tres 
comisionados faltantes del órgano, dos de 
cuyas plazas están vacantes desde abril de 
2022 y un tercero en abril de 2023.

En una misiva enviada a 128 integrantes 
del Senado, el Consejo Consultivo dijeron 
que es vital que la Cámara alta nombre a 
los comisionados faltantes para garantizar 
los derechos ciudadanos.

“La falta de funcionalidad del Inai afec-
ta los derechos humanos, deja indefensa 
a la ciudadanía porque no puede ejercer 
plenamente su derecho a la información, 
ni garantizar la protección de sus datos 
personales”, indica la carta.

Asimismo señalaron que “el Senado ha 

sido omiso en designar a tres comisiona-
dos”, por lo que ha caído en desacato a su 
mandato constitucional.

“La obligación de nombrar a las comi-
sionadas y los comisionados no se cumple 
por el simple hecho de que haya intentado 
la votación; esto no es suficiente para con-
siderar que se atendieron las omisiones re-
clamadas. Mientras el Senado no designe, 
las omisiones no serán subsanadas y no 
concluirá el proceso”, advirtió.

La Cámara alta ha llevado al pleno la vo-
tación de tres ternas, sin embargo, debido 
a falta de voluntad política, los propuestos 
no han alcanzado los votos requeridos.

En ese sentido, añadió, “el Consejo Con-
sultivo solicita respetuosamente a cada 
integrante del Senado el cumplimiento de 
las sentencias del Poder Judicial en los am-
paros 1714/2022 y 803/2023, que ordenan 
designar comisionados en tres vacantes 
del pleno del Inai”.

Es parte de políticas de austeridad del INE, asegura

Taddei defiende bono para
consejeros; Morena lo critica
Por Magali Juárez y Yulia Bonilla

 

La consejera presidenta del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
Guadalupe Taddei, aseguró que 
el bono aprobado para los conse-

jeros electorales forma parte de las políti-
cas de austeridad del órgano electoral, lo 
cual fue criticado por legisladores de la 4T.

Ante los medios de comunicación, 
Taddei defendió la entrega de estos re-
cursos que, dijo, no son de medio millón 
de pesos para cada consejero electoral, 
como se difundió en un inicio, sino de 
325 mil pesos.

“La ley electoral establece que todos 
los días y horas son inhábiles, eso signifi-
ca que hay personal del instituto que tiene 
que estar de manera presencial, y eso tie-
ne que ver con el tema laboral; es decir, el 
pago de horas extra… No se considera un 
ingreso extra, es trabajo extra.

“Revisando la historia, siempre se ha 
presupuestado, siempre se había dado 
hasta el año 2012, el instituto nace desde 
el 90 y sólo son tres periodos en los que 
por decisión supongo de la Junta Gene-
ral Ejecutiva no se incluyó la plaza de 
consejeros electorales, pero los conseje-

PRESIDENTA del organismo señala que es el pago de horas 
extra; aclara que son $325 mil, no medio millón de pesos; o 
comulgas o no con principios contra derroche: Ignacio Mier

ros electorales y todo el personal somos 
prestadores de servicios de este instituto, 
todos. Creo que son 325 mil en la plaza 
de consejerías en dos exhibiciones, ya en 
este momento está entregado en todo el 
país”, declaró.

Ante la pregunta de si este bono no 
contradice los criterios de austeridad, la 
consejera presidenta lo negó: “Justo en el 
tema de las políticas de austeridad está 

incluido, es parte del personal, es una 
tranquilidad laboral para el instituto dar 
esta cantidad, nunca ha sido con otra in-
tención”.

Cuestionada sobre si se quedaría con 
este bono, la consejera presidenta res-
pondió: “Yo creo que ya todos tenemos el 
depósito y hay que hacer uso de eso”.

Al respecto, el coordinador de Morena 
en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 

Velasco, criticó el bono por más de 300 
mil pesos de los consejeros electorales. 
Cuestionado sobre esta bonificación, dijo 
que “está mal”, debido a que no empata 
con los principios de austeridad. 

“Esto está mal, porque o comulgas con 
la austeridad republicana o simulas que 
comulgas con ella. Mi punto de vista es 
que está mal”, declaró.

En conferencia de prensa, dijo que con 
esto se hará un exhorto para que los re-
presentantes del partido ante el Consejo 
General, como Mario Llergo o Hamlet Gar-
cía, para que se manifiesten al respecto y 
expresen el desacuerdo con el bono.

VAN POR SEGURIDAD. En otro tema, 
Taddei reiteró que no le corresponde a las 
autoridades electorales hablar sobre nar-
coelecciones, aunque dijo que sí deberán 
garantizar que haya comicios debidamen-
te organizados y coordinados en materia 
de seguridad.

Precisó que, este viernes 2 de febrero, 
los consejeros electorales conocerán la 
propuesta del Gobierno federal en mate-
ria de seguridad, en aras de tener un proto-
colo que se aplicará durante la contienda 
en marcha a los candidatos.

LA CONSEJE-
RA presidenta 
muestra la letra 
A, primer apellido 
con el que se ele-
girán funcionarios 
de casilla.

EL PASADO 30 de enero, 
consejeros del Inai entrega-
ron al entonces presidente 
de la Jucopo del Senado, 
Eduardo Ramírez, su infor-
me de actividades.
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DE LLEGAR a prosperar la propuesta de eli-
minar los organismos autónomos por parte 
del Ejecutivo, sería un retroceso para el país. 
En el caso del IFT, regresaría el instituto al es-
quema que operaba hace más de una década, 
lo cual en este tiempo, y con los avances, resul-
taría en una ineficiencia

Javier Juárez Mojica
Comisionado presidente del IFT

LA POLÍTICA de competencia debe conocer 
la realidad, adaptarse y evolucionar al con-
texto social, pues hoy en día es necesaria la 
existencia de la Cofece para coadyuvar a que 
los programas sociales tengan un mayor be-
neficio para los que más lo requieren; somos 
organismos que somos cercanos a la gente

Andrea Marván Saltiel
Comisionada presidenta de la Cofece

EL INAI, desde la presidencia, en colabora-
ción con mis compañeras comisionadas de 
pleno, habremos de defender a la institución 
en las diferentes instancias, sean parlamenta-
rias, o sean jurídicas. El Inai se mantiene firme 
y sí podríamos pensar en sumar con otros or-
ganismos, aunque no hay aún pláticas

Adrián Alcalá Méndez
Comisionado presidente del Inai

Titulares de los organismos reprueban plan de la 4T  
y subrayan la necesidad de mantener a los institutos.

Defienden institutos

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Los órganos constitucionales au-
tónomos coincidieron en que la 
reforma que se plantea para des-
aparecerlos, con el fin de que sus 

funciones las asuma la administración 
pública, representa un retroceso, busca 
centralizar el poder, está motivada por 
ideologías políticas y su consumación 
pondría en riesgo la democracia.

Con matices, los presidentes de al-
gunas de la entidades independientes 
que podrían desaparecer señalaron que 
proponer que las funciones de los orga-
nismos regresen a la administración pú-
blica del gobierno, es una propuesta para 
centralizar el poder.

En el caso del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Inai), 
su comisionado presidente, Adrián Al-
calá Méndez, anticipó que, de aprobarse 
la reforma, defenderá la permanencia de 
la institución a través de vías políticas y 
jurídicas, y no descartó sumar fuerzas 
con los otros organismos, aun cuando de 
momento no hay acercamientos.

“El Inai, desde la presidencia, en colabo-
ración con mis compañeras comisionadas 
del pleno, habremos de defender a la ins-
titución en las diferentes instancias, sean 
parlamentarias, o sean jurídicas. El Inai se 
mantiene firme y sí podríamos pensar en 
sumar con otros organismos, aunque no 
hay aún pláticas”, dijo a La Razón.

Advirtió que se defenderá al instituto 
en sus diferentes instancias, ya que la 
protección de datos personales no pue-
de ser mermada por entes partidistas o 
de alguna ideología política. “Yo no veo 
un México sin un Instituto Nacional de 
Transparencia”, señaló, tras insistir en 
que “no podemos centralizar el poder”.

Al respecto, Andrea Marván Saltiel, 
comisionada presidenta de la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Co-
fece), manifestó que “la política de com-
petencia debe conocer la realidad, adap-
tarse y evolucionar al contexto social”. 

“Hoy en día es necesaria la existencia 
de la Cofece para coadyuvar a que los 
programas sociales tengan un mayor 
beneficio para los que más lo requieren; 
somos organismos que somos cercanos 
a la gente y las personas en situación de 
pobreza son los más afectados cuando 
no hay competencia”, refirió.

El próximo lunes, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador presentará 
al Congreso de la Unión un paquete de 
reformas, entre las que anticipó una que 
plantea la desaparición de los organis-
mos autónomos.

Advierten centralización del poder, democracia en riesgo...

Autónomos cierran filas en
contra de su desaparición

TITULARES del Inai, Cofece e IFT aseguran que si se aprueba la reforma para eliminar institutos, 
sería un retroceso; experto ve preocupante el proyecto, pues se dejaría de cuestionar a gobernantes

ONG llaman a fortalecer independencia 
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ORGANIZACIONES de la sociedad civil 
hicieron un llamado al Gobierno federal a 
fortalecer los organismos autónomos en lu-
gar de considerar su eliminación, pues son 
garantes de los derechos de los ciudadanos.

En un posicionamiento, México Evalúa, 
Artículo 19 y México cómo Vamos asegu-
raron que los órganos independientes son 
vitales para preservar los derechos de la 
población consagrados en la Constitución.

Lo anterior, luego de que el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador anunció 
que el próximo lunes enviará un paquete 
de reformas constitucionales, con el que 
pretende desaparecer los organismos 
como el Instituto Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (Inai) y el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT).

De esta manera señalaron que la elimi-
nación de éstos no representaría un recor-
te significativo en el gasto público, pues 
para este año, el Inai y el IFT tendrán re-
cursos por dos mil 777 millones de pesos.

Esta cifra representa apenas dos por 
ciento de los recursos asignados este año 
al Tren Maya y tan solo 0.14 por 
ciento del presupuesto con-
templado para pensiones, de 
acuerdo con las organizaciones.

“De esta forma, la desapa-
rición de los órganos autóno-
mos mermaría el bienestar y 
el correcto funcionamiento de 
nuestra democracia de manera 
cotidiana, cancelando el esfuer-
zo de más de dos décadas de la 

En una visión distinta dentro de la 
polémica generada tras la propuesta del 
mandatario federal, el comisionado de la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE), 
Walter Julián Ángel Jiménez, se dijo se-
guro de que la propuesta de reforma fe-
deral que contempla la eliminación de 
órganos autónomos “no impactará a la 
institución”, y agregó que “será positivo 
que queden planteados estos cambios 
producto del debate nacional generado”.

Afirmó que se debe “considerar la pro-
puesta de reforma del Presidente como 
una oportunidad para ver, de manera 
clara y crítica, la efectividad de estas ins-
tituciones”.

El comisionado subrayó que, en caso 
de que se apruebe el proyecto que se pre-
sentará este 5 de febrero, como parte de 
un paquete compuesto por al menos 10 
iniciativas destinadas a la desaparición 

de estas dependencias, la CRE podría ser 
transferida a la Secretaría de Energía.

En contraste, Javier Juárez Mojica, 
comisionado presidente del Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT), 
expuso que ve como un retroceso la po-
sibilidad de que la propuesta del Presi-
dente sea aprobada.

“La independencia y autonomía que 
tienen los órganos autónomos son los 
factores que permiten tomar decisio-
nes al margen de coyunturas políticas. 
El IFT ha permitido fomentar la compe-
tencia en el sector telecomunicaciones, 
gracias a esos factores”, precisó.

Juárez Mojica agregó que “la autono-
mía constitucional de la que gozan los 
órganos autónomos es un diseño jurídi-
co universal que tiene como objetivo que 
se tomen decisiones con base en criterios 
estrictamente técnicos y jurídicos.

“De llegar a prosperar la propuesta de 
eliminar los organismos autónomos por 
parte del Ejecutivo, sería un retroceso 
para el país. En el caso del IFT, regresa-
ría el instituto al esquema que operaba 
hace más de una década, lo cual en este 
tiempo, y con los avances, resultaría en 
una ineficiencia. Habría que ver de qué 
manera no se quedaría desprotegido, con 
las funciones que actualmente ejerce el 
organismo”, aseveró.

Finalmente, Diego García Ricci, acadé-
mico y doctor en Derecho por la Univer-
sidad Iberoamericana, puntualizó que, de 
aceptarse la propuesta de López Obrador 
para desaparecer dichos organismos, cuya 
existencia y presencia ya es parte de los 
mexicanos, se pondría en riesgo la demo-
cracia en la que ciudadanos y ciudadanas 
no sólo salen a votar, sino en la que tam-
bién cuestionan a los gobernantes.

sociedad civil organizada por contar con 
instituciones que garanticen la rendición 
de cuentas y sean un contrapeso al poder 
público”, destaca el posicionamiento.

Por otra parte, reprocharon la filtración 
de datos personales de periodistas regis-
trados en la base de datos del Sistema de 
Acreditación de Prensa de Presidencia, 
revelada el pasado 26 de enero de 2024.

Detallaron que en México se 
han registrado dos mil 941 agre-
siones contra periodistas entre 
diciembre 2018 y junio 2023, lo 
cual se traduce en una agresión 
cada 16 horas, según Artículo 19.

“Ante estas estadísticas y las 
causas de estas agresiones, se 
vuelve evidente que la protec-
ción de periodistas (...) es inefi-
caz”, agregaron.

PARA ESTE AÑO, el organismo que recibió 
menos presupuesto, en comparación con 
2023, fue la Comisión Reguladora de Energía, 
pues pasó de 3.9 mdp a 2.5 millones de pesos.

Eldato

687
Millones 866 mil 
pesos es el presu-
puesto asignado al 
Inai para este año

ALGUNAS de las 
instituciones inde-
pendientes que no 
se contempla en la 
reforma de AMLO 
para eliminarlas 
son la UNAM, la 
FGR y el Inegi. 

Eltip
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ORGANIZACIO-
NES defensoras de 
los derechos civiles 
manifestaron su 
preocupación por 
los grupos de vigi-
lantes privados que 
patrullan la frontera.

Eltip

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

En sentido opuesto al resolutivo 
de la Corte Suprema de Estados 
Unidos, de que la Patrulla Fron-
teriza estaría en posibilidad de 

retirar el alambre de púas de la frontera 
con México, la Guardia Nacional de Texas 
reforzó con más alambre la muralla de 
contención contra el ingreso irregular de 
personas migrantes.

Además, el reforzamiento incluye el 
envío de más personal de seguridad, in-
cluso de estados cincunvecinos.

El gobernador de Florida, Ron DeSan-
tis, anunció que enviará agentes de la 
Guardia Nacional y de la Guardia Estatal 
a la frontera entre Texas y México para 
fortificar las tareas de contención y evitar 
que siga la entrada de migrantes ilegales a 
la frontera sur de Estados Unidos.

De acuerdo con un anuncio que hizo 
este jueves, planea trasladar a mil efecti-
vos, que se sumarán a los 90 agentes de la 
Patrulla de Carreteras que ya se encuen-
tran en la zona, para tratar de impedir lo 
que han considerado “una invasión” de 
migrantes. “Necesitamos detener esta in-
vasión de la frontera sur, de una vez por 
todas”, dijo.

Acciones se oponen a resolutivo de Corte Suprema

Con más alambre de púas, 
Texas refuerza su frontera

PARA EVITAR la entrada de migrantes a EU, también se contempla el envío de más personal 
de seguridad, incluso de estados vecinos; demócratas señalan que sólo es “un truco político”

Señaló que los estados tienen todo el 
derecho de proteger su soberanía y dete-
ner la invasión en la frontera con Texas, 
luego de que en diciembre pasado se 
registró la entrada de más de 302 mil mi-
grantes irregulares que fueron capturados 
por la Patrulla Fronteriza, cifra que rompió 
el récord de capturas en ese país.

Pese a ello, el Partido Demócrata men-
cionó que “es sólo un truco político” de 
los republicanos, pues enviar tropas es un 
desperdicio de recursos en estos momen-
tos. Sin embargo, el gobernador de Texas, 
Greg Abbott, alista una reunión el próxi-
mo 4 de febrero para abordar el tema de la 
seguridad fronteriza y a la que ha convo-

MILITARES 
refuerzan la alam-
brada de púas en 
la frontera, ayer.

cado a 14 mandatarios estatales, quienes 
le han brindado su apoyo.

CARAVANA AVANZA EN MÉXICO. 
Mientras esto sucede en Estados Unidos, 
en México los 384 integrantes de la cara-
vana migrante, denominada “éxodo de la 
pobreza”, partieron la mañana de ayer del 
municipio de Ixtaczoquitlán, en Veracruz, 
para dirigirse a Camerino Z., en su traslado 
hacia la Ciudad de México.

En entrevista con La Razón, Luis García 
Villagrán, vocero del éxodo, dijo que las 
autoridades migratorias “les han querido 
tender una trampa”, debido a que lo han 
tratado de detener en tres ocasiones, por 
lo que al momento se encuentra escondi-
do, hasta que se resuelva un amparo.

De acuerdo con Eunice Rendón, direc-
tora de Agenda Migrante, la caravana está 
conformada por 141 niños, 94 mujeres y 
149 hombres, quienes esperan entrar este 
fin de semana al estado de Puebla. “Los 
extranjeros no saben cuándo van a llegar, 
pero anhelan estar en la frontera para bus-
car el sueño americano”, aseveró.

ENTRE 2019 y 2023, la FGR inició 6 mil 035 
carpetas de investigación por la comisión de 
delitos de tráfico ilícito de personas, previsto 
en el artículo 159 de la Ley de Migración.

Eldato

384

302

Personas  
integran la caravana 

migrante

Extranjeros irregu-
lares detenidos por 

la Patrulla Fronteriza, 
sólo en diciembre

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al continuar en su mañanera de ayer con ese caso, 
investigado en 2010 y que el entonces presidente 
Barack Obama ordenó cerrar al año siguiente —no por 
falta de pruebas, sino porque su Gobierno enfrentó di-
ficultades para indagarlo, según Golden—, el Ejecutivo 
Federal preguntó: “¿Cómo vamos a estar sentados en 
la mesa hablando del combate a las drogas, si una ins-
titución de ellos —la DEA— está filtrando información 
y dañándome?”.
  DE ESTO Y DE AQUELLO… 
A menos de 24 horas de que Claudia Sheinbaum 
declarara en la plenaria de los diputados de los parti-
dos que la apoyan que difería de los magistrados del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
sobre la injerencia del crimen en las campañas elec-
torales y asegurar que Morena “está blindado”, Jaime 
Vera, precandidato de éste y PVEM a alcalde de Mas-
cota, Jalisco, fue ejecutado y se suma a, por lo menos, 
cuatro más de otros partidos asesinados también en 
lo que va del año. 
Esa declaración en la sede de San Lázaro de la can-
didata presidencial del guinda y sus aliados, resultó 
coincidentemente desafortunada, dado el clima de 
violencia que prevalece en el país y que desde finales 
del año pasado e inicios del actual, tan se ha recrude-
cido que motiva preocupación no solamente entre 
magistrados del Tribunal, sino también de los conse-
jeros del INE que organizarán, vigilarán y calificarán 
las elecciones más amplias y peligrosas, por la intro-
misión de cárteles de las drogas y sus sicarios, como 
ocurrió en las de 2021.
Siguen los berrinches de militantes de partidos 
políticos que no alcanzaron candidaturas a cargos 
de elección: ahora fueron los diputados federales del 
PRD Luis Espinosa Cházaro, quien era coordinador 
de la bancada en San Lázaro y precandidato a Jefe del 
Gobierno capitalino, y Marcelino Castañeda, los que 
se fueron.
En sesión de Congreso General, instalan el inicio 
de sesiones de la actual legislatura que recibirá y dis-
cutirá el paquete de iniciativas que el Presidente anun-
ciará el próximo lunes en Palacio Nacional, aniversario 
de la promulgación de la Constitución de 1917, que se 
recordaba con una ceremonia en Querétaro. 
Ricardo Monreal vuelve a liderar la bancada de Mo-
rena en el Senado y a presidir su Junta de Coordinación 
Política, luego de que Eduardo Ramírez Aguilar dejó su 
escaño para contender por la gubernatura de Chiapas.

Como supone que su homólogo 
de Estados Unidos, Joe Biden, 

estuvo enterado de las investigacio-
nes y declaraciones contenidas en 
el reportaje que Tim Golden, exco-
rresponsal de The New York Times 
aquí y editor especial de ProPublica, 
de que el Cártel de Sinaloa presun-
tamente financió su campaña pre-
sidencial de 2006, el Presidente Ló-
pez Obrador le exigió una disculpa.

EXIGE AMLO DISCULPA 
A BIDEN

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

Destacan impulso de Sheinbaum

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

 

El coordinador general de los 
Diálogos por la Transformación, 
Juan Ramón de la Fuente, desta-
có que estos foros fueron impul-

sados por Claudia Sheinbaum y la idea es 
no cambiar la Constitución, sino acercar 
y abrir espacios en la agenda nacional so-
bre los grandes problemas que afectan al 
país y, con ello, generar propuestas para el 
próximo Gobierno. 

“Toda la idea del proyecto de la doc-
tora Claudia Sheinbaum para el segundo 
piso de la transformación es continuidad 
con cambio”, manifestó.

Al informar que serán 127 encuentros, 
el también exrector de la UNAM reiteró 
que “en ninguno de nuestros foros se 
ha planteado que hay, por ningún lado, 
una sola idea que vaya en el sentido de 
cambiar la Constitución, pues eso no tie-
ne que ver con lo que estamos haciendo. 
Nuestro objetivo es abrir espacios para 
dialogar sobre la agenda nacional, para 
consolidar la transformación y reforzar 
lo que está bien, además de examinar los 
objetivos que no se han alcanzado, para 
construir ideas que constituyan propues-
tas para el siguiente Gobierno”.

En conferencia, expuso que la agenda 
está agrupada en temas de economía 
moral, avanzar en desarrollo social, cien-
cia, cultura, mujeres, pueblos originarios, 
energía, campo, alimentación, seguridad, 
justicia, diplomacia y democracia. 

“No se trata de espacios en donde haya 
una contienda partidista, pues son espa-
cios para el debate de las ideas y, con ello, 
enviar el mensaje de que existe disposi-
ción de crear diálogo para todos aquellos 

COORDINADOR de Diálogos por la Transformación dice que 
buscan generar propuestas, no cambiar la Constitución; pobre-
za, desigualdad y educación, entre los temas; son 127 encuentros

Evelyn, comprometida 
con desarrollo de Guerrero
Redacción 

 
EN UNA INTENSA gira de trabajo por el 
municipio de Marquelia, en la región de la 
Costa Chica, la gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, refrendó su com-
promiso con el pueblo guerrerense para 
impulsar obras de impacto social que se 
requieren en la entidad. Por ello, enfatizó 
que, sin importar colores partidistas ni 
ideologías, seguirá trabajando para lograr 
el desarrollo del estado, a través de diver-
sas acciones en infraestructura carretera, 
salud, vivienda, educación, entre otras.  

“Este 2024 le hemos denominado el 
Año de las Obras, porque es lo que vamos 
a hacer, obras, obras y más obras. El pue-
blo necesita buenos caminos, buenas ca-
rreteras, centros de salud, infraestructura 
educativa. Es lo que más nos piden y es lo 
que se requiere en Guerrero, es lo que va-
mos a hacer”, dijo. 

La mandataria estatal visitó la comu-
nidad de Barra de Tecoanapa, en donde 
inauguró el Sistema de Agua Potable. Se 
trata de una obra con una inversión de 
13.36 millones de pesos, en beneficio de 
mil 195 habitantes y que permitirá garan-

tizar el servicio básico de suministro por 
casi quince años. 

Asimismo, dio a conocer que adicional 
a esta acción, se tienen contempladas ac-
ciones como el proyecto de drenaje sani-
tario para la cabecera municipal, la reha-
bilitación de caminos, la rehabilitación de 
un parque, entre otros. 

que tengan una idea para consolidar el 
avance de la transformación del país”, 
añadió De la Fuente. 

Adelantó que, a partir de esta semana 
la candidata presidencial de la 4T se su-
mará a los diálogos como invitada, pero 
cuidando los lineamientos que marcan el 
periodo de intercampañas. 

Al tomar la palabra, la coordinadora 
para las Mujeres, Olga Sánchez Cordero, 
mencionó que en los diálogos le han so-
licitado un sistema de cuidados para que 
las mujeres tengan la tranquilidad de salir 
y, con ello, que sus hijos, y también adul-
tos mayores o enfermos, estén debida-
mente atendidos. 

“Tenemos las corridas de cuánto puede 
costar este sistema, pues habrá cuidado-
ras en centros comunitarios y ciudades 
con una buena capacitación en rehabili-
tación, cuidado a adultos mayores, y que 
estas certificaciones cuenten con sus re-
muneraciones”, explicó. 

Respecto a la brecha salarial, agregó 
que la oferta de trabajo es 30 por ciento 
menos para mujeres, aun cuando son 

profesionales y trabajadoras, por lo que 
dijo: “Esta brecha se tiene que reducir”. 

A su vez, Julio Antonio Berdegué Sa-
cristán, coordinador de Soberanía Ali-
mentaria, dijo que han visto una dispo-
sición del sector agrícola, además de que 
han recibido sus críticas. 

“Los temas que salen con mayor fre-
cuencia son el tema de la pobreza y des-
igualdad, pues tenemos una situación in-
decente, a pesar de que hemos avanzado 
en los últimos años. Hay seis millones de 
personas que viven en condiciones infra-
humanas en el campo”, expuso. 

También puso de relieve que el tema 
de mayor recurrencia es la crisis del agua 
en el campo, pues aseguró que hay un re-
zago muy importante en el sector, ya que 
en muchas ocasiones se desperdicia y la 
infraestructura está muy dañada. 

Subrayó que el tema del crimen orga-
nizado también salió en los diálogos con 
campesinos y productores, pues habitan-
tes de comunidades consideran que es un 
grave problema y, por ello, ve necesario 
fortalecer el tejido social en el campo.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado, 
ayer, en gira de trabajo por Marquelia.

OLGA SÁNCHEZ Cordero, Juan Ramón De la Fuente y Juan Antonio Berdegué, ayer.

En foros se escuchará a 
todos, dice De la Fuente

TODA LA IDEA del proyecto de la doctora 
Claudia Sheinbaum para el segundo piso de 
la transformación es continuidad con cambio”

Juan Ramón de la Fuente 
Coordinador de los Diálogos por la Transformación
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@hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

La crisis migratoria, la epidemia de fentanilo y los artí-
culos de ProPublica y DW, revelan problemas complejos 
que son reformulados, aprovechando los miedos y pre-
juicios de la gente, para convertirlos en causas y propues-
tas de campaña.  
Migración: Los republicanos argumentan que los migran-
tes arrebatan los empleos y disminuyen los salarios de los 
trabajadores estadounidenses. Esther Duflo y Abhijt Baner-
jee, en Good Economics for Hard Times, no encuentran evi-
dencia de eso y, por el contrario, muestran que los migrantes 
incrementan la oferta de trabajo, pero hacen lo propio con la 
demanda al consumir en las comunidades en las que viven. 
Contrario a lo que quieren hacer creer los republicanos, una 
persona no decide migrar para hacerse rico, sino que lo hace 
para huir de situaciones críticas que los obligan a salir de sus 
casas y buscar un lugar seguro en donde vivir. En la retóri-
ca republicana la migración es una invasión que diluye la 
cultura estadounidense, que incrementa la delincuencia y 
disminuye el ingreso de sus residentes y no un problema 
de pobreza, inseguridad y violencia continental o, por lo 
menos, de escasez de vivienda y servicios públicos. 
Fentanilo: Algunos republicanos proponen abordar el 
problema del fentanilo como un tema de seguridad nacio-
nal, buscando “eliminar” la oferta y no como un problema 
de salud pública. Entre sus propuestas está declarar a los 
cárteles mexicanos como terroristas y justificar una inter-
vención militar en su contra en territorio mexicano. Si no se 
contempla la eliminación del tráfico de armas hacia México 
y se reduce la demanda por fentanilo, esta estrategia en con-
tra de nuestra soberanía, únicamente incrementaría la leta-
lidad de la violencia de los carteles y no impediría que otras 
organizaciones en México o la región sustituyan las opera-
ciones de los cárteles eliminados. Por supuesto, tampoco 
controlaría la epidemia de fentanilo. Aun así, estas propues-
tas son exitosas porque identifican a México como un ene-
migo, logrando popularizarse en una parte del electorado. 
Señalamientos: ProPublica y DW han publicado artícu-
los basados en investigaciones de la DEA, argumentando 
que el Cártel de Sinaloa financió la campaña electoral de 
AMLO en 2006. Un escándalo gravísimo. A pesar de que 
la revelación podría haber generado una crisis en otros 
países, en México, AMLO desestimó las acusaciones 
como falsas, atribuyéndolas a una campaña en su contra 
por parte del Gobierno estadounidense. Las repercusio-
nes legales y políticas están por verse, pero estos artícu-
los serán utilizados en las campañas estadounidenses 
para señalar la complicidad del Gobierno mexicano con 
la crisis migratoria y del fentanilo, popularizando solucio-
nes fáciles con repercusiones catastróficas.

México está en el centro de las 
campañas en EUA. Biden 

anunció —a la Trump— que, si el 
Congreso aprueba el acuerdo sobre 
el financiamiento para Ucrania y la 
protección de la frontera, cerraría la 
frontera con México hoy mismo. A 
pocos días, ProPublica y DW publica-
ron artículos incriminando a AMLO 
con el Cártel de Sinaloa, elevando la 
presión electoral sobre México.  

MIGRACIÓN, FENTANILO, 
PRO-PUBLICA 

FRENTE AL VÉRTIGO

Ejecutivo ve en oposición 
“desesperación electoral”
Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

  
TRAS AGRADECER el respaldo de PRI, 
PAN y PRD y de Xóchitl Gálvez a su pro-
puesta de reforma al sistema de pensio-
nes, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó este jueves que lo hacen 
por “desesperación” electoral. 

“Me dio mucho gusto ayer (el apoyo de) 
los del PRI y hasta los del PAN; fíjense qué 
nivel de desesperación o lo que hace la 
temporada electoral. Ellos reformaron la 
Constitución para quitarle sus derechos a 
los trabajadores”, aseguró. 

En conferencia, recordó que el presi-
dente Ernesto Zedillo creó en 1997 las 
Administradoras de Fondos para el Retiro 
(Afores), mientras que Felipe Calderón 
modificó el sistema de jubilación de los 
trabajadores del Estado. 

“Esas reformas a las pensio-
nes significaron que el traba-
jador, al jubilarse, iba a recibir 
menos del 50 por ciento de su 
salario y ahora que vamos a pre-

sentar las iniciativas vamos a cancelar esas 
leyes, la ley Zedillo en pensiones y la ley 
Calderón en pensiones”, adelantó. 

Opinó que las elecciones influyen en el 
debate de las reformas, pues en los comi-
cios del 2 de junio, además de la Presiden-
cia, se renovará el Congreso. 

“Planteo que viene una reforma a las 
pensiones y me dio mucho gusto que ayer 
dice el dirigente del PRI que van a apoyar 
las reformas y luego me entero que la can-
didata del bloque conservador dice que 
van a apoyar la reforma. ¡Qué bueno! Lo 
celebro”, puntualizó. 

El miércoles, Xóchitl Gálvez en su “con-
ferencia de la verdad” se mostró a favor de 
la iniciativa presidencial para que las y los 
trabajadores en México reciban el 100 por 
ciento de su salario como pensión. 

En tanto, las bancadas del PAN y PRI 
en San Lázaro también la res-
paldan, aunque pidieron al 
Presidente explicar el “ligero 
detallito” de donde obtendrá 
los recursos para aumentar las 
pensiones.

Piden revisar la propuesta 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

 

Los grupos parlamentarios de 
Movimiento Ciudadano (MC) y 
Grupo Plural (GP) en el Senado 
manifestaron que respaldarán 

la propuesta de reforma en materia de 
pensiones del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, pero dijeron que tendrán 
que revisarla. 

Germán Martínez y Gustavo Madero, 
nuevo coordinador del Grupo Plural, 
puntualizaron que no respaldarán las ini-
ciativas presidenciales para “descuartizar 
la República” ni para ser parte del “carro-
ñismo parlamentario” con el que dijeron 
que el mandatario federal pretende desa-
parecer a los órganos autónomos. 

“Por supuesto que vamos a estar a fa-
vor de todo lo que beneficie a los traba-
jadores del país (…). En materia de pen-
siones estamos absolutamente a favor y 
queremos que empiecen con el Senado 
de la República, con los trabajadores que 
aquí no tienen derechos laborales ple-
nos, los trabajadores de limpieza, cuyo 
patrón es Fonatur y los outsourcea inde-
bidamente el Senado de la República”, 
manifestó Martínez Cázares. 

Por su parte, el coordinador de MC, 
Clemente Castañeda, dijo que aunque no 
quiere opinar de la iniciativa sin conocer 
el contenido, “quién se puede oponer a 
que todos se retiren con el 100 por cien-
to, pero queremos conocer el alcance 
de cualquier iniciativa, la parte técnica”, 
sobre todo porque el próximo Gobierno 
va a enfrentar el déficit más complicado. 

Por separado, el morenista Ricardo 
Monreal se pronunció por buscar los 
consensos necesarios desde la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) para lo-
grar la mayoría calificada que avale las re-
formas que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador enviará al Congreso de la 
Unión el próximo 5 de febrero. 

El senador, quien recuperó la coordi-
nación de la bancada guinda y la presi-
dencia de la Jucopo por la licencia conce-

EL SENADOR Germán Martínez exige que empiecen por los 
trabajadores de la Cámara alta; Ricardo Monreal, otra vez coor-
dinador de Morena, busca consensos para sacar iniciativas 

EN MEDIO del reconocimiento unánime, el 
Senado le concedió licencia por tiempo inde-
finido a Eduardo Ramírez, quien buscará la 
gubernatura de Chiapas por Morena. 

Eldato

MC y GP, por apoyar 
reforma de pensiones  

Legisladores hablaron de la propuesta de pensiones. 

BUENA PERSPECTIVA 

EN MATERIA de pensiones estamos abso-
lutamente a favor y queremos que empiecen 
con el Senado, con los trabajadores que aquí 
no tienen derechos laborales  

Germán Martínez 
Senador del Grupo Plural 

¿QUIÉN SE PUEDE oponer a que todos se 
retiren con el 100 por ciento?, pero queremos 
conocer el alcance de cualquier iniciativa, la 
parte técnica 

Clemente Castañeda 
Coordinador de senadores de MC 

NO CREO que haya un partido o un legislador 
que vote contra el deseo de los trabajadores 
de tener un retiro digno, con una pensión dig-
na del 100 por ciento 

Ricardo Monreal 
Presidente de la Jucopo en el Senado 

dida a su compañero Eduardo Ramírez, 
consideró que las iniciativas que tengan 
un “asidero social” o un beneficio para la 
nación, contarán con la comprensión y 
el voto de los grupos parlamentarios de 
oposición, como, precisamente, las rela-
cionadas con una pensión digna o con el 
salario mínimo. 

“No creo que haya un senador o un 
partido que se suicide de esa manera (re-
chazando la iniciativa). No creo que haya 
un partido o un legislador que vote con-
tra el deseo de los trabajadores de tener 
un retiro digno, con una pensión digna 
del 100 por ciento”, manifestó. 

Sin embargo, el político zacatecano 
admitió que otras reformas, como son 
las relacionadas con temas electorales 

o en materia judicial, podrían enfrentar 
dificultades en su aprobación, por lo que 
adelantó buscará resolver las diferencias 
a través del diálogo. 

Por separado, el presidente de la Ju-
copo de la Cámara de Diputados, Jorge 
Romero (PAN), reiteró la postura de su 
partido, en el sentido de que apoyarán 
como la del alza de salarios mínimos y 
las pensiones.  

En tanto, el líder nacional del PRD, 
Jesús Zambrano, dijo que su grupo par-
lamentario analizará el conjunto de ini-
ciativas que envíe el Ejecutivo “y en su 
momento, votaremos con mucha res-
ponsabilidad”. Asimismo, se dijo a favor 
de que mejore el sistema de pensiones 
en el país. 

5.9
Mil MDP 

son administrados 
por las Afores
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Bloquean y pintan acceso al recinto

Entre protestas, inicia 
periodo en el Congreso
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

En medio de un bloqueo, pintas, 
pero también porras, este jueves 
arrancó el segundo periodo ordi-
nario de sesiones del tercer año 

de la LXV Legislatura en el Congreso de 
la Unión, con una breve sesión de apenas 
nueve minutos y tras la cual los diputados 
gozarán de un puente de cinco días. 

Minutos antes de que arrancara la se-
sión, un grupo de mujeres transexuales, 
encabezadas por la activista Victoria Sá-
mano, ingresó al recinto y bloqueó los 
accesos al salón de sesiones, para exigir 
celeridad a la aprobación de una Ley In-
tegral Trans, que les garantice el derecho 
de acceso a la salud, educación y vivienda. 

Las manifestantes reclamaron a Mo-
rena no atender sus demandas, a pesar 
de que esta bancada tiene entre sus inte-
grantes a dos mujeres transexuales, Sal-
ma Luévano y María Clemente García, a 
quienes acusaron de tampoco impulsar 
su agenda en San Lázaro. 

“No ha habido acercamiento con los 
diputados de Morena, ya que la izquier-
da que dice ser progresista no ha impul-
sado las iniciativas de ley para las perso-
nas trans, prácticamente todas están en 

ACTIVISTAS TRANS demandan la aprobación de una ley 
que les garantice acceso a la salud y vivienda; ceremonia de le-
gisladores dura 9 minutos… y se toman megapuente de 5 días

espera”, reclamó Victoria Sámano.
Luego de confrontarse con algunos di-

putados que buscaban ingresar al salón, 
las mujeres realizaron pintas a las puertas 
de cristal del acceso principal sobre las 
que, además, escribieron reclamos al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, al 
que calificaron como “transfeminicida”. 

También arremetieron contra la dipu-
tada panista Teresa Castell, a la que llama-
ron “asesina”. La legisladora solicitó a la 
presidenta de la Mesa Directiva, Marcela 
Guerra, y a la Dirección General de Res-
guardo que se le brindara protección. 

Tras este incidente, arrancó la cere-
monia de apertura del Congreso General, 
donde la presidenta Marcela Guerra men-
cionó que esto enmarcará el inicio del últi-

mo periodo y el fin de la encomienda que 
cada legislador tuvo.  

“Damos inicio a su segundo periodo 
de sesiones. Con él, nos acercamos a la 
culminación de la responsabilidad que 
como parte del Congreso nos fue conferi-
da por la voluntad popular. Las próximas 
sesiones sellarán nuestro papel en esta 
LXV Legislatura y ahí quedará constancia 
de la interpretación que hayamos dado a 
nuestra encomienda para el control y la 
fiscalización de la labor gubernamental y 
de la función y discusión de iniciativas y, 
consecuentemente, aprobación de leyes y 
decretos”, dijo. 

Advirtió que los próximos meses serán 
fundamentales para la dinámica entre los 
Poderes de la Unión y el valor de los con-
sensos y disensos entre éstos. Al concluir 
el acto, las bancadas se agruparon para to-
marse fotos y gritar sus consignas. 

Será hasta el próximo 7 de febrero 
cuando se celebre la primera sesión ordi-
naria en la Cámara de Diputados y se espe-
ra que dos días antes, se reciba el paquete 
de iniciativas que enviará el Presidente. 

LA PRESIDENTA del Senado, Ana Lilia Ri-
vera, convocó a trabajar en unidad, cordiali-
dad y disposición para lograr acuerdos en el 
último periodo de la LXV Legislatura.

Eldato

STPS presenta 
plataforma de 
transparencia 
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

EL TITULAR de la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social (STPS), Marath Baruch 
Bolaños López, presentó la Plataforma 
de Indicadores y Estadística de la Re-
forma Laboral (Inderlab), que tiene por 
objetivo brindar mayor transparencia al 
mundo del trabajo, así como avanzar en 
una mayor justicia laboral.

“Es un paso muy importante para se-
guir mejorando el mundo del trabajo y 
con ello, proporcionar datos accesibles 
para todos. Esta herramienta nos va ayu-
dar a ser una piedra angular en la conso-
lidación de la reforma. Con ello damos 
un cambio en la forma de interpretar la 
información”, explicó.

Señaló que a través del Inderlab se 
tienen 13 indicadores para generar aná-
lisis de diversos datos; además, desde 
los operadores jurídicos en los rubros de 
conciliación laboral, administración de 
justicia, operatividad y transparencia de 
organizaciones sindicales.

“No hay democracia en el mundo 
que tenga un sistema de información 
tan abierto, como por ejemplo, de hacer 
públicos los contratos colectivos y que 
generará mayor transparencia”, agregó.

El funcionario federal indicó que la 
implementación de la plataforma ayuda-
rá a tener una mejor entrega de cuentas 
y a fortalecer una reforma laboral: “Esta-
mos apretando para seguir con los com-
promisos que nos ordenó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y nos 
faltan ocho meses, por ello seguiremos 
trabajando igual”.

Además, recordó que el Ejecutivo en-
tregará a la Cámara de Diputados un pa-
quete de reformas que buscan atender 
los problemas de los cambios a las pen-
siones de 1997 y 2007; por ello, dijo que 
se estarán dialogando con la sociedad, 
como se ha hecho en el sector del trabajo.

Mientras que Wendolyne Retana Alar-
cón, titular de la Unidad de Enlace para 
la Reforma al Sistema de Justicia Laboral, 
dijo que con la plataforma se puede acce-
sar para ver los avances de tres años de 
reforma en la materia.

EL SECRETARIO del Trabajo, Marath Bolaños, durante
 la presentación de la plataforma Inderlab.

LOS EJES temáticos de la plataforma inclu-
yen la conciliación individual, la tasa de con-
ciliación, el número de convenios celebrados 
y los tiempos de conciliación.

Eltip

Máynez: 4T no bajó costo de gasolina
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EL PRECANDIDATO único de Movi-
miento Ciudadano (MC) a la Presidencia, 
Jorge Álvarez Máynez, criticó que el Go-
bierno de Morena no haya cumplido la 
promesa de bajar la gasolina, ni buscar 
transportes alternativos para la ciudadanía.

“Recuerden que hace algunos años el 
Gobierno hacía videos acerca de la gaso-
lina, y de hecho en 2017 prometieron que 
la gasolina costaría 10 pesos el litro. Mario 
Delgado, entre muchos legisladores de 
Morena, prometieron que iban a acabar 

con el IEPS y no cumplieron”, destacó.
En videomensaje expresó que lo peor 

de este sexenio, es que no ha servido para 
que utilicen otro tipo de transportes alter-
nativos en las calles, que también ayuden 
al medio ambiente.

El emecista aseguró que es necesario 
bajar el IEPS para ser competitivos con 
el precio de la gasolina que se distribuye 
Estados Unidos. Además, planteó que, 
lo que se recauda por este impuesto, sea 
invertido para transporte público, de cali-
dad y alternativo como el eléctrico, que no 
utilizan combustibles fósiles que son tan 
contaminantes.

EL PRECANDIDATO presidencial de MC, 
en un video que subió ayer a sus redes.

ACTIVISTAS trans protestan, bloquean (1) y hacen pintas (2) en las puertas 
del acceso al salón de sesiones del Congreso, previo al inicio del periodo, ayer. Fo

to
s|

Cu
ar

to
sc

ur
o

ES UN PASO 
muy importante 
para seguir mejo-
rando el mundo 
del trabajo y con 

ello, proporcionar 
datos accesibles 
para todos. Esta 

herramienta 
nos va ayudar a 
ser una piedra 
angular en la 

consolidación de 
la reforma

Marath Bolaños
Secretario del 

Trabajo
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Reitera que hay motivos electorales

AMLO exige una disculpa 
pública a EU por reportaje
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador exigió ayer una 
disculpa pública al Gobierno de 
Estados Unidos, tras los señala-

mientos sobre un supuesto financiamien-
to del crimen organizado a su campaña 
presidencial del 2006, ya que “sí afectan” 
la imagen; rechazó que por esta situación 
se vayan a suspender las reuniones de alto 
nivel con funcionarios estadounidenses.

Acusó al periodista estadounidense 
Tim Golden de ser un “mercenario del pe-
riodismo”, así como a la mexicana Anabel 
Hernández de golpear a su Gobierno con 
esta información que, dijo, casualmente 
sale en temporada de elecciones, sin pre-
sentar pruebas del supuesto ilícito.

“Y ayer que preguntó un periodista al 
Departamento de Justicia y declara al-
guien de que está cerrado el caso y que no 
me están investigando. Eso es informal. 
Yo no acepto eso. Yo lo que quiero es que 
el Gobierno de Estados Unidos se ma-
nifieste porque el Presidente de México 
tiene autoridad moral y tiene autoridad 
política, y si no tienen pruebas, tienen que 
disculparse”, advirtió.

Al ser cuestionado sobre si analizaba 
responder las reuniones de alto nivel, el 
Presidente respondió: “No, no, no. Noso-
tros tenemos que mantener buenas rela-
ciones, pero es también importante que 
estas cosas se sepan, se ventilen”.

Dijo que su homólogo Joe Biden de-
bería estar enterado de este caso, porque 
“cómo vamos a estar sentados en la mesa 
hablando del combate a las drogas, si ellos 
o una institución de ellos está filtrando in-
formación y dañándome, no a mí, a lo que 
represento”.

“Es como ahora este periodista que 
sacó este reportaje de que yo estoy me-
tido en el narcotráfico, o que me dieron 
dinero en la campaña, sin presentar una 
sola prueba, y es de los periodistas famo-
sos premiados; para mí le deberían dar el 
‘premio a la calumnia’; es un mercenario al 
servicio de la DEA”, aseguró.

Cuestionó que “de parte de quién” vie-
ne el mensaje desde Estados Unidos, de 
difundir información sobre él de presun-
tos vínculos con el narcotráfico, cuando 
se llevan a cabo reuniones entre funcio-
narios de ambas naciones para resolver 
problemas en común, como el tráfico de 
drogas y la migración.

“Cómo vamos a estar hablando de 
migración, de combate a la droga y del 
fentanilo, si un periodista dice que tiene 
pruebas de la DEA; y qué, ¿ese periodista 
de repente consideró que era importante 
hacer un reportaje en estas fechas electo-
rales en México, de pura casualidad? No. 

Aquí es como se decía antes: ¿de parte de 
quién?”, apuntó.

Expuso que vincularlo con el narcotrá-
fico es un asunto bien armado de Anabel 
Hernández, “que está más vinculada a 
las agencias extranjeras que nada, y Car-
men Aristegui siguiéndole el juego; y es-
tos ‘Mexicanos a favor de la corrupción’, 
Claudio X. González, que reciben dinero 
del Departamento de Estado”.

Emplazó a los periodistas 
que presenten las pruebas del 
presunto “narcoapoyo” a su 
campaña hace 18 años, pues “es 
la máxima del hampa del perio-
dismo que ‘la calumnia cuando 
no mancha tizna’, porque eso sí 
se le da mucho vuelo en todo el 
periodismo vendido o alquilado 
a la oligarquía. Sí hacen daño”.

Al referirse al tema migrato-
rio, López Obrador aseguró que 

RECHAZA suspender, sin embargo, reuniones de alto nivel, 
tras acusaciones sin pruebas sobre un supuesto apoyo del narco; 
propuesta de Biden de cerrar la frontera, “más de lo mismo”, dice

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador en conferencia matutina, ayer.

DE ACUERDO con los reportes de Anabel 
Hernández y Tim Golden, la DEA obtuvo 
pruebas del vínculo entre el Cártel de Sinaloa 
y colaboradores de AMLO entre 2010 y 2011.

Eldato

YO LO QUE QUIERO es 
que el Gobierno de Esta-
dos Unidos se manifieste 
porque el Presidente de 
México tiene autoridad 
moral y tiene autoridad 

política, y si no tienen 
pruebas, tienen que 

disculparse
Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México

SE DEBE INDAGAR PRESUNTO  FINANCIAMIENTO: PRI

EL DIRIGENTE nacional 
del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas, señaló que el Go-
bierno de Estados Unidos 
debe realizar una investi-
gación con la que se aclare 
el presunto financiamiento 
del crimen organizado a 
la campaña del Presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador en 2006, como lo 
dio a conocer una investiga-
ción periodística publicada 
esta semana. 

“Lo que queremos no-
sotros es que (Estados 
Unidos) verdaderamente 
asuma las denuncias que 
tienen, que aclaren las de-
nuncias que tienen, porque 
ha estado documentado 
que, desde el proceso de 
2006, antes en el proceso 
de las campañas presiden-

ciales, ha estado vinculado 
el dinero del crimen organi-
zado con Morena”, dijo en 
entrevista. 

También llamó a que se 
actúe con mesura debido 
a que esto trastoca la rela-
ción entre México y Esta-
dos Unidos. “Se dicen mu-
chas cosas. Hay que actuar 
con responsabilidad, con 
mucha madurez, mesura. 
El Gobierno de los Estados 
Unidos no sólo es vecino, 
es amigo, aliado del pueblo 
de México, tenemos que 
trabajar juntos, ver las cau-
sas fundamentales de los 
temas geopolíticos que hay 
en el país, los temas de la 
migración, seguridad, creo 
que tiene que haber una 
amplia cooperación para 
trabajar temas de inteligen-

cia, temas de responsabili-
dades de ambos gobiernos. 
Eso es muy peligroso, muy 
complicado y no puede dar-
se en nuestro país y tiene 
que haber señalamientos 
claros y responsabilidades 
muy puntuales”, dijo. 

Respecto a la petición 
del alcalde de Monterrey, 
Luis Donaldo Colosio Rio-
jas, al Presidente para que 
conceda el indulto a Mario 
Aburto, sentenciado por el 
asesinato de su padre, Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, 
el dirigente del PRI la recha-
zó y calificó el hecho como 
una estrategia “grotesca” 
para perjudicar a la oposi-
ción en medio de la contien-
da electoral. 

Yulia Bonilla

Xóchitl pide al 
Presidente que 
limpie su nombre

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

 
LA PRECANDIDATA presidencial del 
PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, deman-
dó al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador que limpie su nombre, porque 
aseveró que es “doloroso” que en el mun-
do se diga que México tiene un “narco-
presidente”.

En un video que difundió en sus redes 
sociales, se refirió al reportaje publicado 
por Tim Golden, el cual, dijo, no es una 
afrenta para él en lo personal, sino para 
los 130 millones de mexicanos.

Por ello, subrayó que no es suficiente 
con los desmentidos que el titular del 
Ejecutivo federal ha hecho en sus con-
ferencias mañaneras, sino que tiene que 
formalizar mediante una denuncia en 
Estados Unidos.

“Señor Andrés Manuel López Obra-
dor, es sumamente grave que vinculen 
su carrera política con el financiamiento 
del crimen organizado, este reportaje en 
la prensa internacional no sólo es una 
afrenta para usted, sino también es una 
ofensa para 130 millones de mexicanas y 
mexicanos.

“Usted dice que Tim Golden y Propu-
blica lo han calumniado, es doloroso que 
en el mundo se diga que México tiene 
un narcopresidente, usted tiene la obli-
gación moral y política de defender su 
honor personal y defender el honor de 
México. Sus dichos y desmentidos en la 
conferencia mañanera no son suficien-
tes”, expresó.

Por ello, la política hidalguense subra-
yó que López Obrador debe presentar 
una demanda por difamación y limpiar 
su nombre, porque remarcó que el honor 
de la patria está en juego.

Xóchitl Gálvez, abanderada de la coa-
lición Fuerza y Corazón por México, tuvo 
ayer el primer día de su gira en Nueva 
York, en Estados Unidos, en el que se re-
unió con miembros del Consejo Editorial 
del periódico The New York Times.

Además, en sus redes sociales, resaltó 
que, como lo hacía antes de ser abandera-
da presidencial, en Estados Unidos pudo 
trasladarse por las calles en bicicleta.

LA ASPIRANTE a la Presidencia de la República, Xóchitl 
Gálvez, visitó ayer a migrantes mexicanos en Nueva York.

EN REDES sociales, Gálvez difundió que visi-
tó a trabajadores de origen mexicano. “Siem-
pre caminaré de la mano y escucharé a nues-
tros queridos hermanos migrantes”, publicó.

Eldato

la propuesta de cerrar la frontera de Joe Bi-
den “es más de lo mismo” y sólo demues-
tra que no quiere ir al fondo del problema 
y busca resolverlo “por encimita”, ahora 
que son tiempos electorales.

“Nosotros respetamos mucho esa de-
cisión, le tenemos mucho afecto al presi-
dente Biden, nada más que es más de lo 
mismo. No quieren ir al fondo, se quedan 

por encimita, es lo que hacen 
cada vez que hay elección.

“Lamentablemente, de un 
partido o de otro, usan el tema 
migratorio y el tema de las dro-
gas, pero imagínense; como lo 
planteaba yo en el caso de mi 
amigo el expresidente Donald 
Trump, cuando me plantea que 
va a construir el muro y que va 
a usar dinero de las comisiones 
que se cobran por las remesas 
con ese propósito”, rememoró.

USTED TIENE 
la obligación 

moral y política 
de defender su 
honor personal 

y defender el 
honor de México. 

Sus dichos y 
desmentidos en 

la conferencia 
mañanera no son 

suficientes
Xóchitl Gálvez

Precandidata 
presidencial

E L  E X J E F E  d e 
operaciones in-
ternacionales de 
la DEA, Mike Vigil, 
aseguró que no hay 
evidencia conclu-
yente de que AMLO 
recibió dinero del 
Cártel de Sinaloa en 
el año 2006. 

Eltip
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

En virtud de que mucho de ese trabajo son asuntos sin contro-
versia judicial, que le quitan tiempo a los juzgadores el resol-
verlos, retrasando los asuntos que tienen controversia judicial. 

Desde la década de los 90 se autorizó a los notarios de la 
Ciudad de México para llevar asuntos relacionados con trámi-
tes sucesorios intestados, siempre y cuando no hubiere meno-
res de edad o incapaces, en dichos casos es forzoso tramitarlo 
ante el juez de lo familiar, por ello los abogados litigantes pro-
testaron, pues dicha facultad otorgada a los notarios les restaba 
trabajo, no obstante, los notarios han llevado desde entonces 
dichos asuntos. 

Por su parte, la Ley del Notariado de la Ciudad de México ha 
autorizado para que los notarios puedan llevar todos los asun-
tos, que de acuerdo con el artículo 178 de la LN, no haya con-
troversia judicial, y donde los interesados lleguen voluntaria-
mente a un acuerdo, así como todos los asuntos de jurisdicción 
voluntaria que de acuerdo con el Código de Procedimientos 
Civiles de la CDMX conozcan los jueces, siempre y cuando no 
haya incapaces, acuerdos como, la celebración o modificación 
de capitulaciones matrimoniales, la disolución y liquidación de 
la sociedad conyugal. 

Para continuar con la descentralización de los tribunales, el 
nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, 
establece que los notarios puedan celebrar divorcios bilaterales, 
que de acuerdo con el artículo 655, el divorcio bilateral lo pue-
den tramitar a solicitud de ambos cónyuges ante la autoridad 
jurisdiccional, notario público o la autoridad del registro civil 
correspondiente. Sin embargo, señala el artículo 654 del CNP-
CYF, que serán competentes para disolver el vínculo matrimo-
nial la autoridad jurisdiccional úbicada en donde se encuentre 
el último domicilio conyugal, salvo sumisión expresa de ambos 
cónyuges ante alguna autoridad jurisdiccional, lo cual parece 
una contradicción con el artículo que autoriza a los notarios su 
celebración. 

Para que el notario pueda llevar a cabo el divorcio bilateral, 
señala el artículo 661 del citado Código, que no hayan procrea-
do hijos, o que sean mayores de edad, no existan bienes o deu-
das atribuibles al patrimonio conyugal, o que el Código Civil o 
leyes de cada Entidad Federativa así lo disponga. Lo anterior 
nos indica que para que los notarios puedan llevar dicha activi-
dad, se requiere que las Leyes del Notariado de cada estado los 
autorice a llevar dichos actos jurídicos, las cuales hoy en día no 
lo prevén y tendrán que modificarse. 

En virtud de que el CNPCYF autoriza a los notarios a cele-
brar divorcios bilaterales, sería complementario, que también 
los autoricen las leyes locales a celebrar matrimonios, como ya 
se encuentra regulado en varios estados de la república, para 
que con ello se cierre el circulo procesal, y se continue con la 
descentralización de los tribunales, para que con ello se contri-
buya a que los juzgadores impartan la justicia pronta y expedi-
da como manda el espíritu de las leyes. 

L a descentralización de la justicia 
cada día tiene un mayor desarro-

llo, la cual se ha llevado a cabo me-
diante la autorización para que otras 
instituciones, muchas de ellas priva-
das, realicen dichas funciones, y de 
esta forma los tribunales se desaho-
guen de tanta carga de trabajo.

EL DIVORCIO TRAMITADO 
POR NOTARIOS DE  
ACUERDO AL NUEVO CÓDIGO 

ANTINOMIAS

Inicia Feria de la Paz en Ecatepec, Edomex
Redacción 

EL GOBIERNO del Estado de México, 
a cargo de la maestra Delfina Gómez Ál-
varez, arrancó las Ferias de la Paz en el 
municipio de Ecatepec, con el fin de dar 
seguimiento a la Estrategia Especial de 
Construcción de Paz en los 50 municipios 
Prioritarios del país.

“Las Ferias de Paz que empuja el Go-
bierno de México, que instruye el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
y que instrumenta la secretaria de Se-
guridad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, son acciones concretas 
que promueven la paz, reconstruyen la 
confianza en las instituciones y gene-
ran comunidad”, señaló Horacio Duarte 

Olivares, secretario general del gobierno 
mexiquense, quien, a nombre de Gómez 
Álvarez, inauguró la Feria de la Paz. 

En esta Estrategia Especial participan 
los municipios de Chimalhuacán, Ecate-

pec, Tultitlán, Naucalpan y Tlalnepantla, 
en ella los tres niveles de gobierno, junto 
con la participación del pueblo. 

Durante la Feria de la Paz en Ecatepec 
se instalaron 62 mesas de atención para 
las y los asistentes, de las cuales 29 corres-
pondieron al Gobierno federal, 12 al del 
Estado de México y 13 al municipal, don-
de además de las actividades, también se 
brindó atención y asesorías sobre progra-
mas, apoyos sociales y becas educativas. 

“Estamos construyendo juntos una paz 
duradera que requiere un esfuerzo cons-
tante para garantizar que cada persona ten-
ga la oportunidad de vivir con dignidad”, 
recalcó el secretario Horacio Duarte, quien, 
además tomó protesta y entregó reconoci-
mientos a 10 Servidores de la Nación.

EL SECRETARIO General de Gobierno 
(centro), en la inauguración de la feria, ayer.

“El matrimonio es la causa  
principal del divorcio”   

Groucho Marx 

C A S O  A Y O T Z I N A P A
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Apenas tenían una semana con proceso en libertad 

Ordenan recapturar a 8 
militares del caso Iguala
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

U na jueza federal giró una nue-
va orden de aprehensión, aho-
ra por el delito de delincuen-
cia organizada, contra ocho 

militares que están bajo proceso por la 
desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa y que hace una semana fue-
ron liberados en el proceso por desapari-
ción forzada.

En entrevista con La Razón, Alejan-
dro Robledo Carretero, abogado de los 
militares, explicó que la Fiscalía General 
de la República (FGR) dio cumplimiento 
a órdenes de captura contra tres de sus 
defendidos, en el momento en que acu-
dieron a firmar a la Unidad de Medidas 
Cautelares, lo que calificó como “inusual 
y un procedimiento incorrecto por parte 
de las autoridades”.

“Es una porquería tramada lo que el Go-
bierno federal está haciendo, es una chica-
nada muy barata; no se puede esperar me-
nos. Con todo y esto, lo vamos a enfrentar, 
la vamos a ganar. Lo que no pueden ganar 
por las buenas en el derecho, lo pretenden 
hacer manipulando el derecho, esa es la 
verdad. Me enteré hasta hoy de esta situa-
ción, que no esperábamos. Ahora dijeron 

JUEZA GIRA nuevo decreto contra los elementos castrenses, 
ahora, por delincuencia organizada; defensa indica que 3 ya fue-
ron reaprehendidos y los otros 5 se entregarán voluntariamente  

PADRES de los 
43 marcharon 
en la CDMX para 
conmemorar 
los nueve años y 
cuatro meses de 
los hechos, el 26 
de enero.

que por delincuencia organizada; no te lo 
puedo decir con certeza, no he estudiado 
la causa, así que tomamos la decisión de 
entregarnos de voluntad”, refirió.

Las medidas que anteriormente les ha-
bían impuesto a los elementos castrenses 
los obliga a presentarse a firmar los días 1 
y 16 de cada mes ante la Unidad de Medi-
das Cautelares. También tienen prohibido 
salir del país, acercarse al estado de Gue-
rrero y convivir, acercarse o comunicarse 
con víctimas o testigos protegidos. “Todo 
lo hemos cumplido, por eso resulta inen-
tendible”, refirió el defensor.

Recordó que para salir de la cárcel, hace 
una semana, los militares pagaron una ga-
rantía de 50 mil pesos cada uno 
y quedaron sujetos a la presen-
tación periódica asignada por la 
juez y a la entrega de sus pasa-
portes, hecho que fue acatado 
por sus defendidos.

Raquel Duarte Cedillo, jue-
za segunda de Distrito en Pro-
cesos Penales Federales con 
sede en Toluca, fue quien libró 
la nueva orden de aprehen-
sión contra los ocho militares. 
Apenas el 21 de enero pasado, 

la misma juzgadora les había otorgado 
libertad condicional a los ocho soldados, 
al señalar que las pruebas que presentó la 
Fiscalía General de la República (FGR) no 
eran suficientes para mantener la medida 
cautelar de prisión preventiva oficiosa en 
contra de los elementos.

Ayer se mencionó que los otros cinco 
militares se entregarían de manera volun-
taria, pero hasta el cierre de esta edición 
no se había confirmado el hecho.

Según las investigaciones, Gustavo Ro-
dríguez de la Cruz, Omar Torres Marquillo, 
Juan Andrés Flores Lagunes, Ramiro Man-
zanares Sanabria, Roberto de los Santos 
Eduviges, Eloy Estrada Díaz, Uri Yashiel 

Reyes Lazos y Juan Sotelo Díaz 
estuvieron involucrados en la 
desaparición de los normalistas, 
la noche del 26 de septiembre 
del 2014 en Iguala, Guerrero.

El pasado 24 de enero habían 
abandonado el Campo Militar 
Número 1, luego de que la juez 
cancelara la prisión preventiva 
oficiosa, y ese mismo día la Se-
cretaría de Gobernación advirtió 
que pediría a la FGR que solicita-
ra nuevas órdenes de arresto.

EL PASADO 22 de 
enero, la FGR ad-
virtió que impug-
naría la liberación 
de los ocho milita-
res, y anunció que 
procedería contra 
la jueza del Esta-
do de México que 
avaló su salida. 

Eldato
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MÉ XICO  es el 
octavo productor 
mundial de maíz, 
además de que 
es el país que do-
mesticó al grano 
y cuenta con 64 
razas de maíz, de 
acuerdo con infor-
mación de la Sader.

Eldato

CDMX, con mayor producción del alimento

Con todo y tamales, 
mexicano come 335 
kilos de maíz al año
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Según datos de la Secretaría de 
Agricultura, un mexicano con-
sume, en promedio, 335 kilogra-
mos de maíz al año, entre el que 

se encuentran los tamales; para la elabo-
ración de éstos se ocupa parte de las 27 
millones 228 mil 242 toneladas que se 
producen anualmente de maíz.

La producción de tamales se concen-
tra en la Ciudad de México, con 68 por 
ciento de lo obtenido anualmente, y le 
siguen estados como Oaxaca, Michoa-
cán y Puebla, donde se distribuye el otro 
32 por ciento.

Son un platillo que se remonta a la 
época prehispánica; se dice que era un 
alimento para las grandes fiestas y para 
agradecer la fertilidad de la producción 
de la tierra, en cualquier evento social y 
como ofrenda a los muertos.

De acuerdo con el Sistema Mexicano 
de Alimentos Equivalentes, cada 100 

SECRETARÍA de Agricultura indica que anual-
mente, para la elaboración de tamales se ocu-
pan 27 millones de toneladas del grano; ganan-
cias para vendedores rondan los $3 mil cada día

gramos de tamal aportan, en promedio, 
250 calorías y 15 gramos de grasa.

Para la nutrióloga Amilet Escalante, 
es importante preservar las tradiciones, 
como ocurre en México este 2 de febre-
ro, pues, dijo, si bien los tamales tienen 
una carga calórica fuerte, las recetas tra-
dicionales podrían ser sustituidas por 
otros elementos más saludables, por 
ejemplo, en personas con enfermeda-
des como hipertensión o diabetes.

La especialista explicó en entrevista 
con este rotativo que para la prepara-
ción saludable de este alimento pode-
mos echar un vistazo a la Dieta de la Mil-
pa, que es comida mexicana milenaria 
que, afirmó, aumentará la esperanza de 
vida y que es a base de maíz, frijol, chile 
y calabaza; ahora incluso hay tamales 

sin carne y se sustituye precisamente 
con calabaza, verdolagas y otros.

Por su parte, respecto a su significado, 
el sacerdote José de Jesús Aguilar, sub-
director de radio y televisión de la Ar-
quidiócesis Primada de México, explicó 
a La Razón que en el Día de la Candela-
ria se recuerda que San José y la Virgen 
María, 40 días después del nacimiento 
del niño Jesús, fueron al Templo de Je-
rusalén para presentarlo con la ofrenda 
de dos pichones o palomas.

Agregó: “Con este motivo, muchos 
fieles después de levantar a su niño 
del nacimiento lo llevan para que sea 
bendecido en el templo y lo hacen con 
mucho cariño y devoción y después se 
celebra con tamales, un alimento que 
siempre se consideró para los dioses, en 
este caso el niño Dios”.

UN HOMBRE degusta un tamal en la Feria del Tamal de Ollita, en imagen de archivo.

Susi es vendedora de tamales los sie-
te días de la semana en la alcaldía Gus-
tavo A.Madero, en la capital, y dice que 
“son pocos días en los que hay la venta 
floja, pero cuando se trata de La Cande-
laria, las ventas suben”.

De acuerdo con datos del Observa-
torio Laboral (Ola), un vendedor de ta-
males ubicado en la Alameda Central 
de la Ciudad de México puede obtener 
ganancias de hasta tres mil pesos al día, 
al multiplicar esta cantidad por una se-
mana laboral (que incluye dos días de 
descanso), un vendedor podría recibir al 
menos 15 mil pesos y, en una cifra pro-
medio, al mes la cifra de 60 mil pesos; 
sin embargo, la información cambiaría 
debido a diversos factores, como la ubi-
cación del puesto, el precio, la calidad y 
variedad de la oferta de tamales.

Propiedades nutrimentales 

Un tamal de una porción de 200
gramos contiene:

Verde  
y Rojo 515 4.5 13

Frijol 515 7.5 14.4

Rajas 520 10 14.2

Carne 510 5.5 12

Energía
(kcal)

Sabor Proteínas
(g)

Grasas 
Saturadas

(kcal)

Fuente|Amigos del hígado A.C. Cifras en unidades
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SICT INAUGURA OBRA ESTE DOMINGO

EL GRAN PROYECTO 
Con una inversión superior a los 8 mil 234 

millones de pesos y contará con 10 puentes, 3 
túneles, 2 casetas, 2 viaductos y 15 entronques. 

Beneficiará a más de 100 mil habitantes.

Autopista Barranca Larga-Ventanilla
ya está lista; reducirá hasta 4 horas

trayecto de Oaxaca a Puerto Escondido
Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

DOS DE LOS DESTINOS turísticos más buscados como Puerto Escondido y Oaxaca estrenan carretera 
que acortará los tiempos de traslado hasta en casi cuatro horas. Se trata de la autopista Barranca Larga-
Ventanilla que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a cargo de Jorge Nuño, 
inaugura este 4 de febrero. La obra, además de beneficiar a más de cien mil habitantes ocho municipios de 
la entidad con mejor movilidad y conectividad, impulsará el turismo y diversas actividades de la región, al 
conectar directamente los Valles Centrales con la Costa. Otro de los objetivos es que los servicios de salud 
y educación llegarán a más comunidades. La autopista inicia en el km 72+000 de la Carretera Federal 175 
Oaxaca-Puerto Ángel en el entronque Barranca Larga, km 100+000, y concluye en el km 151+800 de la 

Carretera Federal 200, Tramo Pinotepa Nacional-Salina Cruz en el entronque Ventanilla, km 204+300.

EL PROCESO DE LA OBRA
En 2009 la SCT entregó la concesión de la obra, en 2015 se suspende y se retoman 

labores en 2018, donde el compromiso de trabajo permite que se concluya en 6 años.

20152010 20172013 2020 20232009 20162012 2019 20222011 20182014 2021 2024

La SCT otorga la concesión de la 
carretera a OMEGA, pero ésta no 
logra obtener crédito, por lo que el 
avance de la obra es nulo.

ICA (DIPESA) suspende trabajos  
por problemas financieros, el avance 

 de la obra se queda en el 50%.

Compromiso de poner en 
operaciones la autopista, 4 

de febrero de 2024.

Reinician los trabajos a cargo 
de FONADIN. Se llevan a cabo 
conflictos sociales  (bloqueos), se 
actualiza el proyecto de normativa.

Se cede la concesión a ICA (DIPESA)
Comienzan las negociaciones con las 

comunidades y se logra el acceso para la 
construcción del 95% del tramo carretero.

Se cede la concesión a FONADIN, se suspenden 
 los trabajos en el tramo carretero.

El presidente encarga al Lic. Nuño liderar el 
proyecto, se resuelve la problemática social y se 
coordinan las dependencias federales y estatales.

Tiempos y empleo 
 Generará más de 

5 mil 300 empleos directos e 
indirectos y disminuirá los tiempos 
de recorrido de 8 a 2 horas y media.

El flujo 
Se estima un tránsito 
diario promedio anual 
de 4 mil 253 vehículos 
que podrán circular a 
velocidades de entre 90 a 
110 kilómetros por hora.

Entronque San Nicolás   
(km 107 +612)

Es por este entronque donde este 
gran proyecto también  pasa.

Los tramos 
El desarrollo de las labores se dividió en 
cuatro tramos, mismos que presentan 

importantes avances.
Tramo 4

Del kilómetro 178+000 al kilómetro 
204+300.

Tramo 2
Del kilómetro 135 al kilómetro 154+000.

Tramo 1
Del kilómetro 100+000 
al kilómetro 135+000.

Tramo 3
Del kilómetro 
154+000 
al kilómetro 
178+000.

 CARRETERA TIPO A2
Tiene dos carriles de 

circulación de 3.5 metros 
cada uno.

Acotamientos
También tiene las 

señalizaciones de 2.5 
metros.

Ancho de 12 metros

LOCALIZACIÓN
La obra que consta de cuatro tramos carreteros cuenta 
con un flujo vehicular de 4,500 autos diariamente, 
por lo que a la población de la región los trayectos les 
beneficiarán con 3.5 horas menos de recorrido.

Ventanilla

Barranca 
Larga

OAXACA

OAXACA

Túnel San Antonio

Túnel San Sebastián

15
Entronques y 

accesos, 10 puentes y 
3 túneles tiene la obra 

que será entregada 
este 4 de febrero

Viaducto

Tramo IV
Km 204+300

Km 178+000

Km 154+000

Km 135+000

Km 100+000

Tramo III

Tramo II

Tramo I

Túnel Santa Martha

LO MÁS DESTACADO
Tiempo
Se reducen los tiempos de 
traslado de 8 horas a 2 horas 
y media en todo el recorrido.

Beneficios
Alrededor de 100 mil perso-
nas se verán beneficiadas  
con el proyecto carretero.

Empleos
La obra generó al menos 
1,800 empleos directos y 
3,500 empleos indirectos.

Inversión
La inversión global de la 
obra fue de 10,670 millones 
de pesos.

Tránsito
Se estima un tránsito diario 
promedio anual de 4,253 

vehículos que podrán 
circular a velocidades de 

entre 90 a 110 km por hora.

14LR4559.indd   214LR4559.indd   2 01/02/24   20:4401/02/24   20:44



Alianza entre Aeroméxico y Delta, en riesgo: especialista 

“El AICM tradicionalmente ha sido el 
punto de conexión más importante” 
ROSARIO AVILÉS señala que con la reducción 
de vuelos en esta terminal áerea, EU considera 
que está mermando la competitividad; su conec-
tividad, esencial para que aviación funcione, dice 

Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx 

En estos últimos días días hemos 
visto que las controvertidas me-
didas tomadas por el Gobierno 
federal para reducir vuelos en el 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México y la obligación de que las líneas 
aéreas manden sus vuelos de carga al Ae-
ropuerto Felipe Ángeles está poniendo en 
riesgo la alianza que hay entre Aeroméxi-
co y Delta Airlines al considerar el Gobier-
no de Estados Unidos que México está 
rompiendo las leyes antimonopólicas.

Para que nos explique qué es lo que 
realmente está en juego con las decisio-
nes que se están tomando en México en 
el sector de la aviación, platicamos con 
Rosario Avilés, especialista en temas ae-
ronáuticos.

ROSARIO AVILÉS: Esta alianza, la 
de Aeroméxico con Delta, fue aproba-
da por los órganos de competencia de Es-
tados Unidos, que en el caso del transpor-
te aéreo siempre lidera el Departamento 
de Transporte de los Estados Unidos. Y lo 
que tiene que ver es que en el convenio 
bilateral que se negoció en 2014-2015, hay 
varias cláusulas que hablan de la impor-
tancia de hacer crecer el mercado bilateral, 
que como mercado bilateral de aviación 
es el más importante en el mundo porque 
estamos hablando de 35 millones de per-
sonas que se mueven en esta área.

Hay varias cláusulas que tienen que ver 
con la equidad, con el acceso al mercado y 
con las condiciones de lo que le llaman en 
términos de comercio, que no es el caso, 
pero así se llama ‘la nación más favoreci-
da’. Entonces, en este convenio bilateral 
estaban dadas las condiciones para que 
tanto del lado mexicano como del lado 
estadounidense hubiese esa capacidad de 
poder llegar a los distintos aeropuertos sin 
restricciones y con toda la apertura como 
si fuese un mercado abierto para ambas 
naciones, entonces, aunque no tenemos 
un convenio de cielos abiertos, ese acuer-
do bilateral sí establece esas condiciones 

ACTIVIDAD, de la 
empresa Aeromé-
xico en el AIFA, 
el pasado 4 
de marzo.

ROSARIO AVILÉS 
E N T R E V I S T A Formación: Licenciada en Periodismo por la Escuela Carlos Septién García. Cuen-

ta con una maestría en Periodismo por la Universidad de Miami y doctorado en 
Historia y filosofía de la ciencia y de la tecnología por la Universidad Panamericana.

Trayectoria: Ha sido fundadora, editora, columnista y colaboradora en medios 
como El Economista, Reforma, El Financiero, Grupo Imagen, Radio 13, La Crónica de 
Hoy, además de  las revistas especializadas T21 y A21.

para que ambas naciones puedan tener 
el acceso a los distintos mercados y a los 
distintos aeropuertos.

El problema es con las decisiones que 
se tomaron en México, y te comento la 
primera que creo fue la más importante: 
cuando el Gobierno mexicano decidió 
que toda la aviación de carga se iba para el 
AIFA y dejaba el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, me refiero a las 
operaciones exclusivamente de carga, el 
Departamento de Transporte de los Esta-
dos Unidos mandó una carta diciendo que 
no estaba de acuerdo con esta decisión, 
sobre todo porque había sido unilateral y 
muy apresurado, se les daba un término 
perentorio para hacer esa mudanza.

Después vino esta resolución unila-
teral también para limitar los slots en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México. El número de operaciones ópti-
mas son sesenta y una por hora, entonces 
la primera reducción se hizo a cincuenta 
y dos y en ese momento se dijo que era 
porque había una remodelación del ae-
ropuerto, porque los edificios terminales 
presentaban una saturación. Pero nunca 
se dio a conocer ningún informe, nunca 
se dijo cuáles habían sido las mejoras.

BB: ¿No es verdad que esté satu-
rado el Aeropuerto de la Ciudad de 
México?

RA: Es que hay un problema ahí, 
la saturación en pista es una cosa. 
Según los parámetros de OACI caben se-
senta y una operaciones por hora. Y en los 
edificios terminales, pues sí, son edificios 
chicos, pero el asunto es que el aeropuer-
to tiene 753 hectáreas y de ésas hay varios 
hangares que están desocupados y que 

podrían ocuparse para hacer una termi-
nal 3, por ejemplo, que ya estaba planea-
da a principios del sexenio y que nunca se 
hizo. La falta de espacio en tierra es una 
responsabilidad exclusiva del Gobierno 
mexicano que no hizo una ampliación en 
los edificios terminales. Ésa fue la segun-
da molestia de parte del Departamento 
de Transporte porque en esa ocasión sí se 
redujeron varios slots para todas las aerolí-
neas. La tercera cuestión fue la reducción 
que se decidió el año pasado para recortar 
otro quince por ciento los slots, entonces 
de sesenta y uno, que es lo que se puede 
hacer según los cánones técnicos, se pasó 
a cincuenta y dos primero y ahora a cua-
renta y tres. O sea, es un recorte del treinta 
por ciento.  

BB: Esto es para reactivar el AIFA.
RA: La idea al final es que esas 

operaciones se vayan al AIFA, pero 
lo cierto es que no es automático, ni pue-
de ser por decreto, porque además el De-
partamento de Transporte lo que dice es: 
“A ver, tú me estás reduciendo el espacio”, 
déjame hacerte una aclaración, en esta 
segunda reducción se dijo que solamen-
te se recortaban los vuelos nacionales, 
entonces, teóricamente, no tocan a las ae-
rolíneas internacionales, pero lo que está 
sucediendo es que vuelos nuevos ya no se 
aceptan, entonces lo que están haciendo 
en términos reales es obstruir a las aerolí-
neas norteamericanas a que amplíen sus 
vuelos en la Ciudad de México.

El Departamento de Transporte de EU 
lo que está leyendo con estas decisiones 
es ‘tú estás utilizando el poder del Esta-
do para reducir la competitividad y para 
evitar que las aerolíneas norteamericanas 

crezcan en los mercados’, cuando menos, 
de la Ciudad de México, que es el aero-
puerto más importante.

Como país, México está teniendo una 
baja en la competitividad porque las aero-
líneas de Estados Unidos obviamente ya 
no pueden llegar a este mercado y obvia-
mente lo que va a suceder es que nos van 
a cerrar mercados en Estados Unidos, y lo 
que sigue es que ahí viene la revisión de 
este convenio bilateral que estaba bastan-
te abierto para las aerolíneas mexicanas, 
pero con estas decisiones lo que va a pasar 
es que va a haber una reducción de posi-
bilidades para nuestras aerolíneas mexica-
nas en el mercado de Estados Unidos.

 
BB:¿Qué es lo más preocupante 

en este momento en la industria 
aérea?

RA: Una parte bien preocupante 
sobre el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México es que tradicio-
nalmente ha sido el punto de conexión 
aérea más importante, su conectividad 
es esencial para que funcione la aviación, 
entonces lo que están haciendo con estas 
decisiones es que están ahorcando a la ga-
llina de los huevos de oro.

BB: Pero además de esto la Ciu-
dad de México ha crecido mucho 
en turismo.

RA: La ciudad más atractiva en 
México es la Ciudad de México, y 
el aeropuerto, por lo tanto, también es el 
centro de la conectividad, y entonces con 
estas decisiones están ahorcando este 
punto esencial y, por otro lado, tampoco 
le están dando viabilidad al AIFA.

Entonces, todo eso es parte de un plan 
que tiene que hacerse desde antes de 
iniciar la operación. Me preocupa que no 
logren ninguna de las dos cosas, o sea, que 
ni el Aeropuerto de la Ciudad de México 
sea viable, ni el AIFA lo sea tampoco. En-
tonces yo creo que sí deberían como po-
ner un alto, decir: “A ver, el Aeropuerto de 
la Ciudad de México tiene que ser lo que 
siempre ha sido y vamos a darle una vo-
cación al AIFA”, que sí la puede tener, pero 
tienen que tener paciencia. 

 Que la gente sepa que va a ir ahí a to-
mar su avión y que empiecen a comercia-
lizar vuelos chárter y eso va a hacer que 
vaya creciendo, la prisa es lo que nos está 
comiendo.
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LA IDEA al final es 
que esas operacio-

nes se vayan al AIFA, 
pero lo cierto es que 

no es automático, 
ni puede ser por 

decreto
Rosario Avilés 

Especialista en temas 
de aviación
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Dejan cabeza humana
en carretera de Tabasco
EL HALLAZGO lo realizaron habitantes de la ranchería La 
Huasteca del municipio de Centro, a la orilla de la vía que co-
necta Villahermosa con Teapa. El despojo estaba adentro de 
una caja y sobre ésta había un mensaje intimidatorio alusivo a 
un grupo de la delincuencia organizada que opera en la región.

Prevén que siga el comportamiento al alza

Covid-19 se dispara en
18 entidades en 7 días
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E n sólo siete días, los casos de 
Covid-19 se dispararon en 18 
entidades federativas, de acuer-
do con datos del Boletín Epide-

miológico de la Secretaría de Salud.

Según el reporte, estos incrementos 
se presentaron durante la tercera sema-
na del año, del 14 al 20 de enero, con re-
lación a la segunda, del 7 al 13 de enero.

En términos porcentuales, Michoa-
cán es el estado más afectado, con alza 
de 900 por ciento, toda vez que los con-
tagios pasaron de uno a diez entre una 
semana y otra.

En segundo lugar está Yucatán, en 
donde la segunda semana del año se re-
gistraron dos pacientes, pero la cifra llegó 

EL INFECTÓLOGO Alejandro Macías señala que variantes 
como Pirola provocarán más pacientes y más hospitalizacio-
nes; recomienda reforzar vacunación y usar cubrebocas 

Indagan golpiza a joven 
en tienda de Naucalpan
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA FISCALÍA GENERAL de Justicia del 
Estado de México informó que  inició una 
investigación de oficio derivada de la di-
fusión de un video en el que se observa al 
gerente de una tienda deportiva ubicada 
en la colonia Satélite, Naucalpan, cuando 
golpea brutalmente a una empleada.

A través de una tarjeta informativa, 
la Fiscalía detalló: “La investigación fue 

iniciada en la Fiscalía Central para la 
Atención de los Delitos Vinculados a la 
Violencia de Género con el número TOL/
CGT/VGT/l07/02999l/21/0l”.

De acuerdo con la información dispo-
nible, los hechos ocurrieron poco des-
pués de las 20:00 horas del miércoles, 
antes del cierre del negocio.

En el video se aprecia que la joven 
de 24 años le toca la espalda al gerente, 
quien responde con golpes y cachetadas 
en el rostro, para luego patearla cuando 

ella estaba tirada en el piso. El hombre in-
cluso le propinó patadas en la cabeza, en 
el abdomen y en otras partes del cuerpo.

Ayer, la empresa Fox Store informó 
que el gerente de la tienda, a quien iden-
tificó como “Braulio”, ya fue despedido.

11 en los siete días siguientes, lo que re-
presenta un aumento de 450 por ciento.

Enseguida están los estados de Chia-
pas, Oaxaca y Veracruz, en donde los ca-
sos positivos crecieron 400 por ciento en 
cada uno de ellos, al pasar de uno a cinco 
entre una semana y otra.

Más abajo está Tamaulipas, en donde 
los contagios por esta enfermedad au-
mentaron 300 por ciento.

Respecto a este fenómeno, el infectó-
logo Alejandro Macías Hernández dijo a 
La Razón que se espera que en los próxi-
mos días entren a México las variantes de 
Ómicron, entre ellas la conocida como Pi-
rola, por lo que se prevé que aumenten 
los contagios y las hospitalizaciones.

“Después de una situación estacional 
donde predominaron sobre 
todo la influenza y el Virus 
Sincitial Respiratorio (VSR), 
se espera que empiecen a ba-
jar los contagios por estas dos 
enfermedades respiratorias y 

que aumenten los relacionados con Co-
vid-19”, señaló el especialista.

Mencionó que lo ideal sería que la po-
blación estuviera protegida con las vacu-
nas actualizadas, porque funcionan me-
jor, “pero si no puedes pagar una vacuna 
actualizada de las que hay en el sector 
privado, pues ponte la que te ofrezcan en 
el sector público, que muy probablemen-
te eso sea mejor que no tener nada”.

El especialista refirió que ante este pa-
norama, lo ideal es continuar con las me-
didas de prevención de las que se tienen 
conocimiento desde el inicio de la pan-
demia por Covid-19, como lo es el uso de 
cubrebocas en lugares muy concurridos.

Añadió que también es importante 
que quienes padecen alguna enferme-

dad crónico-degenerativa, 
como lo es la diabetes, procu-
ren seguir de manera adecuada 
sus tratamientos, para evitar 
complicaciones a su salud si 
contraen el Covid-19.

EL AGRESOR y la víctima, momentos 
antes del ataque ocurrido el miércoles.

 TOP 10 DEL 
FENÓMENO

En todas estas 
entidades, los 
contagios de 

la enfermedad 
crecieron más del 
doble en un lapso 

de siete días. 

 Michoacán Yucatán Veracruz Oaxaca Chiapas Tamaulipas  Tabasco Campeche  Jalisco Hidalgo
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Zapopan: matan
a precandidato a 
edil del PVEM
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE JUEVES fue asesinado a balazos 
el precandidato del PVEM a la presiden-
cia municipal de Mascota, Jalisco, Jaime 
Vera Alanís, en calles de la colonia Villa 
Puerta del Sol, en Zapopan.

El crimen contra el hombre de 62 años 
de edad ocurrió en el cruce de las aveni-
das Moctezuma y Clouthier, en donde el 
cuerpo del político quedó sobre la cinta 
asfáltica, a un costado de una camioneta 
Sierra en color blanco, modelo 2012.

El coordinador del Gabinete de Segu-
ridad del estado de Jalisco, Ricardo Sán-
chez Beruben, indicó que en cuanto tuvo 
conocimiento del atentado se puso en 
contacto con la presidenta del PVEM en 
la entidad, para brindarle a ella y a los fa-
miliares de la víctima el apoyo necesario.

En sus cuentas de redes sociales, el 
funcionario escribió: “Según las prime-
ras versiones, el fallecido estaría inscrito 
para contender en el proceso electoral 
por el Partido Verde en aquel municipio”, 
en referencia a Mascota. 

Vecinos y comerciantes de la zona 
comentaron en redes sociales y ante me-
dios locales que el agresor fue un sujeto 
vestido de negro, el cual escapó corrien-
do por la calle Playa Chamela.

Mencionaron que la víctima tenía 
unos segundos de haber salido de una 
lavandería y acomodaba la ropa dentro 
de su vehículo, cuando fue atacado.

Tras la agresión arribaron al lugar 
paramédicos de la Cruz Verde, quienes 
confirmaron que Jaime Vera ya no tenía 
signos vitales y presentaba tres impactos 
de arma de fuego.

Personal de la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado de Jalisco encontró en los 
alrededores cuatro casquillos percutidos 
de arma corta.

AUTORIDADES de Jalisco acordonaron el sitio en donde el 
precandidato fue ejecutado a balazos la tarde de ayer. 

TESTIGOS señalaron que el agresor fue un 
varón vestido de negro, quien tras hacer va-
rios disparos con arma de fuego escapó co-
rriendo por la calle Playa Chamela.

Eltip

4
Casquillos fueron 

encontrados en 
el lugar

EN LAS 32 ENTIDADES federativas se 
presentaron nuevos casos de Covid-19 en la 
tercera semana del año, pero sólo en 18 hubo 
incremento respecto a la semana anterior.

Eldato

9
Decesos confirma-

dos había hasta el 18 
de enero 
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Van por el retiro de
ambulancias patito
AYER EMPEZÓ la verificación sanitaria de los vehículos ope-
rados por particulares que prestan servicios de emergencias 
médicas, con el fin de garantizar que cumplan con la norma-
tividad correspondiente. Los automotores que no cubran los 
requisitos establecidos, serán trasladados a un corralón.

PARCIALMENTE
NUBLADO

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulte cómo con el QR20°MAX. 8°MIN.

Royfid Torres llama a pensar en la gente

En MC ven posibles 
coincidencias con
Morena en último 
jalón del Congreso
Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El diputado de local de Movi-
miento Ciudadano, Royfid To-
rres González, adelantó que su 
partido seguramente “va a coin-

cidir” con Morena en algunos asuntos 
durante el último periodo de sesiones de 
la actual legislatura en el Congreso capi-
talino, que empezó ayer.

En entrevista con La Razón, Royfid 
Torres, quien es coordinador de la Aso-
ciación Parlamentaria Ciudadana (APC), 
indicó: “Nosotros vamos a trabajar con 
quien quiera avanzar en una agenda en 
beneficio de la ciudad”.

Y agregó: “Seguramente vamos a coin-
cidir con Morena en algunas cosas en la 
agenda legislativa y tenemos que encon-
trar alternativas para que con el Frente se 
comparta una misma visión”.

Cabe destacar que a lo largo de la legis-
latura, Movimiento Ciudadano siempre 
actuó apegado a las posturas del bloque 
conformado por PAN, PRI y PRD, e inclu-
so en algunas ocasiones se mostró más 
crítico hacia Morena y hacia la adminis-
tración local que algunos de los partidos 
mencionados.

La inclinación de MC hacia la oposi-
ción en la metrópoli se vio reflejada en 
su postura en contra de la ratificación de 
Ernestina Godoy en el cargo de fiscal de 
justicia de la Ciudad de México, en donde 
su postura fue clave para que el dictamen 
no fuera aprobado.

Ahora, de cara al último periodo de 
sesiones de la actual legislatura, que ini-
ció ayer, Royfid Torres aseveró que con-
templa la posibilidad de que este partido 
coincida con Morena.

Al respecto, comentó: “Los legislado-
res deben pensar y actuar más allá de los 

EL LÍDER del bloque naranja señala que los 
legisladores deben actuar “más allá de los 
partidos”; destaca la necesidad de que con el 
Frente se pueda compartir “una misma visión”

Van por reformas para 
dar impulso al turismo
Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA DIPUTADA DEL PAN Frida Guillén 
Ortiz anunció que para este último perio-
do ordinario de sesiones en el Congreso 
local, uno de sus propósitos será hacer 
que el turismo tenga un nuevo enfoque 
y genere empleos, por lo que adelantó 
que de la mano de su partido promoverá  
actualizar la ley en la materia.

La legisladora indicó que un mejor 
marco jurídico debe pasar por la regula-
ción de las plataformas que ofrecen ser-
vicios turísticos, pero al mismo tiempo, 
dijo, se debe fortalecer la seguridad en 
zonas afectadas por la violencia, como 
en Xochimilco. 

Expuso: “Lograr un turismo accesible 
para todos, con temas y acciones priori-
tarias para el desarrollo sustentable del 
sector, ésa será la agenda que adoptará 
Acción Nacional para estos meses por 

medio de la Comisión de Turismo del 
órgano legislativo local”.

La legisladora panista indicó que hay 
muchas alcaldías desgastadas en térmi-
nos de imagen urbana, por lo que es ne-
cesario presionar que se ejecute el gasto 
en el cuidado de plazas y espacios públi-
cos, como parques y avenidas centrales,  
además de mejorar la iluminación y lase-
guridad y hacer una mejor promoción de 
los atractivos.

En ese sentido, Guillén Ortiz dijo que 
es importante que el Gobierno, el Poder 
Legislativo y los empresarios unan es-
fuerzos para lograr que la metrópoli sea 
reconocida por su naturaleza, gastrono-
mía, hotelería y cultura.  

Justificó: “Son diversos retos y fac-
tores los que debemos superar juntos, 
como son los estragos de la pandemia y 
la violencia, que ha llevado a los empre-
sarios e inversionistas a salir de la capital 
y llevarse su dinero a otra ciudad”.

colores y se tienen que enfocar en los 
problemas que aquejan a la ciudad para 
encontrar los puntos de coincidencia y 
poder avanzar en la atención a las preo-
cupaciones colectivas”.

Torres González, quien también es 
representante de la APC ante el IECM, 
mencionó que para el cierre de la legisla-
tura en el Congreso se espera un periodo 
complejo debido al proceso electoral, 
pero lo importante, dijo, será atender los 
problemas de la ciudad.  

Recordó que los años anteriores estu-
vieron marcados por los conflictos polí-
ticos, por lo que se prevé que ahora, en 
medio del proceso electoral en marcha, 
se agudicen aún más; sin embargo, re-
saltó que lo que importa es atender los 
pendientes en el Legislativo.

Por lo anterior, Royfid Torres hizo un 
llamado a tomar el papel del Congreso 
como un órgano institucional con poder, 
más allá de los intereses de los partidos 
políticos, ya que, dijo, no se debe pensar 
en la gente en función electoral, sino con 
base en sus necesidades.

El diputado emecista lamentó que en 
la actual etapa electoral la discusión en 
diversos aspectos se politice a manera de 
campaña, y enfatizó: “Hoy lo que toca es 
que cada uno de los candidatos exponga 
la solución que tiene a los conflictos; de-
bemos entrar en el debate de las ideas y 
de las propuestas”. 

Sentenció: “Hoy hay un problema en 
la vivienda, los jóvenes tienen muy po-
cas expectativas para independizarse y 
eso complica mucho la perspectiva de 
futuro para la ciudad”.

Respecto al problema de la escasez de 
agua, comentó que desde hace dos años 
MC ha impulsado una discusión sobre la 
crisis hídrica que se veía venir y sobre lo 
que se necesita para superar el desabasto.

Expresó: “Ya veníamos venir la crisis, 
estamos a unos meses del día cero sin 
una política real de atención al proble-

EL COORDINADOR de la Asociación Parlamentaria Ciudadana en el Congreso de la 
Ciudad de México, Royfid Torres, durante la entrevista con La Razón.

AYER SE INICIÓ el último periodo ordinario 
de sesiones de la actual legislatura en el Con-
greso de la Ciudad de México, el cual conclui-
rá el próximo 31 de mayo.

Eldato

3

2

Legisladores tiene 
la Asociación Parla-
mentaria Ciudadana 

Diputados solicita-
ron licencia indefini-

da a partir de ayer

ma, está mal invertido el presupuesto, 
además, se le ha disminuido y ahora su-
frimos las consecuencias”.

Respecto al desarrollo urbano, Royfid 
Torres opinó que la capital debe conti-

LOS DIPUTADOS DE MC fueron clave para 
que no se aprobara el dictamen con la rati-
ficación de Ernestina Godoy en el cargo de 
fiscal capitalina, el pasado 8 de enero.

Eltip

nuar creciendo, pero recalcó que no se 
puede privilegiar a algunas zonas con 
grandes obras y dañar a las colonias que 
las rodean.

En ese sentido, consideró que “el cár-
tel inmobiliario no se presenta sólo en 
una alcaldía; hay complicidad en toda la 
ciudad para generar estudios de impacto 
a modo de los desarrolladores”.

Por lo tanto, dijo, es necesario acabar 
con la opacidad y lograr que la decisión 
de construir o no esté debidamente sus-
tentada en las normas en la materia.
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Quincuagésimo Séptimo de lo 
Civil, Secretaría “A”, Expediente 915/2014.
SE CONVOCA POSTORES
En los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por HSBC MÉXICO, 
SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
HSBC DIVISIÓN FIDUCIARIA, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO 
IRREVOCABLE DE ADMINISTRACIÓN, FUENTE DE PAGO Y GARANTÍA IDENTIFICA-
DO CON EL NÚMERO F/262757, HOY SU CESIONARIA OMAR PÉREZ MALDONADO 
en contra de RODRIGUEZ ARCE RICARDO, expediente número 915/2014, la C. Juez In-
terina dictó en el auto de fecha seis de diciembre del dos mil veintitrés por el cual vistas las 
constancias de autos para que tenga verificativo a audiencia de REMATE EN PRIMERA 
ALMONEDA, se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA TRECE 
DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, respecto del inmueble ubicado en 
CALLE MOCTEZUMA NÚMERO 51, DEPARTAMENTO 208, CONDOMINIO MOCTEZU-
MA, EDIFICIO “A”, COLONIA GUERRERO, CUAUHTÉMOC, DISTRITO FEDERAL HOY 
CIUDAD DE MÉXICO con una superficie de 40.90 metros cuadrados, sirviendo como 
precio base del mismo, la cantidad de $849,000.00 (OCHOCIENTOS CUARENTA Y NUE-
VE MIL PESOS MONEDA NACIONAL 00/100), siendo postura legal la que cubra las dos 
terceras partes de dicha cantidad. Publicación de EDICTOS que se fijarán por UNA OCA-
SIÓN debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos CINCO 
DÍAS HÁBILES, lo anterior con fundamento el artículo 570 del Código de Procedimientos 
Civiles, los cuales serán fijados y publicados en los tableros de avisos de este juzgado, en 
los de la Tesorería de la Ciudad de México y en el periódico “LA RAZÓN”.

CIUDAD DE MÉXICO, A 08 DE DICIEMBRE DEL 2023
LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO QUINCUAGÉSIMO SEPTIMO 

DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
RÚBRICA

LIC. YOLANDA HERNÁNDEZ GARCÍA

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo 
Séptimo de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 61/2014.
SE CONVOCAN POSTORES
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha veintinueve de noviembre de 
dos mil veintitrés, dictado en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, 
promovido por SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIO-
NAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO EN SU 
CARÁCTER DE FIDUCIARIO SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACIÓN 
Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA, en contra de ALEJAN-
DRA NAVIDAD HERNANDEZ ALVAREZ, expediente 61/2014. EL C. JUEZ 
VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO, ordeno 
sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble, identificado 
como: DEPARTAMENTO 5 DEL EDIFICIO G, DEL CONJUNTO HABITACIO-
NAL EN CONDOMINIO MARCADO CON EL NUMERO 12 DE LA PLAZA 
DE SANTA ANA, EN LA COLONIA MORELOS, ACTUALMENTE COLONIA 
CENTRO, ALCALDIA CUAUHTEMOC, CIUDAD DE MEXICO, en la canti-
dad de $693,000.00 (SEISCIENTOS NOVENTA Y TRES MIL PESOS 00/100 
M.N.), precio de avalúo, y para tal efecto se señalan las ONCE HORAS DEL 
DÍA TRECE DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO; en conse-
cuencia para la publicidad del remate que nos ocupa, convóquese postores 
mediante edictos que deberán fijarse por UNA SOLA OCASIÓN en los table-
ros de avisos de este juzgado, en los tableros de avisos de la Secretaria de 
Finanzas de la Ciudad de México, y en el periódico “LA RAZÓN” debiendo 
mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos CINCO DÍAS 
HÁBILES, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho 
precio, debiendo los licitadores que quieran participar en la subasta ordena-
da, exhibir en cualquiera de las formas establecidas por la ley, una cantidad 
igual a por lo menos el diez por ciento del valor efectivo del bien. 

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN. 
Ciudad de México, a 05 de diciembre de 2023.

LA C. SECRETARIA ACUERDOS “A” DEL JUZGADO VIGESIMO SEPTIMO 
CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

RÚBRICA 
LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ. 

JUZGADO SÉPTIMO DE LO CIVIL 
Avenida Niños Héroes No. 132, Torre Sur 4° Piso, 

Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 0670 
“2024 AÑO DE FELIPE CARRILLO PUERTO, BENEMERITO DEL PROLETARIA-

DO, REVOLUCIONARIO Y DEFENSOR DEL MAYAB” 
EDICTO 

SE CONVOCAN POSTORES 

En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha cuatro de septiembre, dieciocho 
de octubre y trece de diciembre del año dos mil veintitrés del juicio EJECUTIVO 
MERCANTIL, promovido por GONZALEZ CRUZ JOSE JUAN TAMBIÉN CONOCI-
DO COMO JOSE JUAN GONZALEZ CRUZ en contra de TAPIA YERENA XAVIER 
Y TORREZ RAMIREZ MARÍA DEL ROSARIO TAMBIÉN CONOCIDA COMO MARÍA 
DEL ROSARIO TORRES RAMIREZ, Expediente Número 695/2015, de la Secretaria 
“A”. El C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, señala las 
ONCE HORAS DEL DIA TRECE DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUA-
TRO para que tenga verificativo la audiencia de remate en SEGUNDA ALMONEDA 
respecto del inmueble consistente en el inmueble identificado como “CANTORIAS” 
“CANTORIA” Y “CANTORIAS” COLONIA SAN PABLO ATLAZALPAN, EN CHAL-
CO, ESTADO DE MÉXICO, C.P. 56620 con las medidas y colindancias descritas en 
autos. Sirviendo de base para la subasta el precio de $31,855,500.00 (TREINTA Y 
UN MILLONES OCHOCIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL QUINIENTOS PESOS 
00/100 M.N.), valor obtenido de restar el diez por ciento a la cantidad que sirvió de 
base para la presente subasta. Lo anterior para los efectos legales a que haya lugar. 

A T E N T A M E N T E 
Ciudad de México, a 8 de ENERO de 2024 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

LIC. EDUARDO BENITEZ GARCIA 

Para la publicación por UNA SOLA OCASIÓN debiendo mediar un plazo no menor 
de CINCO DIAS convocando postores en los tableros de avisos de este Juzgado, 
en la Tesorería del Gobierno de la Ciudad de México, en el periódico “LA RAZON”. 

El “día cero” ya llegó: Luisa Gutiérrez

PAN ve “emergencia 
hídrica” por falta agua
Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La vicecoordinadora del PAN en 
el Congreso capitalino, Luisa Gu-
tiérrez Ureña, exigió al Gobierno 
de la Ciudad de México emitir 

una declaratoria de emergencia hídrica, 
debido a la falta de agua que ya se ha ex-
tendido a varias alcaldías.

Al iniciarse el último periodo ordina-
rio de la actual legislatura, Gutiérrez Ure-
ña afirmó desde la tribuna: “Cada día que 
pasa nos enteramos de una nueva colo-
nia con desabasto y el Gobierno no hace 
nada, mucho menos el Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sacmex). Es ur-
gente tomar acciones y comunicarlas a la 
población de manera responsable”. 

Gutiérrez Ureña, quien es presidenta 
de la Comisión de Gestión Integral del 
Agua, explicó que los reportes de la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua) son 
alarmantes, ya que advierten que los ni-
veles de las presas en el país son bajos y 
en el Cutzamala ya queda poca agua para 
abastecer el Valle de México. 

Más tarde, Luisa Gutiérrez Ureña pu-
blicó en sus redes sociales un video en 
el cual advirtió que el “día cero” ya llegó, 
y acusó a Morena de no querer trabajar 
sobre el tema.

Su compañera de bancada, Wendy 
González Urrutia, consideró que  el Jefe 
de Gobierno, Martí Batres, ya debería 
estar reuniéndose con académicos, in-
genieros y expertos en materia hídrica 
de otros países, para buscar soluciones a 
esta problemática. 

La legisladora albiazul expuso: “Serán 
meses muy difíciles para la Ciudad de 

LA VICECOORDINADORA del blanquiazul en el Congreso  
advierte que desabasto es “alarmante”; se vienen “meses muy 
difíciles”, señala su compañera de partido Wendy González

México, serán momentos de crisis y el 
Gobierno tiene ya que reaccionar”. 

Wendy González acusó que el director 
de Sacmex, Rafael Carmona, no le da la 
cara a la oposición, la cual exige datos y 
análisis para tomar decisiones desde el 
campo del Legislativo.

Coincidió con Luisa Gutiérrez en que 
en la capital debe haber una declaratoria 
de emergencia hídrica y en que los ciuda-
danos deben tener acceso a información 
sobre cortes en sus colonias y la forma en 
que se normalizará el suministro.

La representante popular solicitó que 
se informe a la población cómo solicitar 
pipas y que el costo de éstas sea 
cubierto por las alcaldías, pues, 
dijo, es común que el líquido 
sólo se reparta en las demarca-
ciones que gobierna Morena.

En tanto, el inicio del últi-

mo periodo ordinario de sesiones de la 
II Legislatura del Congreso de la Ciudad 
de México se llevó a cabo ayer de mero 
trámite, durante una sesión que duró 
apenas un poco más de media hora.

Las pocas intervenciones que hubo en 
tribuna no despertaron el interés de los 
legisladores, quienes se limitaron a pa-
sar lista, a aprobar diversos acuerdos  y a 
esperar en sus curules o en los pasillos a 
que terminara la sesión.

Durante los trabajos, el pleno aprobó 
que se realicen nueve sesiones ordina-
rias en el transcurso de este mes, ocho en 
marzo y nueve en abril, mientras que las 

de mayo, que es el último mes 
del periodo, se dejaron pen-
dientes. Además, los diputados 
locales acordaron realizar ocho 
sesiones solemnes entre febre-
ro y mayo.

POR UNANIMIDAD, el pleno del Congreso de la Ciudad de México aprobó varios 
acuerdos durante la sesión de ayer, al iniciar el último periodo de esta legislatura. 

LA DIPUTADA Wendy González pidió que 
se informe a la población cómo solicitar pipas 
y que el costo de éstas sea cubierto por los 
gobiernos de las alcaldías.

Eldato

Incidente en 
hospital del IMSS 
deja un herido
Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA TARDE de este jueves se presentó un 
incidente entre trabajadores del IMSS y 
elementos del Servicio de Protección Fe-
deral (SPF) en el Hospital Gabriel Mance-
ra, en donde un uniformado realizó dis-
paros y lesionó en una mano y en un pie 
a un empleado del Instituto. 

De acuerdo con información de la Se-
cretaría de Seguridad ciudadana (SSC), 
personal de esta dependencia acudió al 
nosocomio, ubicado en colonia Del Valle 
Norte de la alcaldía Benito Juárez, para 
atender un reporte de detonaciones de 
arma de fuego. 

Los policías capitalinos se entrevis-
taron con el encargado de turno de se-
guridad del lugar, quien refirió que un 
efectivo de Protección Federal, al reali-
zar un recorrido al interior, se percató de 
un olor a marihuana proveniente de los 
vestidores.

Agregó que al hacer una amonesta-
ción verbal a las personas que fumaban, 
éstas lo agredieron físicamente, por lo 
que accionó su arma de cargo y lesionó 
a un hombre. 

A lugar llegaron paramédicos de Pro-
tección Civil, los cuales atendieron al 
herido, un varón de 39 años de edad, por 
una lesión  dermoabrasiva en el dedo de 
la mano derecha y una en tibia y peroné 
de la extremidad inferior izquierda.

En tanto, los elementos del SPF fueron 
presentados ante el Ministerio Público, 
para deslindar responsabilidades.

ELEMENTOS de la SSC permanecen a la expectativa a un 
costado del Hospital Gabriel Mancera, ayer. 

39
Años de edad 

tiene el emplea-
do que resultó 

lesionado 

8
Sesiones solemnes 
realizará el Congre-
so en este periodo 
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Pérdidas por Otis 
superan dos mil mdd
LA AMIS informó que las afectaciones aseguradas 
por el huracán suman 36 mil 913 millones de pesos, 
es decir, dos mil 19 millones de dólares; 75 por cien-
to de lo pagado se destina a hoteles, supermerca-
dos, farmacias, restaurantes y Pymes, entre otros.

Dólar
$17.5100

TIIE 28
11.4993%

Mezcla Mexicana
69.17 dpb

Euro
$18.8700

UDI
8.06294757,828.08                    0.79%

BMV S&P FTSE BIVA
1,189.04                0.80%

Centenario
$44,200

Registran cifra récord

¡Benditas remesas! 
En 2023 llegan 63,313 mdd 

y suman 10 años al alza   

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

Las remesas crecieron 7.6 por 
ciento en 2023, con lo cual li-
garon una década de avances 
anuales; sin embargo, muestran 

signos de desaceleración, pues fue el me-
nor incremento desde 2015, según datos 
del Banco de México (Banxico).

El año pasado ingresó al país una cifra 
récord de 63 mil 313 millones de dólares, 
173.5 millones por día, en promedio.

“La desaceleración de las remesas está 
relacionada con el menor dinamismo del 
mercado laboral en Estados Unidos (EU), 
donde el empleo del 2023 estuvo impul-
sado por el sector público, mientras que 
se observó un enfriamiento en el sector 
privado”, señaló Gabriela Siller, econo-
mista en jefe de Banco Base.

A lo largo del año pasado se cuantifica-
ron más de 161 millones de operaciones 
de envío y recepción de recursos a Mé-
xico, con una remesa promedio de 393 
dólares. De ellas, 99 por ciento se realizó 
a través de transferencias electrónicas.

Datos de Banxico muestran que, tan 
sólo en diciembre, los connacionales 
mandaron al país cinco mil 490 millo-
nes de dólares, 2.1 por ciento más que en 
igual mes del 2022, el avance número 44. 

En México, hay 11 millones de adul-
tos que reciben remesas y 4.9 millones 
de hogares, según el Centro de Estudios 
Monetarios Latinoamericanos (Cemla). 
Estos recursos representan cerca de seis 
por ciento del consumo privado y 15 por 
ciento de la masa salarial.

Guanajuato (cinco mil 414 millones 
de dólares) fue la entidad que captó más 
divisas, desplazando a Michoacán (cinco 
mil 409 millones). Le siguieron Jalisco 
(cinco mil 355 millones), Chiapas (cuatro 
mil 367 millones) y Estado de México 
(cuatro mil 354 millones), destacó Juan 
José Li Ng, analista de BBVA México.

Sin embargo, en Chiapas fue donde 
más crecieron, con 36.87 por ciento a 
tasa anual. Analistas consideran que 
este incremento obedece a que el estado 
de paso principal de miles de migrantes, 
quienes buscan llegar al vecino del norte.

ALCANZAN PARA MENOS. Ante las 
persistentes presiones inflacionarias y el 
peso fortachón, el poder adquisitivo de 
las remesas se contrajo 10.2 por ciento 
en 2023, Es la mayor caída desde 2010, 
cuando retrocedió 11.09 por ciento, des-
tacó Banco Base.

Sólo Chiapas, Estado de México y la 
capital del país mostraron una expansión 
de la capacidad de compra, ante la gran 
cantidad de dinero que llegó y, en los dos 
últimos, menores tasas inflacionarias. 
Tan sólo en diciembre, el poder adqui-
sitivo de las remesas mostró una caída 

EL PODER ADQUISITIVO de estas divisas, sin embargo, cae 10.2% ante la 
persistente inflación y el peso fortachón; el ingreso de recursos se desacelera, 

con un crecimiento de 7.6%, el menor desde 2015, según datos de Banxico

Dinero migrante
En promedio, cada día del 2023 ingresaron al país 173.5 millones de dólares.

Compran 
menos

Poder adquisitivo 
de las remesas
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GUANAJUATO, MICHOACÁN, Jalisco, 
Chiapas y Estado de México, las entidades 
con el mayor flujo de recursos en 2023; es-
tas divisas provienen, principalmente, de EU.

Eldato

anual de 14.47 por ciento, acumulando 
14 meses consecutivos de bajas anua-
les. “La caída del poder adquisitivo tiene 
un efecto negativo sobre el crecimiento 
económico, pues en años que se observa 
un incremento en este rubro, ocurre un 
aumento en el ingreso de los hogares y, 
posteriormente, un efecto indirecto so-
bre la producción”, acotó Siller.

La economista también destacó que, 
considerando sólo el tipo de cambio, las 
remesas con respecto al Producto Inter-
no Bruto (PIB) fueron de 3.55 por ciento 
en 2023, su menor nivel desde 2019.

Para 2024, Banorte estimó que las 
remesas rondarán entre 66 mil y 67 mil 
millones de dólares, lo cual implica un 
crecimiento anual de entre 4.2 y 5.8 por 

ciento; es decir, es posible que siga  la des-
aceleración observada. 

“Vemos ciertos vientos a favor para 
los migrantes mexicanos. En específico, 
el trabajo en el sector de la construcción 
parece tener señales relativamente op-
timistas, con una posible reactivación 
apoyada por menores tasas de interés y 
la moderación en las presiones inflacio-
narias”, comentó el grupo financiero.

TRANSPARENCIA. EU fue el principal 
país de origen de las remesas a México, 
con 96.2 por ciento del total, destacó 
BBVA. Más de la mitad proviene de Cali-
fornia y Texas, que coinciden con los dos 
principales destinos de residencia de la 
población migrante mexicana. 

 Banxico, expuso BBVA, informó que 
se revisaron los reportes de las institu-
ciones que prestan el servicio de trans-
ferencias internacionales de fondos para 
mejorar la calidad de la información. 

Se identificó que había algunas enti-
dades que no contaban con la informa-
ción del estado de origen desde EU, por lo 
que asignaban la localización de los ser-
vidores electrónicos que almacenan esta 
información. Con ello se explica por qué 
en los últimos años aparecían montos 
importantes de remesas provenientes de 
Minnesota, el cual tiene poca población 
migrante mexicana. 

Al no tener la información, la institu-
ción pagadora de remesas reportaba el 
estado donde se localizaba el servidor de 
los datos. “Minnesota ya no figura como 
una entidad con importantes flujos de 
remesas a México, disipando las sospe-
chas infundadas sobre el flujo desde ese 
estado”, señaló Li Ng.

393

161

Dólares fue la reme-
sa promedio el año 

pasado 

Millones de opera-
ciones de envío de 
remesas en 2023
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

La Confederación de Cámaras In-
dustriales (Concamin) urgió a las 
autoridades municipales, esta-
tales y federales a implementar 

una verdadera estrategia para controlar 
la inseguridad en las carreteras, ya los 
robos a transportistas dejan pérdidas 
anuales de siete mil millones de pesos e 
impacta los bolsillos de la gente.

El presidente del organismo, José 
Abugaber, denunció que este grave pro-
blema se ha incrementado en los últimos 
cinco años, interrumpiendo las cadenas 
de valor y suministro, pero sobre todo, 
poniendo en peligro la vida de los opera-
dores de las unidades de transporte.

Acompañado de dirigentes de cáma-
ras y asociaciones afiliadas a la Conca-
min, dijo que el organismo ha presenta-
do propuestas a las autoridades, quienes 
las reciben y se comprometen a trabajar 
en la solución de los robos en autopistas 
y carreteras, “sin embargo, no ha habido 
avances, porque de un año a otro incre-
mentaron 6 por ciento los robos”.

En rueda de prensa, informó que, en-
tre enero de 2018 y noviembre de 2023, 
hubo 85 mil robos a transportistas, de los 
cuales 60 mil 300 son del fuero común y 
24 mil 700 del fuero federal.

Se estima que al año las pérdidas por 
robo al transporte ascienden a siete mil 
millones de pesos (2022), considerando 
la mercancía, el daño a los equipos y las 
propias acciones para garantizar la segu-
ridad de las unidades, agregó el líder de 
los industriales.

Destacó que todos los días las empre-
sas pierden 19 millones de pesos diarios 
por el robo al transporte de carga. Las 
entidades en donde está focalizado este 
problema son Estado de México, en su 
mayor porcentaje, Puebla, Guanajuato, 
Michoacán y Jalisco.

Afirmó que “blindando” al Estado de 
México bajarán 40 por ciento los robos al 
autotransporte en la red carretera, ya que 
es la entidad donde está el mayor proble-
ma de estos delitos.

“Hago un enérgico llamado a las auto-
ridades municipales estatales y federales 
a trabajar en coordinación para atender 
con urgencia esta situación que repre-
senta pérdidas millonarias a la industria, 
a las empresas y que impacta en los bol-
sillos de la gente que vive en zonas mar-
ginadas”, subrayó Abugaber.

Afirmó que las agresiones al auto-
transporte de pasajeros y de mercancías 
representa un atentando en contra de 
todo un país, los delincuentes actúan con 
total impunidad y eso no debe permitirse

“Urgimos a los Gobiernos a tomar 
cartas en el asunto para resolver lo más 

Dejan pérdidas anuales de 7 mil mdp

Industriales exigen plan 
contra robos carreteros

TRANSPORTISTAS SUFREN 85 mil delitos en últimos 5 
años, informó el presidente de Concamin, José Abugaber; es-
tima baja de 40% de delitos si se “blinda” al sector en Edomex

Cancelar Eléctrica quita 
presión al T-MEC, afirman 

Analistas alertan 
deterioro del
clima de negocios

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA CONFEDERACIÓN de Cámaras In-
dustriales (Concamin) celebró el fallo de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) de declarar inconstitucional la re-
forma a la Ley de la Industria Eléctrica de 
2021, ya que quita presión a las tensiones 
que hay por este tema con Estados Uni-
dos y Canadá en el marco del T-MEC.

El presidente de la Concamin, José 
Abugaber, dijo que los industriales están 
a favor de la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE), pero también de que el tema 
energético sea libre a nivel nacional.

La industria estima que la decisión de 
la SCJN de cancelar la reforma eléctrica 
que buscaba favorecer a la CFE sobre las 
empresas privadas es “altamente positi-
va” porque permite la libre competencia 
y, sobre todo, en beneficio de la 
relación trilateral entre México, 
Estados Unidos y Canadá

“Esto viene también a des-
presurizar el tema que se tiene 

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

A CINCO MESES de las elecciones pre-
sidenciales, analistas consultados por el 
Banco de México (Banxico) consideran 
que el clima de negocios se deteriora.

A la pregunta ¿cómo considera que 
evolucione el clima de negocios para las 
actividades productivas del sector priva-
do en el próximo semestre, en compara-
ción con los pasados seis meses?, 39 por 
ciento opinó que empeorará, cuando un 
mes atrás 29 por ciento consideró eso.

Otro 56 por ciento piensa que perma-
necerá igual (46 por ciento encuesta an-
terior) y sólo seis por ciento piensa que 
mejorará (26 por ciento anterior).

Al ser cuestionados sobre ¿cómo con-
sidera que sea la coyuntura actual de las 
empresas para efectuar inversiones?, 36 
por ciento dijo que es bueno, pero un 
mes antes era 43 por ciento, mientras que 
19 por ciento respondió que es malo y 44 
por ciento no está seguro.

También, ayer se dio a conocer que la 
confianza empresarial sobre la situación 
económica y sus compañías en México 
inició el año con un ligero retroceso.

En enero, este indicador bajó 0.21 pun-
tos frente a diciembre, la mayor baja des-
de junio pasado, según el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi).

A tasa anual (con respecto a enero del 
2023), la confianza empresarial creció 
7.4 unidades, lo cual implicó una ligera 
desaceleración con respecto al aumento 
de 8.8 puntos del mes previo. El mayor 
deterioro se vio en la construcción, con 
una baja de 0.5 puntos.

MAYORES PRECIOS. El consenso de 
los 37 grupos de análisis consultados 
por Banxico aumentó su expectativa de 
inflación de cuatro a 4.17 por ciento para 
el cierre del 2024, es decir, por arriba del 
objetivo del instituto central.

Los especialistas mejoraron ligera-
mente su proyección de crecimiento de 
2.29 a 2.40 por ciento. Los mayores ries-
gos que ven para la actividad económica 
son inseguridad pública, ausencia de un 
cambio estructural en México y la incer-
tidumbre política interna.

hoy con las tensiones por el tema que se 
habían generado en Estados Unidos y 
Canadá en el marco del tratado de libre 
comercio”, agregó en entrevista.

Abugaber se pronunció por respetar 
la ley y aclaró que la Concamin no está 
en contra de las decisiones del Gobierno 
federal, “sino simplemente si la Corte lo 
decidió, lo vemos positivo y hay que se-
guir buscando cómo fortalecer a la CFE”.

La SCJN resolvió el miércoles que la 
reforma a la ley del sector eléctrico rea-
lizada en 2021 “vulnera los principios de 
libre competencia, libre concurrencia 
y desarrollo sustentable” establecidos 
en la Constitución, por lo que expertos 
consideran que los cambios realizados 
por el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador quedarán inoperantes.

Dicha reforma. también generó con-
flictos con Estados Unidos y Canadá por 

supuestamente vulnerar el 
T-MEC, al argumentar las po-
líticas energéticas de México 
impactan negativamente a sus 
empresas.

0.21
Puntos bajó la 

confianza empre-
sarial en enero

ANALISTAS AUMENTARON su expectati-
va de inflación para este año de cuatro a 4.17 
por ciento, es decir, por arriba del objetivo 
del Banco de México. 

Eltip

Percepción del entorno económico
(Distribución porcentual de respuestas)

Clima de negocios en los próximos seis meses
Diciembre Enero

Mejorará 26 6
Permanecerá igual 46 56

Empeorará 29 39
Coyuntura actual para realizar inversiones

Diciembre Enero
Buen momento 43 36
Mal momento 20 19
No está seguro 37 44 Fu
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JOSÉ ABUGABER, presidente de la Concamin (centro), junto con representantes de 
cámaras y asociaciones afiliadas al organismo, en rueda de prensa, ayer.
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pronto posible el problema de robo al 
transporte. No pueden ser insensible u 
omisos ante la violencia”, consideró.

El presidente de la Cámara Nacional 
del Autotransporte de Carga (Canacar), 
Miguel Ángel Martínez, informó que ayer 
envió una carta al Presidente solicitándo-
le un encuentro y con los gobernadores 
de las 10 entidades con mayor incidencia 
delictiva, con el objetivo de que juntos 
encuentren una solución al problema de 
robos en las carreteras del país.

“Expresamos nuestra formal protesta 
por la inseguridad y violencia que vive el 
autotransporte de carga”, manifestó.

El número de delitos cometidos en 
agravio del autotransporte de carga los 
lastima a diario y lo más preocupante es 
la violencia con lo que se comete, dijo.

Indicó que el robo llega a afectar la in-
tegridad de los operadores y la cadena de 
suministro de una actividad que traslada 
más de 700 millones de toneladas de bie-
nes y mercancías al año.

LAS ENTIDADES con mayor incidencia de 
robo a transportistas en 2023 son Edomex, 
Puebla, Michoacán, SLP, Jalisco, Oaxaca, NL, 
Morelos y Veracruz, con 95.7% del total.

Eldato

19
Millones de pesos 

diarios pierden trans-
portistas de carga
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Agencias 

La calificadora S&P confirmó las 
calificaciones de largo plazo de 
México en moneda extranje-
ra en “BBB” y en moneda local 

“BBB+”; es decir, en grado de inversión, 
mientras que mantuvo la perspectiva 
“estable” para el país.

La agencia financiera dijo que la pers-
pectiva “estable” refleja su expectativa 
de que prevalecerá “una gestión macro-
económica prudente” en los próximos 
dos años, horizonte que incluye las elec-
ciones generales de junio, la transición 
presidencial y el inicio del próximo Go-
bierno mexicano.

“Nuestro caso base asume que cual-
quiera que sea el resultado de las eleccio-
nes de junio, el próximo Gobierno exten-
derá el historial de México de ejecución 
cautelosa de la política macroeconómica, 
incluyendo una política monetaria pru-
dente y un retorno a bajos déficits fisca-
les”, señaló la calificadora en un reporte.

La agencia financiera no prevé avan-
ces en iniciativas políticas significativas 
que mejoren o perjudiquen el entorno de 
negocios de México o afecten la tenden-
cia del crecimiento económico, en me-
dio de las elecciones en Estados Unidos 
y México este año.

En su opinión, las condiciones macro-
económicas estables, con un crecimiento 
real del PIB superior a tres por ciento en 
2023, respaldado por la sólida demanda 
interna y a la moderación de la inflación, 
preparan el camino para las elecciones 
nacionales de junio y la llegada de una 
nueva administración en octubre.

Además, consideró que el próximo 
Gobierno presentará un presupuesto 
para 2025 que reduzca el déficit público 
de cinco por ciento de este año.

En su reporte, señaló que la democra-
cia y el marco institucional de México 
han generado estabilidad política y cam-
bios regulares de Gobierno durante las 
últimas dos décadas. 

“Esperamos que las elecciones de este 
año no sean diferentes. El apoyo político 
a una gestión macroeconómica caute-
losa ha apuntalado políticas fiscales y 
monetarias prudentes y un régimen 

Calificación, en grado de inversión

Perspectiva de 
México es estable, 

ratifica S&P
LA AGENCIA no prevé avances en iniciativas políticas signifi-
cativas que mejoren o perjudiquen el entorno de negocios; las 

expectativas del nearshoring no se han materializado, dice

Nombran a directores 
de Banamex y Citi local
Redacción

EL GRUPO financiero Citi dio a conocer 
a los dos directores que encabezarán sus 
negocios en México una vez que se se-
pare la operación, lo cual se espera que 
ocurra este año.

Manuel Romo Villafuerte ocupará el 
cargo de director general de Banamex, 
mientras que Álvaro Jaramillo Escallón 
encabezará a Citi México.

Esto, dijo el gigante estadounidense, 
dará mayor claridad a la gestión para las 
siguientes etapas: impulsar la atracción y 
desarrollo del talento, así como concretar 
paulatinamente los elementos tácticos 
necesarios para continuar con una ope-
ración impecable tras la separación.

Dejó en claro que hasta que la separa-
ción esté finalizada, Citibanamex conti-
nuará operando como un solo banco y 
un solo grupo financiero, encabezado 
por Romo Villafuerte.

“Con el objetivo de conti-
nuar el trabajo para finalizar 
la separación de lo que será 
Citi México de Banamex en 
la segunda mitad del 2024 
y asegurar que cuenten con 
plena capacidad de fortalecer 
su liderazgo en sus respecti-
vos negocios, Ernesto Torres 
Cantú, director de Citi Inter-
nacional, y Titi Cole, directora 
de Legacy Franchises de Citi, 
anunciaron los nombres de 

arturodamm57@gmail.com   @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Una repuesta muy socorrida es que la tarea propia de 
los economistas es, como se señala en el tercer párrafo 
del artículo 25 constitucional, planear, conducir, coordi-
nar y orientar la actividad económica nacional, lo cual se 
logra planeando, conduciendo, coordinando y orientan-
do las actividades económicas de los particulares, que 
van desde la producción hasta el consumo, lo cual viola 
el derecho a la libertad individual para producir, ofrecer 
y vender, y para demandar, comprar y consumir.

Hay quienes creen que así como hay administra-
ción de la economía a nivel micro (administración de 
empresas), debe haberla a nivel macro (administración 
de la economía en su conjunto), y que así como los ad-
ministradores de empresas llevan a cabo la primera, los 
economistas, convertidos en macroadministradores 
deben realizar la segunda, algo técnicamente imposible 
(no es posible planear, conducir, coordinar y orientar 
centralizadamente todas las actividades económicas), y 
éticamente injusto (intentarlo violaría el derecho de los 
agentes económicos a la libertad individual).

Entonces, ¿qué debemos hacer los economistas? 
Una buena respuesta la encontramos en el primer 
párrafo, del libro IV, de La Riqueza de las Naciones, de 
Adam Smith, en donde leemos: “La economía política, 
considerada como una rama de la ciencia del hombre 
de estado o legislador…” La economía como una de las 
ramas de la ciencia del legislador, cuya tarea es hacer 
leyes que formen el marco jurídico de la economía, re-
conociendo plenamente, definiendo puntalmente y 
garantizando jurídicamente los derechos de los agentes 
económicos a la libertad para producir, ofrecer y vender, 
y para demandar, comprar y consumir; y a la propiedad 
sobre los medios de producción necesarios para poder 
producir, ofrecer y vender (esto tiene que ver con el 
poder del gobierno para expropiar), y sobre los ingresos 
necesarios para poder demandar, comprar y consumir 
(esto tiene que ver con el poder del gobierno para cobrar 
impuestos).

Tarea del economista es asesorar a los legisladores 
en todo lo relacionado con el marco jurídico de la eco-
nomía (constituciones, leyes, reglamentos), sin el cual 
la economía no funciona correctamente. El problema 
es que no existe el economista sino los economistas, 
desde marxistas hasta liberales, pasando por mercan-
tilistas, socialistas y keynesianos, cuyas asesorías serán 
muy distintas. Por ejemplo, los marxistas propondrán 
algo como lo que tenemos en el tercer párrafo del artí-
culo 25 constitucional, con los economistas del gobier-
no planeando, conduciendo, coordinando y orientando 
centralizadamente las actividades económicas, lo cual 
es técnicamente imposible y éticamente injusto. ¿Hay 
manera de determinar objetivamente cuál es el marco 
jurídico económicamente eficaz (que reduce la escasez 
y aumenta el bienestar) y éticamente justo (que respeta 
los derechos de los agentes económicos)? Sí. Entonces, 
¿por qué sigue habiendo tal discusión al respecto?

¿Qué deben hacer los econo-
mistas?, es el título de uno 

de los libros de James Buchanan, 
principal representante de la Escue-
la de la Opción Pública, premio No-
bel de economía 1986. Buena pre-
gunta de cuya respuesta depende el 
buen funcionamiento de la econo-
mía y el bienestar de las personas.

¿QUÉ DEBEMOS HACER?

PESOS Y CONTRAPESOS

quienes serán los directores generales 
de cada institución financiera”, expuso 
el grupo financiero.

En diciembre pasado, Romo Villafuer-
te informó que serán dos marcas inde-
pendientes las que operen en la segunda 
parte de este año, con la cual el grupo 
financiero estadounidense avanza en 
su proceso de venta de Banamex en una 
oferta pública inicial (OPI) en el mercado 
accionario en 2025.

De acuerdo con Citibanamex, ambas 
unidades se consolidarán 
como dos de los grandes gru-
pos financieros en el país, uno 
operando la banca de consu-
mo y otro atendiendo a gran-
des empresas y corporativos.

Citi dio a conocer, en enero 
del 2022, su intención de ven-
der a su filial mexicana Bana-
mex, debido a su proceso de 
reorganización mundial. Para 
ello, separará en dos su opera-
ción en el país este año.

MANUEL ROMO 
Villafuerte será el 
director general de 
Banamex y Álvaro 
Jaramillo Escallón, 
de Citi México; el 
proceso de sepa-
ración se llevará a 
cabo en la segunda 
mitad del 2024. 

Eltip

LA CALIFICADORA considera 
que prevalecerá una “gestión ma-
croeconómica prudente” en el país 
durante los próximos años.

Eldato
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cambiario flotante”, dijo. Estos aspectos, 
añadió, son clave para nuestra evalua-
ción de la calidad crediticia del sobera-
no y han mantenido la confianza de los 
inversionistas y el acceso a los mercados 
internacionales de capitales, incluso en 
periodos de tendencias adversas a nivel 
mundial. A pesar de la cautelosa gestión 
macroeconómica en las últimas décadas, 
aseguró que México no ha logrado un 
gran dinamismo económico en compa-
ración con otros mercados emergentes. 

“Las expectativas de que el  nears-
horing  impulse la tendencia del creci-

miento aún no se han materializado, lo 
que subraya los desafíos que afronta un 
mayor crecimiento tendencial: seguri-
dad energética e hídrica, necesidades de 
infraestructura, mano de obra calificada 
y Estado de derecho”, comentó.

S&P consideró que el crecimiento del 
PIB real per cápita se mantendrá por de-
bajo del de sus pares con un nivel similar 
de desarrollo económico en 2024-2027. 

“Después del déficit fiscal más amplio 
del 2024, esperamos que un retorno a dé-
ficits fiscales más moderados mantenga 
la carga neta de la deuda del Gobierno”.

3.1 4.9
Por ciento 

creció la economía 
en 2023

Por ciento,
 la inflación al 15

de enero
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L os exsecretarios  José Ángel Gu-
rría, José Antonio Meade, José Antonio Gon-
zález Anaya y Carlos Urzúa Macías están 
en la elaboración de los planteamientos 
macroeconómicos que se presentarán a los 
ciudadanos bajo la premisa de reorientar 
las finanzas públicas hacia un crecimiento 
sostenible e incluyente. Los exfuncionarios 

—emanados tanto de los gobiernos del PRI, 
PAN y Morena— traen entre sus proyectos 
la reducción del Impuesto al Valor Agre-
gado, eliminar el Impuesto Especial sobre 
Producción y Servicios a las gasolinas (que 
hoy se embolsan los gobiernos estatales) 
para reducir el precio de los combustibles 
y ampliar el rango de tasa cero del Impues-
to Sobre la Renta (ISR), presumiblemente 
hasta los 100 mil pesos mensuales, para 
apoyar el crecimiento de la clase media y 
de los emprendedores.

El rediseño de las finanzas públicas iría 
acompañado de inversiones precisas en 

En el extraño periodo de intercampañas —una de tantas re-
glas bizarras del prohibicionismo electoral mexicano—, 

las candidatas a la Presidencia no pueden tener reuniones 
públicas, ni asistir a debates ni presentar propuestas de Go-
bierno. Por ello, sus respectivos equipos trabajan en progra-
mas estratégicos y eventuales acciones; en el caso de Xóchitl 
Gálvez, los partidos de Fuerza y Corazón por México, mucho 
mejor coordinados en lo político y en sus respectivas fuerzas 
territoriales, ya cocinan las macro ofertas económicas bajo la 
guía de la candidata y cuatro exsecretarios de Hacienda.

XÓCHITL: LA ALIANZA PREPARA MACRO OFERTAS ECONÓMICAS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

La decisión estratégica posiciona de ma-
nera destacada al sureste de México como un 
cruce fronterizo clave, ofreciendo notables 
ventajas en tiempos de tránsito y costos logís-
ticos. La inversión de GMXT no sólo fortalece 
su presencia en la región, sino que también 
potencia el Corredor del Istmo, respaldado 
por el impulso del Gobierno federal. Lo rele-
vante del asunto es que este corredor se pre-
senta como un punto de conexión con Esta-
dos Unidos, rivalizando en competitividad y 
conveniencia con Tijuana o Ciudad Juárez.

Un tema clave además de esta adquisición, 
es la conexión directa del Ferrobuque con los 
servicios ferroviarios de Norfolk Southern, 
CSX y Canadian National, asegurando una 
conectividad total con todos los trenes Clase 
1 de Norteamérica. Esta ampliación de la red 
ferroviaria de GMXT se traduce en mayores 

Se trata del capital de las empresas que dan el servicio de 
transportación marítima de vagones ferroviarios entre el 

puerto de Coatzacoalcos, Veracruz, en México, y Mobile, Alaba-
ma, en Estados Unidos, conocido como Ferrobuque. En reciente 
conferencia telefónica con inversionistas, Grupo México Trans-
portes (GMXT) compartió detalles significativos sobre su adqui-
sición del 60 por ciento de los intereses en estas compañías. 

CONSOLIDA GRUPO MÉXICO ADQUISICIÓN DE FERROBUQUE
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    @juliopilotzi

infraestructura que impulse el crecimiento 
económico y no sólo la demanda agregada 
durante su ejecución, evaluando con preci-
sión los pros, los contras y la sostenibilidad 
de las obras insignias ejecutadas del Gobier-
no de Andrés Manuel López Obrador.

Para impulsar el crecimiento —y, con 
ello, los ingresos públicos— se diseñan es-
quemas de financiamiento de hasta 5 mi-
llones de pesos a tasa cero de interés para 
emprendedores, cuyos proyectos contarán 
con acompañamiento y supervisión oficial; 
a las pequeñas y medianas empresas, apro-
vechando fondos hoy ociosos o gastados 
con baja efectividad, se apoyaría con cré-
ditos por hasta 300 millones de pesos con 
tasa de interés a costo real del dinero…, que 
se estima actualmente en 4% anual.

Al momento de que inicien las campa-
ñas, en marzo próximo, sabremos hasta 
dónde se materializan las macro ofertas de 
los partidos de oposición, que se analizan 

con los líderes partidistas Alejandro More-
no, Marko Cortés y Jesús Zambrano.

 
Frente por CDMX, candidaturas listas. 
Y en la Ciudad de México, el frente oposi-
tor ya cerró filas en torno al panista Santia-
go Taboada, el exjefe de la alcaldía Benito 
Juárez, que se medirá ante la exalcaldesa 
de Iztapalapa, Clara Brugada. También se 
han cerrado filas opositoras en torno a los 
candidatos propuestos para las siguientes 
alcaldías, donde son claros los liderazgos y 
el desempeño del trabajo público.

El caso de la demarcación Álvaro Obre-
gón, donde impulsará un segundo período 
para Lía Limón; igual es el caso para la Mi-
guel Hidalgo, con Mauricio Tabe, así como 
para la Magdalena Contreras, con Gerardo 
El Güero Quijano y Coyoacán, con Giovani 
Gutiérrez.

Para la céntrica alcaldía Cuauhtémoc se 
lanza Alessandra Rojo, demarcación donde 
priva desorganización y serias pugnas en 
las filas de Morena. Para Iztacalco, Carmen 
Quiroga es la apuesta opositora, en tanto 
que para Cuajimalpa ya está consensada 
la candidatura de Carlos Orvañanos, exjefe 
delegacional y con reconocimiento por su 
labor.

En las demás alcaldías aún hay que deci-
dir por la equidad de género, para observar 
el carácter de la ley para la participación 
de mujeres en funciones de Gobierno. Ya 
veremos.

 
Vámonos a Puerto Escondido. Luego de 
15 años, finalmente estarán listos los casi 
105 kilómetros de la autopista Barranca 

Larga–Ventanilla con que se conectará en no 
más de 3 y media horas Oaxaca Capital con 
Puerto Escondido, Puerto Ángel y Huatulco. 
Hubo dos intentos de construcción (encar-
gados a Omega y a ICA) que tronaron por su 
esquema financiero y la complejidad del 
terreno…, y fue hasta esta administración 
en que se asume como obra pública bajo la 
batuta de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, de Jorge 
Nuño; ha quedado lista para impulsar el 
turismo y las actividades productivas de la 
región y apoyo a más de 100 mil personas 
de una decena de comunidades de bajo 
desarrollo.

Con una inversión de 8.3 mil millones 
de pesos, los tramos finalmente ejecutados 
estuvieron ejecutados por Coconal, que 
encabeza Héctor Ovalle, y Mota Engil, que 
lleva aquí José Miguel Bejos.

Una gran noticia que se debe celebrar…, 
pero urge recuperar Huatulco. Ya le contaré.
 
Jaime Núñez, nueva época. Este fin de se-
mana serán las dos últimas transmisiones 
sabatinas y dominicales de Jaime Núñez 
Piña en Telefórmula, que concentrará sus 
esfuerzos en su programa de noticias de 
Grupo Fórmula de lunes a viernes. Fueron 
12 años de intenso y fructífero trabajo perio-
dístico que ahora se reforzará entre semana. 
Durante 12 años, quien esto escribe, colabo-
ró con el gran Janupi los fines de semana…, 
y está presto para contribuir en su tarea 
informativa.

Ojo, además inicia este lunes 5 de fe-
brero en la 103.3 FM el noticiero matutino 
de Azucena Uresti. Se pondrá bueno.

posibilidades y eficiencia para el transporte 
de mercancías. 

La relevancia de lo que se dijo ahí, es que 
GMXT adelantó que está dispuesta a explorar 
el servicio ferroviario de transporte de pasaje-
ros, y confirmó que, con el Gobierno, está lle-
vando a cabo estudios y evaluaciones técnicas 
para analizar la viabilidad de esta iniciativa. La 
entrega de un documento complementario re-
fuerza su compromiso en este asunto, indican-
do un paso estratégico hacia la diversificación 
de sus servicios y la expansión de su presencia 
en el mercado del transporte.

Net ZERO Hutchison. Hutchison Ports, bajo 
la dirección de Jorge Magno Lecona en Améri-
ca Latina y el Caribe, ha alcanzado un hito en 
modernización y sostenibilidad al incorporar 
tres grúas eléctricas RTG a su Terminal de Con-

tenedores de Lázaro Cárdenas. Esta inversión 
de 80 millones de pesos, programada para 
operar en marzo de 2024, promete impulsar 
la eficiencia portuaria. El desembarco de las 
grúas, el 29 de enero a bordo del buque Zhen 
Hua 28, no sólo representa una inversión 
estratégica, sino que también aumenta la 
capacidad de movimiento, manejando hasta 
80,000 TEUs anuales por grúa. Este paso 
está alineado con la visión global de Hut-
chison Ports, priorizando el uso de equipos 
verdes. En este sentido, el 90% de sus RTG 
son eléctricas y el 10% híbridas, reflejando 
su compromiso ambiental. La empresa tiene 
la ambiciosa meta de reducir las emisiones 
de CO2 en un 45% para 2030, con una pro-
yección aún más significativa del 90% para 
2050. Esta transición hacia fuentes de ener-
gía limpia es parte integral de su estrategia 
NET ZERO.

La huelga en Audi. El Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, se dice confiado en que 
pronto la compañía automotriz alemana Audi, 
logre un acuerdo para finalizar la huelga en su 
planta en el estado de Puebla.

Lo delicado del asunto llegó hasta Palacio 
Nacional, donde hay ejecutivos de la auto-
motriz que hoy son un impedimento para 
darle solución al asunto. Se señala a Jacobo 

Issa Villa, vicepresidente de Recursos de Audi 
México, al cual el Sindicato Independiente 
de Trabajadores de Audi México (Sitaudi), lo 
acusa de entorpecer acuerdos, alegando pre-
potencia, represión e intimidación, lo que 
ha obstaculizado la revisión contractual. Del 
Sitaudi nos afirman que hay disposición para 
reanudar diálogos salariales, pero exige la au-
sencia de Issa Villa en las negociaciones. César 
Orta Briones, líder del sindicato, ya se acercó 
dicen a los ejecutivos de alto nivel, solicitando 
la intervención de Audi AG y la presencia de 
Christoph Herzing en las discusiones. Ya ve-
remos si prospera la demanda de incremento 
que es del 15.5%, mientras que la última oferta 
de la empresa fue del 6.5 por ciento.

Voz en off. Grupo Modelo confirmó la incor-
poración de Daniel Cocenzo como su nuevo 
presidente. El enfoque que traerá es liderar y 
expandir la categoría de cerveza, digitalizar 
el ecosistema y optimizar el negocio, reafir-
mando el liderazgo de Grupo Modelo en la 
industria cervecera en México y a nivel mun-
dial. La compañía destaca la fortaleza de sus 
marcas, su enfoque en los consumidores y su 
liderazgo en innovación y transformación di-
gital, donde México ha sido fundamental para 
el crecimiento global del negocio de AB InBev, 
propietaria de Modelo.
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UE impulsa a Ucrania con 50 mmdd. Tras el retiro del veto húngaro, la Unión 
Europea respaldó otro importante paquete económico para que las tropas de 
Kiev mantengan sus despliegues contra el invasor. A menos de un mes de que 
se cumplan dos años de esta guerra, la región se reafirmó como aliado clave, 
pues dicho territorio se juega el futuro también del mundo al evitar una esca-
lada rusa en medio de nuevas crisis internas como una inminente salida militar.

En respuesta, el líder defensor, Volodimir Zelenski, agradeció el apoyo invalua-
ble de “unidad” con miras a garantizar la derrota de Moscú, según un mensaje 
en su cuenta de X. Con esta medida unánime prevén suministrarle a la nación 
hasta un millón de proyectiles, tras librar la dura posición del derechista Viktor 
Orbán en un signo de “fortaleza”, mientras el régimen de Vladimir Putin va por 
la reelección de éste en unas elecciones programadas para marzo próximo.

R U S I A

C H I N A1

3

2

PRINCIPALES AMENAZAS
Éstos son los 

territorios donde 
operan milicias 

respaldadas por 
Irán que insisten 

en provocar a EU.

1

2

3

Irak

Siria

Yemen

Tormenta desata temor
y apagones en Noruega 
LA NACIÓN nórdica se paralizó por el peor temporal en dé-
cadas y a días de tocar tierra dejó 12 mil hogares sin luz, cau-
só decenas de cancelaciones de vuelos y elevó el riesgo de 
avalanchas. Aunque no hubo heridos, por los vientos récord 
de 195 km/h por hora suspendieron clases en toda la región.VIERNES 02.02.2024

23

Redacción

Estados Unidos aprobó el contraa-
taque a instalaciones y objetivos 
iraníes clave en Irak y Siria tras 
el crimen de tres de sus soldados 

en Jordania al advertir que no desataría 
una guerra, pero que mostrará al enemi-
go que su capacidad militar es mayor, 
mientras el régimen que los financia re-
ubica a líderes de esos territorios.

Ante críticas en torno a cuánto más 
tardará la respuesta contundente a la Re-
sistencia Islámica, coalición a la que per-
tenece el perpetrador Kataib Hezbolá, la 
cadena NBC News reveló que las fuerzas 
de Washington están listas para apuntar 
sus armas contra bases enemigas por ins-
trucción del presidente Joe Biden, según 
fuentes del Departamento de Defensa.

Sin embargo, a casi una semana de gol-
pe a un cuartel cerca de la frontera siria 
no se dieron detalles del total de objeti-
vos previstos ni la duración de la ofensi-
va, aunque medios indican que podría 
extenderse por semanas para disuadir a 
los proiraníes y detener las provocacio-
nes incitadas por el Gobierno de Ebrahim 
Raisi, luego de hasta 166 incidentes con 
misiles y drones contra bases estadouni-
denses desde finales de octubre pasado.

Horas después el secretario de Defen-
sa, Lloyd Austin, confirmó la misión en 
lo que calificó de “momento peligroso”. 
Ante la prensa dijo que ésta será en múl-
tiples niveles, pues aumentarán su poder 
según la reacción terrorista al defender 
sus intereses y a sus tropas así como res-
ponsabilizar a los proteccionistas.

En su primera conferencia tras una 
hospitalización que mantuvo casi en 
secreto, el líder del Pentágono insistió 
que cobrarán las tres bajas y el alcance 
a 40 soldados, al tiempo que evitan un 
conflicto más amplio ante el intento de 

Irán es igual de culpable que milicias, acusan

EU da luz verde a la ofensiva en
Irak y Siria y alardea de su poder 
EL DEPARTAMENTO de Defensa insiste en 
evitar la agitación que promueve el régimen 
rival en Medio Oriente; tropas de Washington 
derriban 10 drones hutíes tras nueva amenaza

Teherán de elevar la “agitación en Medio 
Oriente”, como cómplice del ataque a la 
Torre 22 en Jordania, pese a su deslinde 
de los hechos del pasado 28 de enero. 

Austin agregó que no retrocederán en 
su estrategia de incapacitar a las milicias 
auspiciadas por Irán y alistan acciones in-
minentes “cuando elijamos, donde elija-
mos y como elijamos” como ya lo han he-
cho en el pasado, según un comunicado.

Lo que recuerda los roces entre ambas 
naciones y en el que Washington escaló 
el tono de la confrontación al asestar “tie-
nen mucha capacidad, tenemos más”, 
anticipando que una escalada sería per-
judicial para los afines al régimen islámi-
co. Y abundó que en esta acción no im-

porta qué tan implicado estaba Teherán, 
pues patrocinar a las milicias y dotarlos 
de armas los hace igual de culpables.

Gesto que pareció responder a las ad-
vertencias de la Guardia Revolucionaria 
cuando dijo que aplicaría medidas simi-
lares si EU atacaba; pero en las filtracio-
nes a medios Irán no aparece como obje-
tivo, al enfocar sus armas, de momento, 
contra su vecino Irak y Siria.

En tanto, Reuters exhibió que la Guar-
dia iraní se anticipó a los golpes y ya 
ordenó la salida de comandantes y su- 
balternos al reducir su presencia para no 
atraer a las fuerzas de EU a sus bases y 
evitar que altos mandos sean abatidos. 
Se informó que éstos operarán a dis-

tancia gracias al apoyo de oficiales que 
mantendrán mínima presencia y bajo 
perfil para no quedar expuestos. Dichas 
acciones recuerdan recientes choques 
como cuando el yihadista acusó a EU e 
Israel por el doble atentado suicida que 
mató a unos 90 en Irán.

SIGUE PROVOCACIÓN. Las declara-
ciones del titular de la Defensa de EU, en 
las que admitió que no manejó adecua-
damente su tratamiento por un diagnós-
tico de cáncer de próstata, se dan a horas 
de que sus fuerzas repelieran otra vez 
amenazas de hutíes en el mar Rojo.

Desde temprana hora se dio cuenta 
del despliegue de cazas FA-18 que derri-
baron unos 10 drones en el Golfo de Adén 
al ratificar que mostrarán total firmeza a 
actos “irresponsables”, según Austin, en 
referencia a las incitaciones del grupo 
yemení, que presuntamente también es 
financiado por Irán. Según información 
oficial, Washington también disparó ayer 
a una estación de unidades no tripuladas 
de los proiraníes.

Esta vez la embarcación en riesgo era 
un portacontenedores de Liberia, con lo 
que suman 40 agresiones en la penínsu-
la arábiga desde el año pasado, ante lo 
que EU se comprometió a reducir el ries-
go a la navegación comercial. Esto luego 
de decenas de ataques tras el estallido 
en Gaza y mientras el régimen construye 
una nueva planta nuclear.

El titular del Pentágono dirige mensajes 
tanto a la Resistencia Islámica como  

a los rebeldes hutíes.

LANZA DOBLE ADVERTENCIA

TOMAREMOS todas las medidas necesarias 
para defender a EU. Y responderemos cuan-
do elijamos, donde elijamos y como elijamos”

NUESTRO objetivo es asegurarnos que siga-
mos quitándoles capacidad a los hutíes (…) es 
una cuestión internacional”

Lloyd Austin
Secretario de Defensa de EU

EL SECRETARIO de Defensa de EU, 
Lloyd Austin, en su primera conferen-
cia de prensa tras ser hospitalizado por 
un cáncer.

LA RESERVA del ejército de EU ascendió de 
manera póstuma a los tres militares caídos 
en cumplimiento de su deber, quienes lucha-
ban contra el terrorismo en la región.

Eldato

55
Ataques en prome-
dio al mes han efec-
tuado los proiraníes 
contra bases de EU

6
Días antes de otra 
amenaza en el mar 

Rojo hutíes impacta-
ron un barco
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Orban levanta su veto al 
plan de ayuda a Ucrania

►Consejo Europeo Los Veintisiete permiten una revisión dentro de dos años 
del paquete de 50.000 millones de euros, como ligera concesión a Hungría

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

H
ay pocos líderes 
europeos que se 
sientan tan có-
modos como el 
primer ministro 

húngaro, Viktor Orban, en el papel 
de «enfant terrible» y de David con-

tra Goliat. Pero a nadie se le escapa 
que en estas últimas semanas las 
presiones han sido demasiadas, 
incluso para el mandatario húnga-
ro. Budapest ha levantado su veto 
al paquete de ayuda a Ucrania por 
valor de 50.000 millones de euros 
durante los próximos cuatro años 
a cambio de concesiones menores, 
tras apenas 15 minutos de reunión, 

unanimidad de las capitales así lo 
dicta. Algo que parece muy difícil 
de conseguir.

El texto también recuerda  que 
el mecanismo pactado en el año 
2020 sobre el Estado de derecho y 
que permite la congelación de los 
fondos si un país no respeta el Es-
tado de derecho debe realizarse de 
manera proporcionada. Una refe-
rencia que no exime a Hungría de 
continuar con los fondos reteni-
dos. Aunque estas concesiones de 
los Veintisiete pueden parecer 
meras migajas, permiten a Orban 
vender el acuerdo en casa. Ya ha 
comenzado a hacerlo. «Misión 
cumplida. Los fondos de Hungría 
no acabarán en Ucrania y tenemos 
un mecanismo de control al fi nal 
del primer y segundo año. Nuestra 
posición sobre la guerra en Ucra-
nia sigue siendo la misma: nece-
sitamos un alto el fuego y conver-
saciones de paz».

y algunos encuentros previos pre-
paratorios. Hungría no podrá ejer-
cer capacidad de veto cada año,  
como pretendía Orban, y a cambio 
obtiene tan sólo la posibilidad de 
revisar el desembolso de las ayu-
das de manera anual. Además, el 
texto de conclusiones abre la puer-
ta a una revisión general del presu-
puesto dentro de dos años si la 

El primer ministro húngaro, Viktor Orban, ayer en Bruselas, entre la danesa Mette Frederiksen y el eslovaco Robert Fico

Zelenski agradece 

el acuerdo de los 

Veintisiete y subraya 

que demuestra la 

«unidad europea» 

Guerra en Europa
EFE

 Según anunció el presidente del 
Consejo, Charles Michel, este pa-
quete fi nanciero asegura una «fi -
nanciación fi rme, predecible y a 
largo plazo para Ucrania». Justo lo 
que los Veintisiete querían, ante el 
temor de una sucesión de vetos 
constantes de Hungría. «Hoy Eu-
ropa se hace más fuerte», celebró 
la presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen.

El presidente ucraniano, Volo-
dimir Zelenski, expresó su agrade-
cimiento por esta luz verde y su-
brayó que un acuerdo a veintisiete 
ejemplifi ca la «unidad europea». 
Kyiv necesita dinero de manera 
imperiosa para que el país pueda 
seguir funcionando y estas nece-
sidades se han incrementado tras 
el bloqueo de fondos en el Congre-
so de Estados Unidos. Michel con-
fía en que el paso dado por la UE 
pueda servir como ejemplo al otro 
lado del Atlántico.

Aunque los países barajaban la 
posibilidad de poner en marcha 
una decisión «ad hoc» a veintiséis 
si el veto de Orban continuaba, no 
ha sido necesario. En la pasada 
cumbre europea de diciembre, 
Orban dejó de bloquear la apertu-
ra de negociaciones de adhesión 
con Ucrania gracias a una estrata-
gema diplomática coordinada con 
el resto de los socios. A instancias 
del canciller alemán, Olaf Scholz, 
se ausentó de la sala mientras el 
resto daba luz verde. Pero este tipo 
de triquiñuelas no funcionan en el 
caso del paquete de ayuda al país 
invadido por Putin.

Durante las últimas semanas, 
las presiones de los Veintisiete han 
ido «in crescendo. Este pasado lu-
nes el periódico «Financial Times» 
informó de un documento interno 
en el que los países europeos es-
tarían estudiando dejar a Hungría  
sin todos los fondos europeos si 
persistía en su veto, lo que aboca-
ría al país a fuertes consecuencias 
económicas. Aunque después 
fuentes diplomáticas quitaron 
hierro a este documento, todo in-
dica que la presión ha acabado 
surtiendo efecto. 

El digital «Político» también 
aseguró la semana pasada, citan-
do fuentes  diplomáticas comuni-
tarias anónimas, que los líderes 
europeos estarían barajando dar 

un nuevo impulso al artículo 7 del 
Tratado de la UE, el denominado 
botón nuclear, que en su último 
estadio puede dejar a un país sin 
derecho de voto en el Consejo, si 
se detecta un incumplimiento sis-
temático del Estado de derecho. 
La alianza entre Hungría y el ante-
rior Gobierno ultraconservador 
polaco había hecho que este pro-
cedimiento quedara en punto 
muerto, ya que para avanzar en los 
trámites se necesita la unanimi-
dad de las capitales. Aunque des-
pués la Comisión Europea y los 
líderes de la UE  han negado  estar 
pensando en dar este paso, todo 
indica que Orban ha entendido el 
mensaje y ha preferido no encen-
der los ánimos.

Además, la Eurocámara amena-
zó el 18 de enero a  la Comisión 
Europea con emprender acciones 
legales si el Ejecutivo comunitario 
desbloqueaba más fondos para 
Hungría. La institución presidida 
por Von der Leyen  decidió desem-
bolsar el pasado 13 de diciembre 
10.200 millones de euros al país 
magiar, al considerar que este ha-
bía llegado a cabo parte de las re-
formas comprometidas en el ám-
bito de la Justicia. A pesar de esto,  
la Comisión Europea sigue rete-
niendo 20.000 millones de euros 
hasta que Budapest no complete 
las reformas requeridas sobre li-

bertad académica y corrupción y 
todo indica que, tras la adverten-
cia del Parlamento Europeo, el 
examen de Bruselas será duro. 

Aunque se barajó poner en mar-
cha un mecanismo a Veintiséis 
fuera del presupuesto comunita-
rio si Hungría no daba su brazo a 
torcer, esto hubiera significado 
romper prácticamente todos los 
puentes con el país y entrar en una 
peligrosa deriva. A las implicacio-
nes políticas se unían también las 
técnicas, ya que una solución de 
estas características hubiese im-
plicado que algunos  países euro-
peos tuvieran que proceder a la 
ratifi cación parlamentaria de esta 
ayuda, lo que hubiese retrasado 
todo el proceso, justo cuando 
Ucrania necesita dinero contante 
y sonante de manera rápida.

Salvado este último escollo, la 
gran pregunta es si Orban utilizará 
su poder de veto en las fases pos-
teriores del proceso de adhesión 
europeo. Todo indica que la bata-
lla continuará. «No tenemos fatiga 
de Ucrania, tenemos fatiga de Or-
ban», ha asegurado el primer mi-
nistro polaco, Donald Tusk, en lo 
que resume un estado de ánimo 
generalizado. A estas tensiones en 
el seno del club europeo, se une el 
veto de Hungría a la entrada de 
Suecia en la OTAN después de que 
Turquía haya dado luz verde ya.

Claves

►Tras superar el veto 
húngaro, los Veintisiete 
entregarán a Ucrania
50.000 millones de 
euros entre ayudas y 
préstamos.

►A cambio Orban, 
consigue que dentro de 
dos años los Veintisiete 
revisen el paquete de 
asistencia económica a
Kyiv.

►La Comisión Europea
aún retiene 20.000
millones de euros en 
ayudas a Budapest por
su falta de reformas en 
la independencia 
judicial y la lucha contra 
la corrupción.

►La Eurocámara
amenaza con llevar a la 
Comisión al Tribunal de 
Justicia si desbloquea 
más fondos a Hungría 
mientras no resuelva las 
defi ciencias de su 
Estado de derecho.

¿Por qué Orban ha estado bloqueando este 
paquete de ayuda fi nanciera?
Orban había estado bloqueando 50.000 millo-
nes de euros de ayuda a Ucrania, mientras la 
UE a su vez bloqueaba 6.300 millones de euros 
de fondos de cohesión para Hungría por las 
preocupaciones sobre el Estado de derecho. 
Orban, el aliado más cercano de Vladimir Putin 
en la UE, había dicho que quería forzar un re-
planteamiento de la política del bloque hacia 
Ucrania y cuestionó la idea de comprometer 
fondos para Kyiv durante los próximos cuatro 
años. La UE desbloqueó la fi nanciación para 
Hungría para que Orban retirara sus objecio-
nes. Volodimir Zelenski dio la bienvenida a la 
nueva fi nanciación y dijo que fortalecería la 
estabilidad económica y fi nanciera del país. 
También envía una señal a Putin de que Ucra-
nia se encuentra en una situación económica 
razonablemente estable por el momento.

¿Sin la ayuda fi nanciera de EE UU Ucrania 

Fuerte dependencia económica

Neil Winn

Análisis

está condenada a perder la guerra?
Desde la invasión rusa de Ucrania, la Adminis-
tración Biden ha comprometido más de 70.000 
millones de dólares en asistencia a Ucrania, 
incluidos 44.200 millones de dólares en asis-
tencia de seguridad, 22.900 millones de dólares 
en apoyo presupuestario directo y 2.800 millo-
nes de dólares en asistencia humanitaria. El 20 
de octubre, la Administra-
ción presentó al Congreso 
una nueva solicitud de 
106.000 millones en fondos 
suplementarios de emer-
gencia para Ucrania, Israel, 
la seguridad fronteriza y 
otros fi nes. Alrededor de 61.000 millones se 
destinaron a Ucrania. La solicitud sigue siendo 
considerada en el Congreso y ha sido bloquea-
da por republicanos de línea dura, que creen 
que los fondos para Ucrania deberían desviar-
se hacia la seguridad fronteriza de EE UU. Tam-
bién creen que los aliados europeos en la OTAN 
deberían asumir más cargas económicas y mi-
litares al respaldar a Ucrania. Para ellos, se tra-
ta de compartir la carga. Esta es también la 
opinión de Donald Trump. Biden está luchan-

do por lograr que el Congreso apruebe la fi nan-
ciación. Este es un problema. La Administra-
ción espera que Ucrania pueda mantener su 
frente en la guerra. Sin una ayuda militar y hu-
manitaria considerable de la UE y EE UU, la 
contraofensiva ucraniana probablemente re-
trocederá. No signifi ca necesariamente que 
Ucrania pierda, pero probablemente signifi que 
un punto muerto en las regiones orientales.

 ¿Debería Alemania suministrar misiles 
«Taurus» de largo alcance?
Reino Unido ha hecho una propuesta a Alema-
nia. Londres ha sugerido que Berlín podría 
suministrar misiles de crucero «Taurus» al Ejér-

cito de Reino Unido a cam-
bio de que Reino Unido 
proporcione sus propios 
misiles de largo alcance 
«Storm Shadow» a Ucrania, 
que la fuerza aérea de 
Ucrania ya ha desplegado. 

Scholz está considerando actualmente esta 
propuesta después de que fuera rechazada por 
el Bundestag. A Scholz le preocupa que desple-
gar sus propios misiles «Taurus» en Ucrania 
pueda ser peligroso, ya que tienen un alcance 
de 500 kilómetros y podrían ser utilizados por 
Ucrania para atacar ciudades rusas.

Neil Winn es profesor de Estudios Europeos en la 

Universidad de Leeds. Preguntas de Goyo G. Maestro

Scholz aún baraja 
el envío de misiles 

«Taurus» a Ucrania
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Orban levanta su veto al 
plan de ayuda a Ucrania

►Consejo Europeo Los Veintisiete permiten una revisión dentro de dos años 
del paquete de 50.000 millones de euros, como ligera concesión a Hungría

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

H
ay pocos líderes 
europeos que se 
sientan tan có-
modos como el 
primer ministro 

húngaro, Viktor Orban, en el papel 
de «enfant terrible» y de David con-

tra Goliat. Pero a nadie se le escapa 
que en estas últimas semanas las 
presiones han sido demasiadas, 
incluso para el mandatario húnga-
ro. Budapest ha levantado su veto 
al paquete de ayuda a Ucrania por 
valor de 50.000 millones de euros 
durante los próximos cuatro años 
a cambio de concesiones menores, 
tras apenas 15 minutos de reunión, 

unanimidad de las capitales así lo 
dicta. Algo que parece muy difícil 
de conseguir.

El texto también recuerda  que 
el mecanismo pactado en el año 
2020 sobre el Estado de derecho y 
que permite la congelación de los 
fondos si un país no respeta el Es-
tado de derecho debe realizarse de 
manera proporcionada. Una refe-
rencia que no exime a Hungría de 
continuar con los fondos reteni-
dos. Aunque estas concesiones de 
los Veintisiete pueden parecer 
meras migajas, permiten a Orban 
vender el acuerdo en casa. Ya ha 
comenzado a hacerlo. «Misión 
cumplida. Los fondos de Hungría 
no acabarán en Ucrania y tenemos 
un mecanismo de control al fi nal 
del primer y segundo año. Nuestra 
posición sobre la guerra en Ucra-
nia sigue siendo la misma: nece-
sitamos un alto el fuego y conver-
saciones de paz».

y algunos encuentros previos pre-
paratorios. Hungría no podrá ejer-
cer capacidad de veto cada año,  
como pretendía Orban, y a cambio 
obtiene tan sólo la posibilidad de 
revisar el desembolso de las ayu-
das de manera anual. Además, el 
texto de conclusiones abre la puer-
ta a una revisión general del presu-
puesto dentro de dos años si la 

El primer ministro húngaro, Viktor Orban, ayer en Bruselas, entre la danesa Mette Frederiksen y el eslovaco Robert Fico
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 Según anunció el presidente del 
Consejo, Charles Michel, este pa-
quete fi nanciero asegura una «fi -
nanciación fi rme, predecible y a 
largo plazo para Ucrania». Justo lo 
que los Veintisiete querían, ante el 
temor de una sucesión de vetos 
constantes de Hungría. «Hoy Eu-
ropa se hace más fuerte», celebró 
la presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen.

El presidente ucraniano, Volo-
dimir Zelenski, expresó su agrade-
cimiento por esta luz verde y su-
brayó que un acuerdo a veintisiete 
ejemplifi ca la «unidad europea». 
Kyiv necesita dinero de manera 
imperiosa para que el país pueda 
seguir funcionando y estas nece-
sidades se han incrementado tras 
el bloqueo de fondos en el Congre-
so de Estados Unidos. Michel con-
fía en que el paso dado por la UE 
pueda servir como ejemplo al otro 
lado del Atlántico.

Aunque los países barajaban la 
posibilidad de poner en marcha 
una decisión «ad hoc» a veintiséis 
si el veto de Orban continuaba, no 
ha sido necesario. En la pasada 
cumbre europea de diciembre, 
Orban dejó de bloquear la apertu-
ra de negociaciones de adhesión 
con Ucrania gracias a una estrata-
gema diplomática coordinada con 
el resto de los socios. A instancias 
del canciller alemán, Olaf Scholz, 
se ausentó de la sala mientras el 
resto daba luz verde. Pero este tipo 
de triquiñuelas no funcionan en el 
caso del paquete de ayuda al país 
invadido por Putin.

Durante las últimas semanas, 
las presiones de los Veintisiete han 
ido «in crescendo. Este pasado lu-
nes el periódico «Financial Times» 
informó de un documento interno 
en el que los países europeos es-
tarían estudiando dejar a Hungría  
sin todos los fondos europeos si 
persistía en su veto, lo que aboca-
ría al país a fuertes consecuencias 
económicas. Aunque después 
fuentes diplomáticas quitaron 
hierro a este documento, todo in-
dica que la presión ha acabado 
surtiendo efecto. 

El digital «Político» también 
aseguró la semana pasada, citan-
do fuentes  diplomáticas comuni-
tarias anónimas, que los líderes 
europeos estarían barajando dar 

un nuevo impulso al artículo 7 del 
Tratado de la UE, el denominado 
botón nuclear, que en su último 
estadio puede dejar a un país sin 
derecho de voto en el Consejo, si 
se detecta un incumplimiento sis-
temático del Estado de derecho. 
La alianza entre Hungría y el ante-
rior Gobierno ultraconservador 
polaco había hecho que este pro-
cedimiento quedara en punto 
muerto, ya que para avanzar en los 
trámites se necesita la unanimi-
dad de las capitales. Aunque des-
pués la Comisión Europea y los 
líderes de la UE  han negado  estar 
pensando en dar este paso, todo 
indica que Orban ha entendido el 
mensaje y ha preferido no encen-
der los ánimos.

Además, la Eurocámara amena-
zó el 18 de enero a  la Comisión 
Europea con emprender acciones 
legales si el Ejecutivo comunitario 
desbloqueaba más fondos para 
Hungría. La institución presidida 
por Von der Leyen  decidió desem-
bolsar el pasado 13 de diciembre 
10.200 millones de euros al país 
magiar, al considerar que este ha-
bía llegado a cabo parte de las re-
formas comprometidas en el ám-
bito de la Justicia. A pesar de esto,  
la Comisión Europea sigue rete-
niendo 20.000 millones de euros 
hasta que Budapest no complete 
las reformas requeridas sobre li-

bertad académica y corrupción y 
todo indica que, tras la adverten-
cia del Parlamento Europeo, el 
examen de Bruselas será duro. 

Aunque se barajó poner en mar-
cha un mecanismo a Veintiséis 
fuera del presupuesto comunita-
rio si Hungría no daba su brazo a 
torcer, esto hubiera significado 
romper prácticamente todos los 
puentes con el país y entrar en una 
peligrosa deriva. A las implicacio-
nes políticas se unían también las 
técnicas, ya que una solución de 
estas características hubiese im-
plicado que algunos  países euro-
peos tuvieran que proceder a la 
ratifi cación parlamentaria de esta 
ayuda, lo que hubiese retrasado 
todo el proceso, justo cuando 
Ucrania necesita dinero contante 
y sonante de manera rápida.

Salvado este último escollo, la 
gran pregunta es si Orban utilizará 
su poder de veto en las fases pos-
teriores del proceso de adhesión 
europeo. Todo indica que la bata-
lla continuará. «No tenemos fatiga 
de Ucrania, tenemos fatiga de Or-
ban», ha asegurado el primer mi-
nistro polaco, Donald Tusk, en lo 
que resume un estado de ánimo 
generalizado. A estas tensiones en 
el seno del club europeo, se une el 
veto de Hungría a la entrada de 
Suecia en la OTAN después de que 
Turquía haya dado luz verde ya.

Claves

►Tras superar el veto 
húngaro, los Veintisiete 
entregarán a Ucrania
50.000 millones de 
euros entre ayudas y 
préstamos.

►A cambio Orban, 
consigue que dentro de 
dos años los Veintisiete 
revisen el paquete de 
asistencia económica a
Kyiv.

►La Comisión Europea
aún retiene 20.000
millones de euros en 
ayudas a Budapest por
su falta de reformas en 
la independencia 
judicial y la lucha contra 
la corrupción.

►La Eurocámara
amenaza con llevar a la 
Comisión al Tribunal de 
Justicia si desbloquea 
más fondos a Hungría 
mientras no resuelva las 
defi ciencias de su 
Estado de derecho.

¿Por qué Orban ha estado bloqueando este 
paquete de ayuda fi nanciera?
Orban había estado bloqueando 50.000 millo-
nes de euros de ayuda a Ucrania, mientras la 
UE a su vez bloqueaba 6.300 millones de euros 
de fondos de cohesión para Hungría por las 
preocupaciones sobre el Estado de derecho. 
Orban, el aliado más cercano de Vladimir Putin 
en la UE, había dicho que quería forzar un re-
planteamiento de la política del bloque hacia 
Ucrania y cuestionó la idea de comprometer 
fondos para Kyiv durante los próximos cuatro 
años. La UE desbloqueó la fi nanciación para 
Hungría para que Orban retirara sus objecio-
nes. Volodimir Zelenski dio la bienvenida a la 
nueva fi nanciación y dijo que fortalecería la 
estabilidad económica y fi nanciera del país. 
También envía una señal a Putin de que Ucra-
nia se encuentra en una situación económica 
razonablemente estable por el momento.

¿Sin la ayuda fi nanciera de EE UU Ucrania 

Fuerte dependencia económica

Neil Winn

Análisis

está condenada a perder la guerra?
Desde la invasión rusa de Ucrania, la Adminis-
tración Biden ha comprometido más de 70.000 
millones de dólares en asistencia a Ucrania, 
incluidos 44.200 millones de dólares en asis-
tencia de seguridad, 22.900 millones de dólares 
en apoyo presupuestario directo y 2.800 millo-
nes de dólares en asistencia humanitaria. El 20 
de octubre, la Administra-
ción presentó al Congreso 
una nueva solicitud de 
106.000 millones en fondos 
suplementarios de emer-
gencia para Ucrania, Israel, 
la seguridad fronteriza y 
otros fi nes. Alrededor de 61.000 millones se 
destinaron a Ucrania. La solicitud sigue siendo 
considerada en el Congreso y ha sido bloquea-
da por republicanos de línea dura, que creen 
que los fondos para Ucrania deberían desviar-
se hacia la seguridad fronteriza de EE UU. Tam-
bién creen que los aliados europeos en la OTAN 
deberían asumir más cargas económicas y mi-
litares al respaldar a Ucrania. Para ellos, se tra-
ta de compartir la carga. Esta es también la 
opinión de Donald Trump. Biden está luchan-

do por lograr que el Congreso apruebe la fi nan-
ciación. Este es un problema. La Administra-
ción espera que Ucrania pueda mantener su 
frente en la guerra. Sin una ayuda militar y hu-
manitaria considerable de la UE y EE UU, la 
contraofensiva ucraniana probablemente re-
trocederá. No signifi ca necesariamente que 
Ucrania pierda, pero probablemente signifi que 
un punto muerto en las regiones orientales.

 ¿Debería Alemania suministrar misiles 
«Taurus» de largo alcance?
Reino Unido ha hecho una propuesta a Alema-
nia. Londres ha sugerido que Berlín podría 
suministrar misiles de crucero «Taurus» al Ejér-

cito de Reino Unido a cam-
bio de que Reino Unido 
proporcione sus propios 
misiles de largo alcance 
«Storm Shadow» a Ucrania, 
que la fuerza aérea de 
Ucrania ya ha desplegado. 

Scholz está considerando actualmente esta 
propuesta después de que fuera rechazada por 
el Bundestag. A Scholz le preocupa que desple-
gar sus propios misiles «Taurus» en Ucrania 
pueda ser peligroso, ya que tienen un alcance 
de 500 kilómetros y podrían ser utilizados por 
Ucrania para atacar ciudades rusas.

Neil Winn es profesor de Estudios Europeos en la 

Universidad de Leeds. Preguntas de Goyo G. Maestro

Scholz aún baraja 
el envío de misiles 

«Taurus» a Ucrania
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POR GABRIEL MORALES SOD

Como suele pasar con todo lo relacionado con el con-
flicto palestino-israelí la reacción a la noticia fue maniquea, 
en particular después de que veinte países, incluido Esta-
dos Unidos, suspendieran su apoyo financiero a la organi-
zación. Por un lado, los detractores acusaron a los países 
occidentales de condenar a la población civil en Gaza a la 
hambruna en su momento más difícil. Por el otro, muchos 
celebraron, que después de años de acusaciones que la 
ONU ignoró, por fin se reveló la naturaleza de este cuerpo 
y sus lazos profundos con el liderazgo de la organización 
terrorista Hamas.

La verdad es más complicada. En su investigación, el 
Wall Street Journal reveló que seis de los trabajadores de la 
organización fueron parte del grupo de terroristas que se 
infiltró en Israel y masacró, violó y secuestró a civiles. Seis 
miembros más ayudaron al grupo con logística. Asimismo, 
la investigación reveló algo mucho más serio: alrededor del 
diez por ciento de los trabajadores (mil 200 de 12 mil tra-
bajadores palestinos locales en Gaza) es también miembro 
del brazo político y militar de Hamas. Pronto otros medios 
publicaron conversaciones en las que trabajadores de la 
UNRWA celebraron la muerte de civiles israelíes y ade-
más, se sabe ahora, que algunos de los rehenes de Hamas 
estuvieron presos en casas de trabajadores de UNRWA. La 
organización prometió investigar a los implicados; pero 
de inmediato surgió la pregunta ¿quién juzgará a estos 
individuos en Gaza? ¿Hamas? Queda claro que Hamas ha 
infiltrado la UNRWA, y por tanto ésta no debe seguir ad-
ministrando la ayuda humanitaria y la educación de los 
palestinos en Gaza.

Para garantizar la estabilidad en la región y dar oportu-
nidades a la paz entre israelíes y palestinos, UNRWA tendrá 
que desaparecer. Sin embargo, hoy en día es la organiza-
ción que prácticamente sostiene a la población palestina 
en Gaza y muchos de sus trabajadores son honestos y se 
encargan de solventar muchas de las necesidades de la 
población civil. Para entender cómo una organización de 
las Naciones Unidas se vinculó a Hamas es importante re-
cordar que Hamas mantiene un régimen totalitario en Gaza. 
No sólo controla todas las ramas del Gobierno sino que ha 
impuesto un régimen ideológico de adoctrinamiento de la 
población civil y elimina a quien se le oponga públicamen-
te. No es sorprendente que Hamas se pusiera como objeti-
vo infiltrar la organización encargada de la educación de los 
niños y de la distribución de ayuda internacional.

La suspensión del financiamiento a UNRWA pone en 
peligro a la población civil palestina. Sin embargo, la ma-
yoría de los fondos para este año está ya en manos de la 
organización y los países que anunciaron la suspensión 
de la ayuda tendrán que desarrollar otros mecanismos de 
distribución de ayuda humanitaria, antes de tratar de eli-
minar a UNRWA. Hamas tiene como rehenes no sólo a 136 
israelíes, sino a los civiles palestinos. En el futuro cercano 
tanto Hamas como UNRWA tendrán que irse para dar una 
oportunidad a un futuro distinto.

La revelación de que doce trabaja-
dores de UNRWA, la agencia de 

las Naciones Unidas encargada de 
los refugiados palestinos en Medio 
Oriente, estuvieron implicados direc-
tamente en los ataques de Hamas el 7 
de octubre, causó revuelo. 

¿QUÉ HACER  
CON UNRWA?

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE Israel culpa a mediador de falsas expectativas

Qatar genera ánimo por 
tregua… Hamas lo frena
Redacción

Hamas detuvo la euforia adelan-
tada por mediadores en torno 
a una tregua al advertir que 
aún no hay un acuerdo con 

Israel, aunque sigue evaluando la pro-
puesta de París.

A la espera de la decisión de los islámi-
cos para liberar a 136 rehenes en Gaza, el 
vocero de Exteriores de Qatar, Majed al 
Ansari, reveló a la prensa que había una 
“confirmación positiva”, pues era prác-
ticamente cuestión de tiempo que se 
anunciara el acuerdo, pues ese grupo dio 
el visto bueno a un alto el fuego por hasta 
40 días, lo que aplaudió Estados Unidos 
y despertó la esperanza de familias que 
esperan a las víctimas.

Sin embargo, ésta sólo duró unas ho-
ras, pues la organización criminal la se-
pultó al atajar desde El Cairo que tienen 
reservas en torno a las condiciones, se-
gún allegados al líder político de Hamas 
en ese territorio, Ismail Haniyeh.

Acto que Tel Aviv recriminó por el jue-
go de éstos al aprovechar la expectativa 
y generar más incertidumbre sobre el fin 
del conflicto presuntamente con la in-
tención de cambiar el plan, pues medios 
extranjeros afirman que el rival quiere 
tomar ventaja. Se filtró que buscarían 
la liberación de hasta 100 prisioneros 
palestinos por cada rehén israelí, pese a 

LA RESISTENCIA islámica declara que aún no hay nada deci-
dido, pese a que Doha adelantó que ya había dado el visto bue-
no; crece incertidumbre por rehenes y surgen más protestas

Florida refuerza a Texas contra “invasión”

Redacción

FLORIDA ENVIÓ un batallón de mil 
efectivos a Texas para ayudar a ese es-
tado a fortalecer la frontera, repeler a 
migrantes y “detener la invasión del sur”.

Con la justificación de que diciembre 
fue el peor récord de cruces con 302 mil, 
según la Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés), 
el gobernador, Ron DeSantis, anunció 
por cuarto año consecutivo “nos compla-
ce aumentar nuestro apoyo” a su homó-
logo Greg Abbott y la Operación Estrella 
Solitaria al desplegar a efectivos de las 
Guardias Nacional y Estatal.

En un acto respaldado por los unifor-
mados y con un enorme letrero que decía 
“detengan la invasión”, el conservador 
que abandonó la carrera presidencial re-

dobló su lucha contra ciudadanos irregu-
lares al asegurar que seguirá rotando a su 
personal como lo hacen otras entidades 
para respaldar a la región más crítica por 
la irrupción de delincuentes.

Y agregó que no dudará en erigir más 
barreras para fortalecer la “misión” texa-
na de defender la soberanía nacional de 

este sector y adelantó ante decenas de 
simpatizantes que prevé medidas adicio-
nales como el alambre de púas, estrategia 
que desató una batalla legal entre Abbott 
y el presidente Joe Biden, pues este últi-
mo recurrió a la Suprema Corte para re-
tirar esa valla y las boyas en el río Bravo 
que buscan obstaculizar a los infractores 
que intentan llegar a Estados Unidos.

En tanto, su Gobierno recordó que 
también apoya en logística y con equipo 
al dotar a Texas de patrullas itinerantes, 
con lo que deja en claro su intención de 
sellar la frontera como prometió su rival 
Donald Trump en la carrera 2024.

Incluso acusó a ese sector de cargos de 
tráfico de personas, de armas y de drogas, 
tema en el que según DeSantis desde que 
Biden llegó a la Casa Blanca se han incau-
tado 260 millones de dosis de fentanilo 
en la frontera, al culpar al Ejecutivo de 
uno de los mayores peligros mortales 
para los jóvenes en todo el país. 

la postura retadora del primer ministro 
Benjamin Netanyahu, quien se negó a 
sacar a sus tropas y a excarcelar a rivales.

Acto que reforzó el ministro de Fi-
nanzas, Bezalel Smotich, al sugerir echar 
a Doha de la mediación y seguir sólo 
Estados Unidos, Egipto y Francia, pues 
éste parece tener otros planes y por eso 
despertó falsas esperanzas en una na-
ción en la que siguen las protestas, pues 
familiares cerraron carreteras para exigir 
el retorno de decenas de retenidos.

Críticas desde el gabinete que recuer-
dan que el premier declaró enfá-
ticamente su negativa a exponer 
detalles, pues esto podría frenar 
las negociaciones en curso para 
salvar vidas, como ocurrió ayer 
con la filtración adelantada.

Y tras el choque todo sigue igual a la 
espera de una respuesta definitiva de las 
facciones islámicas con miras a una tre-
gua de seis semanas, aunque éstas insis-
ten que sí hay avances, pero no los que 
reportan algunos funcionarios.

En tanto, la crisis humanitaria en la 
Franja parece empeorar, pues la Agencia 
de las Naciones Unidas para los Refugia-
dos Palestinos (UNRWA, por su siglas 
en inglés) advirtió que sólo podrá llevar 
insumos a los gazatíes lo que resta del 
mes, pues el cerrojo al financiamiento 

por unas 20 naciones ante la 
complicidad del organismo con 
los terroristas de Hamas impide 
continuar su labor como hasta 
ahora, con lo que presionan otra 
vez a reactivar esa ayuda.

RON DESANTIS anuncia el apoyo adicio-
nal para Texas, ayer, en conferencia.

CIUDADANOS israelíes bloquean carreteras para exigir el retorno de rehenes, ayer.
SEGÚN LAS FUERZAS israelíes en casi cua-
tro meses ya eliminaron a 10 mil terroristas 
en Gaza, lo que representa una cuarta parte 
del total de combatientes.

Eldato

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S

C R I S I S  M I G R A T O R I A
E U  S E  B L I N D A
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Por ciento de las 
fuerzas de Hamas 
estiman que están 
fuera de servicio
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La joven despechada, interpretada 
por Tato Alexander, tiene entre sus 
primeros aprendizajes, darse cuenta 
que lo más importante es amarse. 

“Es un mensaje  muy lindo, no im-
porta cuántas brujerías quieras hacer, 
si no te das el valor no te lo va a dar na-
die, si andas tras un tipo que te maltra-
ta y estás empeñada en vengarte, no 
estás creciendo, es un personaje muy 
sabio”, finalizó la actriz conocida por 
sus papeles de villana en telenovelas. 
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Tras 17 años, Billy Joel 
lanza nueva canción
LA LEYENDA de la música, lanzó ayer “Turn the Lights Back 
On”, que acompañó con un video en su canal de YouTube. En 
la balada, el intérprete se pregunta si “ha esperado demasia-
do tiempo par volver a encender las luces”. El productor es 
Freddy Wexler, quien ha trabajado con Ariana Grande. 

valevillag@gmail.com   @valevillag

 La evidencia de que alguien in-
tenta controlar son los testimonios de 
las personas cercanas que así lo viven. 
Siempre es un primer paso aceptar los 
rasgos de nuestra personalidad que no 
son encantadores y que provocan re-
chazo en la gente que amamos. Quien 
intenta controlar toma decisiones 
unilaterales, es sobreprotector, usa la 
culpa para chantajear a los demás por 
ser desconsiderados, es hipercrítico, 
intenta administrar hasta los actos más 
pequeños, puede ser invasivo de la pri-
vacidad y al ser confrontado, no acepta 
tener ninguna de estas conductas. Lo 
contrario al control es el establecimien-
to de límites, la comunicación honesta 
y el respeto por la libertad. Estos tres 

La palabra controlador es un adjetivo muy frecuen-
te en los relatos de los pacientes. Se utiliza al ha-

blar de una madre que no respetaba la libertad de sus 
hijos, convencida de que ella sabía mejor que ellos lo 
que necesitaban. También para describir a alguien que 
necesita saber dónde está su pareja a todas horas.

TE CONTROLO PORQUE TE QUIERO
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de la 
vida emocional  
y sus desafíos.

elementos funcionan para cualquier 
tipo de relación. Por ejemplo, con una 
hija adulta que vive en casa y que to-
davía depende económicamente de los 
padres, es razonable hablar sobre las 
reglas de convivencia, horas de llegada 
y al mismo tiempo entender que ya no 
es una adolescente de 14 años. En una 
pareja se establecen límites, se hacen 
acuerdos, se habla con franqueza de 
lo que no queremos para la relación y 
se respeta absolutamente la libertad  
de la otra persona. 

El control tiene varias causas. 
Puede estar relacionado con el miedo 
al abandono, pero se justifica argumen-
tando una genuina preocupación por la 
seguridad de la persona. He visto a mu-

chas parejas que están en desacuerdo 
sobre el uso excesivo del celular para 
monitorear los pasos del otro. A veces 
mandar muchos mensajes preguntan-
do si está bien, si ya llegó a casa, son 
pretextos para sentirse visto, impor-
tante, validado, querido. 

También tiene que ver con costum-
bres patriarcales que se resisten a morir, 
que veían correcto que el hombre con-
trolara a la mujer como una forma de 
garantizar su decencia.

El control también puede provenir 
de un tipo dependiente de personali-
dad. Pensar en la otra persona todo el 
tiempo parecería algo amoroso pero 
está mucho más relacionado con un 
patrón inseguro de apego. Es probable 
que alguien que controla no tiene una 
vida muy plena, ni muchos amigos ni 
cosas interesantes qué hacer, como si 
una sola persona fuera todo en su vida. 
El patrón inseguro de apego hace que 
alguien necesite confirmación todo el 
tiempo. Una llamada, un mensaje, por-
que de lo contrario aparecen los mie-
dos al abandono y al desamor. Puede 
haber también algo de narcisismo en 

el deseo de controlar: la otra persona 
tiene que ser como yo quiero que sea, 
porque tengo una idea superior de 
las cosas y debe adaptarse a mí. Hay 
también rasgos obsesivos en quien 
controla. No puede dejar de pensar e 
intranquilizarse. La incertidumbre es 
insoportable y aparece el mecanismo 
compensatorio de la omnipotencia: 
si logra controlarlo todo nada malo 
puede pasar. Es posible que el contro-
lador esté genuinamente preocupado 
y necesite que los otros soporten su 
preocupación. Reforzar la indepen-
dencia y la autonomía en las relacio-
nes es la única forma de construir 
vínculos realmente amorosos y sanos. 
A veces duele que las personas que 
amamos no quieran estar tan cerca de 
nosotros o que no manden un mensa-
je o nos llamen. Estas expectativas de 
cercanía y conexión se pueden hablar, 
pero hay que aceptar que el amor sólo 
puede florecer en libertad. Los celos 
patológicos, la angustia de separación, 
el apego inseguro, son experiencias 
emocionales que pueden procesarse 
en terapia.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

En la serie Lalola, la actriz Bár-
bara de Regil se pone en la piel 
de un hombre patán acostum-
brado a jugar y lastimar a sus 

parejas, quien un buen día, a raíz de 
un hechizo, amanece con cuerpo de 
mujer, lo cual lo llevará a cuestionar-
se sus comportamientos machistas y 
darse cuenta de la vulnerabilidad que 
enfrentan las mujeres. Ante un triun-
fo laboral, en lugar de aplaudirle como 
habitualmente lo hacían sus compa-
ñeros, ahora atrapado en un cuerpo 
que no es suyo, comienzan a coque-
tearle, en vez de reconocer su trabajo. 

“Aprendí acerca de cómo las muje-
res estamos vulnerables ante muchas 
situaciones y los hombres no, me to-
caba actuarlo, lo hacía consciente y 
decía ‘aquí una mujer sería mal vista 
si hiciera esto, pero si fuera hombre 
no’, la gente lo va a ver sin que sea una 
serie de enseñanzas, va a decir ‘claro, 
siendo hombre puedes, siendo mujer 
no’, es divertido y te da un flashazo”, 
comentó a La Razón Bárbara de Regil, 
quien protagoniza esta producción 
basada en una serie argentina de 2007. 

“Por ejemplo, cuando mi personaje 
empieza a triunfar en algo, es vamos 
por un cafecito, pero si fuera hombre 
le dirían superbien, esas cosas empie-
za a vivir Lalo y es divertido ver cómo 
lo experimenta y hay una reflexión 
de por qué si es mujer se critica y si es 
hombre hay aplausos”, añadió la tam-
bién actriz de Rosario Tijeras y Capo. 

Se estrena hoy en ViX

una comedia que pone 
en jaque al machismo 

SIGUE LA HISTORIA de un hombre que amanece atra-
pado en un cuerpo de mujer; Bárbara de Regil afirma que 
se muestra la vulnerabilidad en la que están las féminas 

La intérprete compartió que fue 
divertido dar vida a este papel, pensar 
durante toda la serie como un hombre 
lo haría, pero siendo mujer. 

“El tema corporal y actuar como 
mujer siendo hombre fue 
todos los días repetirme 
(mentalmente) soy hombre  
para no equivocarme. Es 
interesante, porque Lalo se 
lleva una reflexión viviendo 
como una mujer, sintiendo 
cómo te ven, cómo te al-
burean, es divertido verlo 
porque antes era él el que 
albureaba”, dijo. 

Todo este embrollo que 
vive Lalo es a causa de una 

novia despechada que en venganza 
va con una bruja a que le haga un he-
chizo. “Me encantó que nunca había 
hecho un personaje así, es la novedad, 
el juguete nuevo. Me gustó porque de 

la serie es la empoderada. 
Es un personaje que me en-
canta, porque es una bruja 
de mucho caldero y mucho 
todo, pero no puede apare-
cer el dinero, siempre está 
con broncas económicas y a 
cada uno le da sus enseñan-
zas, lo que necesitan para su 
vida, incluso a la que va y 
se venga de Lalo”, comentó 
Cynthia Klitbo sobre su per-
sonaje en la serie. 

Lalola
ESTRENO: 
 2 de febrero

PLATAFORMA: 
ViX

DIRECTORES: 
Francisco Franco 

Alba y Ana Lorena 
Pérez 

ELENCO: Bárbara 
de Regil, Alejandro 
de la Madrid, Alexis 

Ayala, Gonzalo 
García Vivanco  

y Cynthia Klitbo 

BÁRBARA de 
Regil, el pasado 
lunes en la 
alfombra  
de Lalola.
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O T R A S  P R O -
DUCCIONES don-
de ha participado 
Bárbara de Regil 
son Pacto de san-
gre, Capo, Parientes 
a la fuerza, Rosario 
Tijeras, El Torito, Se-
cretos de familia y 
Amor Cautivo. 

Eldato
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Herencia de Qin Shi Huang

LOS GUERREROS de terracota son  
un testimonio de la evolución de la estrate-

gia militar y social china; el complejo ar-
queológico alberga más de 8 mil figuras

del hallazgo
accidental

del siglo XX

Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx 

uando dos hermanos agricul-
tores, una tarde de febrero de 
1974, hallaron piezas de lo que 
parecían ser partes de escultu-
ras con forma humana, no ima-

ginaban que estaban ante uno de los grandes 
descubrimientos arqueológicos del siglo XX. 

Debajo de sus pies estaba enterrado un enor-
me complejo de más de 30 mil metros cuadrados 

que contenía en su interior unos ocho mil guerreros 
de terracota de tamaño real, 520 estatuas de caballos, 

130 carros de guerra y una innumerable cantidad de 
armas de bronce. 

El complejo consta de tres fosas y el túmulo funera-
rio del emperador chino Qin Shi Huang, quien cambió la 

historia de China al convertirla en un estado centralizado 
y burocratizado, está unificado con una escritura común. 
Concebidos como un ejército inmortal e invencible, los 
guerreros son testimonio de la evolución de la estrategia 
militar china y dan fe de la organización administrativa del 
estado y de cómo fue trasladada a la vida de ultratumba. 

Muestra de ello es que “las formaciones de guerreros de 
terracota reflejan la  organización de las unidades militares 
de China en el periodo de las primaveras y de los otoños, 
en el de los estados combatientes y, especialmente, en el 
de la dinastía Qin”, señaló uno de los arqueólogos encar-
gados del sitio del complejo, Wu Zilin, en un artículo de 
la revista Museum de la Unesco, de 1985. 

Así como las pirámides de los egipcios o el Taj Mahal 
de la India, mausoleo del emperador Shah Jahan y su 
esposa,  muchas de las culturas del mundo le dan una 

importancia primordial a la muerte aún estando en 
vida y la China imperial no es la excepción. En la 

misma línea, Zilin explicó en su texto que “todos 
los emperadores  feudales de la China dieron 

siempre gran importancia a la construcción de 
sus mausoleos, que consideraban símbolos 

de su poderío imperial”. Las dimensiones 
del sitio y su importancia en el desarrollo 

de la China antigua le dieron al comple-
jo, en 1987, la categoría de Patrimonio 

Mundial por la Unesco.

AMASADO
Todas las estatuas están 
construidas con arcilla, 
obtenida del amasado 

continuo del barro.

EXTREMIDADES
Con la ayuda de un 

molde preestablecido se 
fabricaban los brazos, las 

manos y los pies.

CUERPO
El tronco de la figura se 

levantaba con base en una 
figura en espiral que luego 

se individualizaba.

CABEZA
Se hacía en dos partes 
separadas para luego 

unirlas, después se añadían 
cejas, bigotes, tocados...

COCIDO
Las partes se dejaban 

endurecer por separado  
en grandes hornos 

ubicados en cuevas.

ENSAMBLAJE
Tras enfriarse, las piezas  

se cotejaban con la 
jerarquía del guerrero en 

cuestión y se unían.

PINTURA
A la efigie se le aplicaba 

una capa de laca protectora 
y por último se pintaba  

con vivos colores.

ESTRICTA  
ORGANIZACIÓN

El trabajo en equipo  
y la distribución del trabajo 

entre maestros artesanos  
y aprendices fue clave  

para la creación en cadena 
de las figuras.

Varias de las  
armas presentan 

glóbulos y 
deformaciones.

El cromo es un 
elemento presente 

en las superficies 
metálicas. 

AL NORDESTE 
del mausoleo 
se descubrió un 
estanque con es-
tatuas de bronce 
de 46 animales 
acuáticos.

COMPLEJO ARQUEOLÓGICO
El lugar podría contar con un intrincado 

sistema de mercurio que imitaba 
los ríos, diseñado para fluir 

mecánicamente bajo la  
elevación del terreno.

TUMBA DEL EMPERADOR
Los rumores de su existencia se basan en un 
relato del historiador chino Sima Qian, 

quien un siglo después de la muerte del 
emperador describió trampas ocultas al 

interior de la sepultura.

Ataúd de bronce

Ajuar  funerario

A  Túmulo funerario
B  Fosa de los funcionarios

C  Estructuras palaciales
D  Primera muralla

E  Segunda muralla

Centímetros 
de largo medían 
las espadas,  
las más largas  
de su tiempo

Gráficos: Julio Loyola, Roberto Alvarado, Luisa Ortega y Armando Armenta

FRONTERAS 
DEL IMPERIO

El imperio Qin construyó 
carreteras y canales  

para conectar las 4 zonas 
clave de China.

Extensión territorial de la dinastía Qin
Carreteras 
Gran muralla

C H I N A
Xianyang

Mil hombres 
fueron necesarios 

para construir y 
crear las figuras 

del mausoleo

Cámara funeraria  
Aún permanece intacta, ya que  

se teme que una excavación 
pueda dañarla irreparablemente.
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REINADO
Qin Shi Huang centralizó 

el imperio, unificó la 
moneda, los pesos, las 
medidas y la escritura.

MAUSOLEO
El nuevo emperador 

ordena la construcción  
de su propia tumba  

en el Monte Li.

MURALLA
Las defensas de los 

antiguos reinos se unen.  
Es el origen de la  

Gran Muralla China.

MATANZA
Harto de las críticas, el 

emperador manda ejecutar 
a 460 letrados y quemar 

centenas de libros clásicos.

ARQUERO
Estas figuras están  

en posición de 
ataque, listas para 

disparar con su 
flecha, que podía 

penetrar una 
armadura.

ESPADA
La agudeza y tamaño de estas 

armas son prueba de que había un 
aumento en la infantería y de los 

combates cuerpo a cuerpo.

FLECHAS Y LANZAS
Los restos de armas de este tipo 

fueron fabricados en bronce y una 
aleación de elementos, como cobre 

y estaño.

FUERZA DE ATAQUE
Ninguno de los soldados de terracota 

portaba escudo defensivo, debido 
a que se buscaba destacar que se 
trataba de un ejército de ataque.

LISTOS PARA LA BATALLA
Las armas halladas en el yacimiento son testimonio de que la Qin fue, en esencia,  

una dinastía combativa y conquistadora.

El armamento tiene 
señales de haber 
sido sometido a 

limaduras o pulido.

EL PRIMER IMPERIO
El reinado de la dinastía Qin cambió la  

historia de China, pues la condujo hacia un 
estado centralizado y burocratizado.

QIN SHI HUANG
Ascendió al trono de la dinastía  

Qin a los 13 años de edad y se convirtió en el primer 
emperador de la China unificada en el 221 a.C.  

Su reinado duró 11 años.

Fue quien mandó construir  
el gran mausoleo que alberga a los guerreros  

de terracota, aunque también  
es el artífice de varios cambios  

en la historia de China.

CONQUISTA
El imperio de Qin extiende 

sus dominios dando fin 
al periodo de los Reinos 

Combatientes.

EL MUSEO de las Cultu-
ras de Ciudad de México 
alberga dos réplicas de 
los guerreros en su sala 
dedicada a China.

1,900*
Figuras de soldados

204
Arqueros

35
Carros de madera

PODEROSO EJÉRCITO
La fuerza del conjunto proviene  

de la cantidad de soldados y de su escala, un 
poco más grande que el tamaño real.

PEINADO
Gran parte de los 
soldados tienen  

el cabello recogido 
en un moño e 

inclinado a un lado 
para que no caiga 

sobre el rostro.

OFICIALES
Los altos mandos 

son deliberadamente 
más altos que los 
rangos inferiores. 
Se identifica por el 

tocado de la cabeza  
y su armadura.

ROPA
Los soldados per-
tenecían a la clase 

campesina y ellos de-
bían elegir la ropa que 
vestían debajo, lo que 

explica la variedad  
de colores.

INFANTERÍA
Todas las figuras del 
complejo tenían en 
sus manos un arma 

de bronce totalmente 
funcional, pero se per-

dieron o saquearon 
con el tiempo.

CABALLOS
Es probable que los 

caballos de terracota 
llevaran riendas  

y bocados de metal 
(como en la ilustra-

ción), dada la posición 
de sus hocicos.

CARRUAJE
El conductor del carro 

era un funcionario 
de alto rango. Los 

delicados acabados 
demuestran la maes-
tría de los artesanos 

de ese tiempo.

Contenido de la fosa 1
*Algunos especialistas sugieren  

que hay más de 6 mil

Ventilación
La escasa ventilación y la poca 

materia orgánica fueron aliadas para 
preservar a los guerreros.

Fosa principal
Diez tabiques y nueve pasillos 

distribuyen las filas de infantería 
pesada, mientras que la ligera se 

encuentra en la cabecera.

230m

63 m

Terreno
La tierra a su alrededor 
es moderadamente 

alcalina, de grano 
muy fino.

MAUSOLEO
La primera excavación contiene el ejército principal de más de 6 mil esculturas.

Centímetros 
de largo medían 
las espadas,  
las más largas  
de su tiempo

Colores
Las esculturas  

fueron pintadas  
con vivos colores,  

el más común  
era el cinabrio,que 

les otorgaba las 
tonalidades rojas.

A B C
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El británico suma 7 títulos mundiales 

Hamilton y 
Mercedes 
se separan 

tras 11 años 
Redacción 

 

El equipo Mercedes-AMG PE-
TRONAS F1 y Lewis Hamilton 
se separarán al final de la Tem-
porada 2024 de la F1. Lewis ha 

activado una opción de liberación en el 
contrato anunciado el año pasado. 

Después de tantos dimes y diretes, 
horas más tarde Mercedes dio a conocer 
la noticia que muchos aficionados de la 
escudería alemana no querían escuchar, 
pues su máximo ídolo se iba a ir del equi-
po y segundo enseguida Ferrari reveló 
que Lewis Hamilton y Charles Leclerc 
serían sus volantes para 2025. 

“En términos de pareja de pilotos y 
equipo, nuestra relación con Lewis se ha 
convertido en la más exitosa que haya 
visto el deporte, y eso es algo que pode-
mos recordar con orgullo; Lewis siempre 
será una parte importante de la historia 
del automovilismo de Mercedes”, se 
puede leer en el boletín que dio a cono-
cer Mercedes. 

Por su parte, Ferrari “se complace en 
anunciar que Lewis Hamilton se unirá 
en 2025, con un contrato de varios años”. 
El británico estuvo 11 años en Mercedes. 

En el mismo comunicado 
reconoció que sabían que iban 
a ser complicado que el amor 
fuera eterno y que ese día ya 
llegó pese a que ellos no hubie-
ran querido que pasara.  

“Aceptamos la decisión de 
Lewis de buscar un nuevo de-
safío y es emocionante con-
templar nuestras oportuni-
dades para el futuro. Pero por 
ahora, todavía nos queda una 
temporada y estamos concen-

LA ESCUDERÍA ALEMANA oficializa la salida de Lewis al 
término de la Temporada 2024; Ferrari anuncia su llegada y el 

adiós de Carlos Sainz, quien lanza emotiva carta en redes 

Hamilton al equipo italiano a partir del 
próximo año. 

“Tras las noticias de hoy, Scuderia Fe-
rrari y yo no seguiremos juntos desde el 
final del 2024. Aún tenemos por delante 
una temporada larga y, como siempre, lo 
daré todo por el equipo y por los tifosi de 
todo el mundo, Anunciaremos noticias 
sobre mi futuro a su debido tiempo”, es-
cribió Carlos Sainz en una carta para des-
pedirse del Cavallino Rampante. 

Carlos Sainz forma parte de Ferrari 
desde la campaña del 2021. El originario 
de Madrid se unió a las filas del histórico 
equipo después de dos años con McLaren. 

Los mejores desempeños que ha teni-
do el ibérico en su paso con los de Mara-
nello son los quintos lugares que obtuvo 
en el 2021 y 2022, pues en el campeonato 
de pilotos del 2023 acabó en la séptima 
posición. 

Desde su debut en la F1 con Toro Ros-
so en el 2015, Carlos Sainz acumula 18 
podios en nueve temporadas. 

Sus primeros dos podios los consiguió 
durante su etapa como volante de McLa-
ren en el 2019 y el 2020. 

En su primera temporada con Ferrari 
logró un segundo puesto y tres terceros 
lugares. Pero su mejor rendimiento al 
respecto llegó en el 2022 al conseguir 
nueve podios, siendo el más importante 
de ellos el triunfo obtenido en el Gran 
Premio de Gran Bretaña. 

La otra victoria que tiene Carlos Sainz 
hasta el momento en la F1 la cosechó el 
año pasado durante el Gran Premio de 
Singapur.

trados en competir para lograr un 2024 
sólido”, por el momento no se sabe quien 
llegará al asiento de Hamilton, pero todo 
apunta a que sea Carlos Sainz de Ferrari 
o Alex Albon. 

Lewis Hamilton también tuvo algunas 
palabras de agradecimiento y aseguran-
do que hará todo lo posible por vivir la 
mejor temporada de su vida desde que 
defiende los colores de Mercedes. 

“Estaré eternamente agradecido por el 
increíble apoyo de mi familia Mercedes, 
especialmente de Toto por su amistad y 
liderazgo, y quiero terminar bien juntos. 
Estoy 100% comprometido a ofrecer el 
mejor desempeño que pueda esta tem-
porada y hacer que mi último año con las 
Flechas de Plata sea inolvidable”, comen-
tó el siete veces campeón. 

Lewis Hamilton recordó todo lo que 
vivió en Mercedes y cómo creció profe-
sional y deportivamente, ya que “he pa-
sado 11 años increíbles con este equipo 
y estoy muy orgulloso de lo que hemos 
logrado juntos. Mercedes ha sido parte 
de mi vida desde que tenía 13 años. Es un 
lugar donde crecí, por lo que tomar la de-
cisión de irme fue una de las decisiones 
más difíciles que he tenido que tomar. 

Pero es el momento adecuado 
para dar este paso y estoy emo-
cionado de asumir un nuevo 
desafío”. 

Por su parte, el español 
Carlos Sainz compartió en 
sus redes sociales un breve 
comunicado en el que anun-
ció el fin de su relación con 
Ferrari al culminar la tempo-
rada 2024 de la Fórmula 1 (F1), 
momentos después de que se 
hizo oficial la llegada de Lewis 

HAMILTON, en 
el último GP de la 
campaña 2022 a 
lado de su mascota.

EL DESEMPEÑO DEL BRITÁNICO 
A LO LARGO DE LOS AÑOS 

Temporada Carreras Podios Victorias Puntos Posición 
2007 17 12 4 109 2 
2008 18 10 5 98 1 
2009 17 5 2 49 5 
2010 19 9 3 240 4 
2011 19 6 3 227 5 
2012 20 7 4 190 4 
2013 19 5 1 189 4 
2014 19 16 11 384 1 
2015 19 17 10 381 1 
2016 21 17 10 380 2 
2017 20 13 9 363 1 
2018 21 17 11 408 1 
2019 21 17 11 413 1 
2020 16 14 11 347 1
2021 22 17 8 387.5 2 
2022 22 9 0 240 6 
2023 22 6 0 234 3

RENDIMIENTO DE CARLOS SAINZ 
CON EL CAVALLINO RAMPANTE 

Temporada Carreras Podios Victorias Puntos Posición 
2021 22 4 0 164.5 5
2022 22 9 1 246 5 
2023 21 3 1 200 7

LA TRAYECTORIA DE LEWIS HAMILTON 
EN EL GRAN CIRCO 

Escudería Carreras Podios Victorias Periodo 
MCLAREN 110 49 21 2007-2012 
MERCEDES 222 148 82 2013-2023 

SE EMPEZÓ a ru-
morar que la salida 
de Carlos Sainz de 
Ferrari provocaría 
que Red Bull lo bus-
que y Checo Pérez 
tenga su última 
c ampaña con el 
equipo, pues Vers-
tappen no saldrá.

Eldato

SUS TÍTULOS 
CON 

MERCEDES 
TEMPORADAS: 
2014, 2015, 2017, 
2018, 2019 y 2020

*Con McLaren se coronó en el 2008 
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Se va de Coapa. Después de varios días de especulación, el América hizo 
oficial la salida del argentino Leonardo Suárez. La noticia se confirmó justo 
antes del partido contra Necaxa, cuando el presidente de los Pumas, Luis 
Raúl González, mencionó que las negociaciones estaban en una etapa muy 
avanzada, aunque aún no tenían nada confirmado. En un comunicado emi-
tido por las Águilas, expresaron sus mejores deseos para el futbolista en sus 

proyectos futuros: “Por tu gran entrega y dedicación al portar nuestros co-
lores, ¡gracias Leo! Te deseamos mucho éxito en tus futuros proyectos, cam-
peón”. El equipo de la Universidad Nacional también lanzó un boletín dando 
la bienvenida al futbolista a las filas auriazules, ratificando que la transacción 
que se realizó como compra definitiva. La elección de Pumas por el jugador 
de 27 años se debió a la negativa de otros elementos en el extranjero.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 02.02.2024
AGENDA DEPORTIVA

Sin Cristiano, el Al Nassr 
humilla a los de Florida
LO QUE SE PUBLICITÓ como un posible enfrentamiento 
final entre los eternos rivales Lionel Messi y Cristiano Ronal-
do no se materializó. Pero no hubo duda de cuál de las dos 
superestrellas del futbol disfrutó la goleada de 6-0 del Al 
Nassr sobre el Inter Miami, en Arabia Saudita.
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Por Diego Hernández
diego.hernández@razon.com.mx

INFINITI demuestra por qué es una de 
las marcas automovilístcas más querida 
por los amantes a los carros, pues cada 
que hace algo nuevo no deja de sorpren-

der a sus clientes y fiel a su esencia elegante y 
atrevida, llevó a cabo la develación en Méxi-
co de su concepto Vision Qe, que muestra un 
adelanto del futuro eléctrico de la marca.

En un evento exclusivo en la Ciudad de 
México los líderes globales y nacionales de 
la marca de lujo comandados por Ricardo 
Rodríguez, managing director de INFINITI 
México, Latinoamérica e Israel, y Alfonso Al-
baisa, vicepresidente senior de Diseño Global, 
la visión futurista para la movilidad eléctrica.

El concepto fue mostrado al mundo por 
primera vez en el marco del Japan Mobility 
Show, en octubre del 2023, y viajó miles de ki-
lómetros para poder ser presentado al público 
latinoamericano en una develación.

“Estamos entusiasmados de presentar este 
concepto, un paso sólido en el Plan de Trans-
formación y que se convierte en un mensaje 
contundente de la visión que INFINITI tie-
ne del futuro. Nos enorgullece ser el primer 
país, después de Japón, en presentarlo. Esto 
refrenda nuestro compromiso con la marca y 
nuestros invitados”, dijo Ricardo Rodríguez.

Vision Qe combina detalles artísticos con 
un único gesto de diseño fluido desde la parte 
delantera a la trasera. A pesar de ser un con-
cepto estático, su perfil fastback, elegante y 
aerodinámico, transmite una sensación de 
movimiento elegante.

Se propusieron crear un diseño distintivo, 
que suscitara un sentido de lo extraordinario 
o “Kabuku”. Esculpieron una carrocería que 
transmite una sensación de velocidad, dina-
mismo y movimiento, “Sho”, e incorporaron 

detalles exquisitos que destilan sofisti-
cación y pureza, “Sui”.

Una suave presión a lo largo del lateral 
de la carrocería se combina con la sen-
sual superficie de las salpicaderas para 
crear una presencia elegante y muscu-
losa a la vez.

“Cuando empezamos a inspirarnos 
en el arte en movimiento, redescubri-
mos el concepto japonés del Sho, una 
expresión de elevarse con gracia y fuer-
za. Nuestros diseñadores empezaron a 
crear formas que, para mí, parecían los 
movimientos de un pájaro en vuelo. Po-

Atrevido por todos lados

LA MARCA JAPONESA CONFIRMA que su primer vehículo eléctrico será un elegante sedán; el prototipo 
Fastback Vision Qe insinúa un atractivo futuro EV; combina detalles artísticos con un único gesto de diseño

PERFECCIÓN

derosas, casi inmóviles, pero que gene-
ran mucha velocidad”, afirma Alfonso 
Albaisa, vicepresidente senior.

Durante la presentación, Alfonso Al-
baisa profundizó sobre la inspiración 
que llevó a la creación del concepto. 
Aves, veleros y esculturas formaron par-
te del proceso creativo, y el resultado es 
una estética con una presencia visual-
mente impactante.

El concepto se desplaza sobre gran-
des rines que presentan un llamativo 
patrón geométrico. Un cálido detalle 
dorado contrasta con el intenso color 
azul de la carrocería.

La característica parrilla de doble arco 
ha sido reinventada para la era EV. En 
pintura “Shadow Blue”, que combinan a 
la perfección con detalles en color dora-
do y una parrilla creada por iluminación 
LED, encarna la renovación de la marca 
en todo momento. El emblema tridi-
mensional resalta en la parte delantera.
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LOS DIRECTIVOS 
de INFINITI duran-
te la presentación 
del Vision Qe.

C O N L A D E V E -
LACIÓN del Vision 
Qe, INFINITI rea-
firma su posición 
de elevar la expe-
riencia de todos 
sus invitados y pre-
sentar propuestas 
que revolucionen 
la movilidad.

Eldato

34
Años de historia 

tiene la marca 
japonesa

2011
El año en el que 

INFINITI aterrizó en 
tierras mexicanas

LA RAZON +

Twitter @LaRazon_mx
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by
REVELADOR. Según un estudio realizado por la empresa 
de químicos y pinturas BASFdunt, el blanco es el color más 
común de las personas que compran carros en el mundo.
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